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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

SAT va por piso parejo a pequeños empresarios 
El Régimen de Simplificación de Confianza beneficiará a contribuyentes menores y 
a la clase media, dice a El Universal Raquel Buenrostro 

 

 
Asfixian megaobras Presupuesto 2022 
Tiene Gobierno margen de sólo 17% en gasto 

 

 

Obtiene SAT 248 mil mdp por fiscalización 
Primer semestre. Representó 13.3% la “recaudación secundaria” 
 

 

Precio promedio del gas LP, de nuevo bajo presión por alza internacional 
Otra vez se ubica cerca del nivel que tenía en julio 
 

 
Intereses del rescate bancario rebasaron la deuda inicial 
Más de 20 años del ex Fobaproa 
 

 
EU cierra su frontera en Texas y comienza a expulsar a haitianos 
Migración. La oficina de Aduanas confirma la salida de tres vuelos hacia esa nación 
caribeña con 208 indocumentados; en Puerto Príncipe, el primer ministro les da la 
bienvenida y promete más oportunidades 
 

 
Aumentarán recursos para reconstrucción 
Presupuesto 2022 
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EU inició deportación masiva de haitianos 
Establece puente aéreo de Laredo y San Antonio a Puerto Príncipe para expulsar a 
más de 13,000; cierra frontera en Del Río 

 

La Razón 
Presas y ríos llenos ahogan a Yautepec, Tula, Tequisquiapan… 
El Río Lerma amenaza a Toluca y a San Mateo Atenco 
 

 
Adquieren la medicina más cara del mundo 
Gastan seis millones en cuatro dosis 
 

 
Un éxito, Simulacro Nacional 2021: 
Claudia Sheinbaum 
 

 

Frena Covid la Seguridad 
Admite la SSPC que la pandemia impidió cumplir metas de combate al Crimen 
Organizado en 2020 

 

 

Estalla ola haitiana a EU y cierra frontera 
Deportación directa 
 

   
Cierra EU puerta a migración 
Las autoridades estadounidenses cerraron la frontera con México en Del Río, Texas 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Adán Augusto cuida su nombre 

Lunes 20 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Por lo que pudiera ofrecerse, Adán Augusto López Hernández, secretario de 
Gobernación, ya registró su nombre y apellido ante el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI).  Don Adán sigue el ejemplo de algunos de los 
miembros del gabinete que han realizado el mismo trámite para evitar que lucren 
o hagan mal uso de su nombre. Entre los funcionarios que ya han realizado esta 
protección se encuentran algunos de los presidenciables, o “corcholatas” para el 
2024, entre ellos el canciller Marcelo Ebrard y la secretaria de Energía, Rocío 
Nahle. El senador morenista Ricardo Monreal también ya realizó este trámite. El 
secretario de Gobernación está cuidando su nombre. ¿Pensará también en el 
2024? Hombre precavido vale por dos, dicen. 
 
Frágil salud de hospitales del ISSSTE 
 
Muy activo, nos comentan, ha estado el director del ISSSTE, Luis Antonio 
Ramírez Pineda, quien en el último mes ha realizado giras a diferentes entidades 
federativas a fin de promocionar las 21 prestaciones que tiene el instituto, así 
como para verificar las condiciones de los hospitales. Sin embargo, trabajadores 
del instituto piden que no se vaya tan lejos, pues en la capital del país podría 
constatar la situación precaria por la que pasan varios hospitales como el Adolfo 
López Mateos, en el que acusan falta de personal médico, o el Darío Fernández, 
en el que no pueden hacer uso de ambulancias porque tienen las llantas 
ponchadas o no cuentan con combustible. Dicen que es un caso de urgencia el 
que el director del ISSSTE realice pronto un recorrido por las unidades médicas 
de la capital del país. 
 
Insistirá oposición en seguro de desempleo 
 
Este lunes se realizará el primer parlamento abierto en la Cámara de Diputados, 
que reunirá a congresistas de varias regiones del mundo, organizaciones y 
academia, quienes analizarán el impacto de la pandemia en México, así como 
los desafíos y las oportunidades que requiere la era post Covid-19. Nos hacen 
saber que la oposición ve en el encuentro la oportunidad de convencer a los 
legisladores de la autollamada Cuarta Transformación para que en la 65 
Legislatura se aprueben varias iniciativas que tienen en mente.  
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Así, centrarán su discurso en la importancia de crear un seguro de desempleo 
para quienes se quedaron sin trabajo tras la pandemia. Ya se verá si logran que 
el tema camine. 
 
PRD busca tres comisiones en San Lázaro 
 
En la coalición Va por México, nos comentan, ya hay consenso para darle tres 
comisiones en Cámara de Diputados al PRD, que serían Cultura, presidida por 
Gabriela Sodi; Deportes a cargo de la excampeona mundial de Taekwondo, 
Edna Díaz, y Defensa Nacional, aún por definir. Lograrlo representaría una 
victoria para los amarillos, pues en la 64 Legislatura solo presidieron la comisión 
de Marina. Sin embargo, nos hacen saber que falta que Morena acepte, pues 
también tienen a sus gallos para las comisiones de Cultura y Deportes, que son 
el vocalista de la Banda Jerez, Marco Flores, y la exatleta paralímpica en 
levantamiento de pesas adaptado, Catalina Díaz Vilchis. 
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AMLO, el vergonzoso apapachador de dictadores 

Lunes 20 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

31 países en la mesa de la sexta cumbre de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), y a México lo flanquean Cuba y Bolivia. 
¿Orden alfabético, o le dieron órdenes al alfabeto para complacer al presidente 
anfitrión? Nunca lo sabremos. Lo que sí sabemos es que el presidente López 
Obrador maneja la política exterior igual a la interior: mandan sus filias y sus 
fobias, cueste lo que cueste. 
La CELAC es el foro latinoamericano de integración e intercambio más 
importante para la región, una gran oportunidad para que México se presente no 
sólo como líder para enfrentar desafíos como la pandemia, los bloques 
económicos y el cambio climático, sino como facilitador de diálogo en un 
momento en que Latinoamérica está partido en dos. Pero López Obrador decidió 
opacar esa agenda. Prefirió desplegar la alfombra roja para recibir, como 
invitados especiales, a dos líderes de regímenes dictatoriales: el más longevo de 
Latinoamérica y el más radical de la actualidad. 
El problema no está en que asistan sino en el recibimiento especial. El problema 
no está en sentarse a dialogar con los líderes de la región sobre sistemas y 
valores ideológicos reflejados en las políticas nacionales y exteriores, el 
problema está en dar un espacio privilegiado durante la celebración de la 
Independencia —momento cumbre de nuestro sentimiento patriótico— a un jefe 
de gobierno que hace unas semanas reprimió con violencia a manifestantes que 
en su país sencillamente anhelan una mejor calidad de vida, con justicia social y 
democracia. Mientras López Obrador apapachaba dictadores, Europa pedía 
sanciones contra ellos. 
Tan vergonzosa la actuación de México en la CELAC, que otros países vinieron 
a darnos clases de política exterior a domicilio. El presidente uruguayo, Luis 
Lacalle, alzó la voz para cuestionar las dictaduras donde “no hay democracia 
plena, separación de poderes y se utilizan los aparatos del Estado para reprimir 
a los disidentes y encarcelar a los opositores”. Otros países que no encuentran 
nada que tolerar ni admirar en Cuba o Venezuela, lo secundaron. La 
organización Venezolanos Perseguidos Políticos en el Exilio declaró este sábado 
“persona non grata” al presidente López Obrador “por su apoyo y reconocimiento 
a los dictadores Nicolás Maduro y Miguel Díaz-Canel”. 
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Tan vergonzosa la actuación de México, que en una cumbre donde las reglas de 
etiqueta son forma y fondo, el anfitrión comete el error más básico de la 
diplomacia ofreciendo tratos preferenciales basados en un idealismo 
trasnochado. 
Andrés Manuel López Obrador es juarista hasta que lo traicionan sus filias y sus 
fobias, y entonces solo queda el obradorista. 
 
Saciamorbos 
 
Hace exactamente 5 años, Peña Nieto recibió al entonces candidato Donald 
Trump. López Obrador calificó el encuentro como un error. “Debemos ser 
prudentes, precavidos y no meternos en la vida interna de ningún otro país, para 
que ellos no se metan en las decisiones que solo corresponden a los mexicanos”. 
A tres años de su administración, está claro que el criterio se ajustó a su 
conveniencia. 
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La cumbre de la CELAC, ¿éxito o fracaso? 

Lunes 20 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

La Cumbre de la Comunidad de Estados de Latinoamérica y el Caribe, ocurrida 
este fin de semana en México, generó más polémica que resultados concretos 
para los países cuyos presidentes asistieron al encuentro que tuvo lugar en el 
Palacio Nacional. La asistencia de los mandatarios de varios países que 
acudieron a la convocatoria del gobierno de López Obrador si bien fue un logro 
diplomático, terminó opacada por la polarización y la división que afloró en el 
encuentro, donde la presencia de Nicolás Maduro y Miguel Díaz Canel, 
cuestionada por Uruguay y Paraguay, terminó siendo más un elemento de 
tensión y protagonismo excesivo que le restó claridad y legitimidad a los 
consensos alcanzados. 
El desplante del mandatario uruguayo, Luis Lacalle, que cuestionó la violación 
de derechos humanos y la represión, y la falta de democracia y equilibrio de 
poderes en Cuba y Venezuela, en tono de abierto reproche al presidente anfitrión 
López Obrador, fueron el reflejo de una operación diplomática que se salió de 
control para la cancillería mexicana, encabezada por Marcelo Ebrard, que se 
enteró, según por sorpresa —de acuerdo con la versión oficial— el viernes en la 
noche de la asistencia de Nicolás Maduro, que ya venía volando a territorio 
mexicano sin que lo supieran los organizadores, en algo que fue una abierta 
provocación del dictador venezolano y que le complicó toda la Cumbre a la 
administración lopezobradorista. 
México, que en la visión oficial se anotó un “gran logro diplomático” por haber 
logrado realizar una cumbre presidencial en la CELAC, que no ocurría desde 
2017, en la que además pudo sentar a la mesa a gobiernos lo mismo de derecha 
que de izquierda y hasta las dictaduras de la región, terminó siendo rehén de las 
diferencias ideológicas del hemisferio y de los intereses de Estados Unidos, que 
claramente se movieron también este fin de semana para tratar de evitar el 
objetivo original que se habían planteado en el gobierno de López Obrador y sus 
aliados de Argentina, Cuba y Venezuela, para esta reunión: el inicio de un 
consenso para sustituir y desaparecer a la OEA para dar paso a un nuevo 
organismo regional y multilateral, algo que quedó muy lejos en la declaratoria 
final del encuentro. 
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Dos días antes de que los presidentes de Uruguay y Paraguay viajaran a México, 
ambos recibieron la visita en sus respectivos países del presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo, Mauricio Clover Carone, quien en reuniones con 
Luis Lacalle y Mario Abdo comprometió apoyos y financiamientos para las dos 
naciones del cono sur por parte del organismo con sede en Washington. Clover 
Carone, quien fuera un cercano colaborador del expresidente Donald Trump e 
influyera en la política de abierta confrontación que este tuvo con Cuba y 
Venezuela, habló en Asunción y Montevideo de grandes proyectos como 
convertir a Uruguay en el “nuevo Silicon Valley del sur”. Es claro que la presencia 
y los ofrecimientos del BID, para esos países sudamericanos en la víspera de la 
CELAC no fueron una mera coincidencia. 
Como tampoco lo fue que Nicolás Maduro, contrario al compromiso que había 
hecho con López Obrador, de que él no asistiría personalmente al encuentro en 
Ciudad de México y sólo enviaría a su vicepresidenta Delcy Rodríguez, tampoco 
fue casualidad y sumado al abierto activismo y protagonismo de Díaz Canel en 
México, sólo se prestan a dos interpretaciones: o el gobierno mexicano y su 
canciller pecaron de ingenuidad y cayeron en el juego de Cuba y Venezuela 
porque no midieron el impacto de traer a dos dictadores condenados por 
Washington y por el mundo por sus acciones represoras y antidemocráticas, o 
de plano fue una estrategia perversa de la administración lopezobradorista para 
ocultar hasta el momento de su arribo la polémica presencia de Maduro y 
fortalecer, junto con sus elogios y respaldos al cuestionado Díaz Canel, la 
formación de un eje de izquierda que, junto con Argentina, tomara el control de 
la OEA y la transformara para sacarla del control histórico de Estados Unidos. 
Porque esa fue la otra enorme “casualidad” que sucedió en la víspera de la 
cumbre latinoamericana y del Caribe: que al candidato a nuevo presidente de la 
CELAC y aliado de López Obrador, Alberto Fernández, le estalló una fuerte crisis 
en el gobierno de Argentina con la renuncia de medio gabinete y la presión 
directa de su jefa política, Cristina Fernández de Kirchner, para desarticular la 
participación del mandatario argentino que ya no pudo viajar a México y que 
además destituyó a su canciller… mientras este volaba rumbo a la capital 
mexicana. 
Por todo eso el éxito o fracaso de la Cumbre de mandatarios de la CELAC, que 
no sólo terminó atrapada en la confrontación regional entre izquierdas y derechas 
sino también en la polarización y división entre mexicanos que la calificaron unos 
como “gran logro diplomático de López Obrador y Ebrard” y otros como “un 
rotundo fracaso del presidente mexicano y de su canciller”, dependerá más que 
la óptica con que se vea o de las percepciones e intereses, de los resultados 
concretos que arroje este encuentro. 
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En su reciente visita a Washington, el pasado 9 de septiembre, el canciller 
Marcelo Ebrard dijo en una conferencia de prensa en la embajada mexicana que 
el objetivo central del encuentro del sábado 18 en Palacio Nacional, era empezar 
a trabajar un consenso para una “transformación total de la OEA” y para definir 
si ese organismo debía permanecer o ser sustituido por uno nuevo, para 
presentarles una propuesta concreta, producto de ese consenso 
latinoamericano, a Estados Unidos y Canadá en marzo de 2022. Al menos ese 
objetivo parece que no avanzó mucho el fin de semana y es claro que las 
diferencias que afloraron en la Cumbre, el excesivo protagonismo de actores 
como Maduro y Díaz Canel, junto con el papel jugado por Lacalle y la ausencia 
de Fernández, pasaron el intento de cambiar a la OEA para mejor ocasión. 
Sin menospreciar acuerdos como la producción propia de vacunas en la región, 
la creación de una agencia espacial latinoamericana y los idealistas llamados del 
presidente López Obrador para una integración comercial y nacional en la 
América Latina, al estilo de la Unión Europea, todos esos son hasta ahora planes 
y muy buenas intenciones para avanzar hacia una vecindad y un bloque regional 
que haga contrapeso al gigante del norte y permita que las naciones de América 
Central y de Sudamérica avancen hacia nuevos niveles de desarrollo y resuelvan 
las condiciones de pobreza, desigualdad, ausencia de legalidad, inseguridad y 
violencia que privan histórica y estructuralmente en esta región del continente. 
Eso y el sueño revivido en Palacio Nacional, de convertir a México y a su 
presidente en un “nuevo líder latinoamericano”, siguen siendo un sueño más 
guajiro que bolivariano. 
Paradojas de la vida, pero el gobierno de López Obrador que propuso e impulsó 
en la Cumbre de la CELAC la creación de un “Fondo Regional para la Atención 
de Desastres Naturales”, propuesta que por cierto fue aprobada a mano alzada 
por los mandatarios y representantes de los países latinoamericanos, es el 
mismo gobierno que aquí, en su casa, desapareció del presupuesto el Fonden o 
Fondo de Desastres Naturales que durante décadas funcionó para apoyar y 
ayudar a poblaciones, municipios y estados que caían en situación de desastres 
por fenómenos climáticos o ambientales. ¿Cómo entender que la 4T impulse un 
Fonden regional si el que teníamos en casa lo desaparecieron, justo ahora que 
los desastres y tragedias por causas naturales se están incrementando con los 
efectos del cambio climático? Solo se entiende con el conocido refrán de “candil 
de la calle y oscuridad de la casa”… Anoche se publicó el proyecto de sentencia 
con el cual el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificará en 
las próximas horas el triunfo del candidato del PVEM, Ricardo Gallardo Cardona, 
quien había sido impugnado por el PAN por financiamientos ilícitos a su campaña 
y presuntos vínculos con grupos de crimen organizado.  
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Los magistrados definirán si aprueban o no este proyecto que desestima los 
argumentos e impugnaciones sobre el uso de dinero de procedencia ilícita en la 
campaña de Gallardo, quien ya había sido acusado en una ocasión por la 
entonces PGR de tener vínculos con el crimen organizado por lo que estuvo en 
prisión y actualmente tiene dos denuncias de la UIF y la Fiscalía Anticorrupción 
por el desvío de recursos del ayuntamiento de Soledad de Graciano, además de 
operaciones financieras irregulares en las empresas de su familia. De aprobarse 
el proyecto de sentencia se estará abriendo la puerta a un gobierno cuestionado 
de origen en San Luis Potosí… Los dados mandan Escalera doble. Bien 
comienza la semana. 
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Tres alacranes en el arroz 

Lunes 20 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

Aunque no hubieran abierto la boca quienes representaron a las tiranías de 
Cuba, Venezuela y Nicaragua (Miguel Díaz-Canel, Nicolás Maduro y el canciller 
del dictador Daniel Ortega, Denis Moncada), la cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños resultó más anecdótica que 
trascendente. 
Pese a ser el ideal del presidente López Obrador, la región está muy lejos de 
gestar algo parecido a la Unión Europea, especie de moderna confederación 
supranacional institucionalizada, cuyo compromiso con la integración y la 
gobernanza en común se funda en la libertad y el respeto a los derechos 
humanos. 
“La Celac puede convertirse en el principal instrumento para consolidar las 
relaciones entre nuestros países de América Latina y el Caribe, y alcanzar el 
ideal de una integración económica con Estados Unidos y Canadá en un marco 
de respeto a nuestras soberanías; construir en el continente americano algo 
parecido a lo que fue la Comunidad Económica que dio origen a la actual Unión 
Europea”, dijo, al inaugurar la reunión de representantes de todos los países de 
la Organización de Estados Americanos menos Estados Unidos y Canadá. El 
que ambas naciones fueran la excepción es en extremo relevante porque sus 
gobiernos, al igual que varios latinoamericanos y caribeños, condenan las 
atrocidades que los mandamases de Cuba, Venezuela y Nicaragua cometen 
contra sus gobernados. 
Dos mandatarios, Luis Lacalle de Uruguay, y Mario Abdo Benítez, de Paraguay, 
no vinieron a echar rollo ni hacer relaciones públicas: 
Ante AMLO, el primero recordó que “uno de los elementos que impulsa y que es 
plataforma de la Celac es la democracia, y la democracia es el mejor sistema 
que tienen los individuos para ser libres, el estado más puro de una persona es 
la libertad, y por eso participar en este foro no significa ser complaciente, señor 
Presidente. Por supuesto, con el respeto debido, cuando uno ve que en 
determinados países no hay una democracia plena, cuando no se respeta la 
separación de poderes, cuando desde el poder se usa el aparato represor para 
callar las protestas, cuando se encarcelan a opositores, cuando no se respetan 
a los derechos humanos, nosotros, en esta voz tranquila pero firme, debemos 
decir con preocupación que vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, 
Nicaragua y Venezuela”.  
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Y ante los vientos mexicanos de demolición, pintó su raya: integrar la Celac “no 
significa que de alguna manera caiga en desuso la participación de la OEA, 
queremos estar bien claros…”. 
El paraguayo centró su desacuerdo en quien ve a Hugo Chávez en los pajaritos: 
“Mi presencia en esta cumbre en ningún sentido ni circunstancia representa un 
reconocimiento al gobierno del señor Nicolás Maduro. No hay ningún cambio de 
mi gobierno y creo es de caballeros decirlo de frente”. 
Falsarios y cachetones, los impresentables aludidos firmaron 44 compromisos, 
incluidos los que deben haberles causado hilaridad: consolidación de la 
democracia, lucha contra la corrupción y respeto a los derechos humanos… 
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¡Adiós al cochinito para la salud! 

Lunes 20 septiembre 2021 / Ricardo Raphael, Columna Política Zoom 

El gobierno propone romper la alcancía donde aún están los ahorros que sirven 
para financiar los tratamientos y las medicinas de las enfermedades más 
costosas. En 2019 ese chochinito contaba con poco más de 100 mil 161 millones, 
en 2021 restaban solamente 66 mil millones de pesos y, según está previsto en 
el proyecto de presupuesto de la Federación, al finalizar 2022 no quedará nada. 
Hay enfermedades enormemente costosas que antes atendía el Seguro Popular 
y desde hace dos años son responsabilidad del Insabi. Por ejemplo, los 
tratamientos contra el cáncer, las intervenciones quirúrgicas complicadas, los 
medicamentos para las personas con VIH/SIDA o la atención de enfermedades 
metabólicas. Para financiar estos gastos, en 2004 se creó una alcancía que año 
con año creció su ahorro por las aportaciones federales. El propósito fue 
garantizar que, independientemente de los ingresos de la hacienda pública —y 
de los ciclos económicos que pudiesen afectarlos—, las personas pudiesen 
contar con atención médica. Sin embargo, el año pasado la administración del 
presidente López Obrador retiró una tercera parte de ese ahorro —33 mil 
millones de pesos—, según se dijo para comprar las vacunas contra el covid-19. 
No hubo mayor escándalo porque la emergencia sirvió como argumento. Falta 
evidencia de que ese dinero haya sido destinado exclusivamente a las vacunas. 
Ya se encargará luego la Auditoría Superior de la Federación de confirmar el 
hecho. Lo que viene ahora es aún más preocupante. En el proyecto de 
presupuesto federal para el año próximo, la Secretaría de Hacienda propuso 
retirar los 66 mil millones que restan de las cuentas del Insabi para pasarlos a la 
Tesorería de la Federación. 
Es decir, que esos dineros podrían terminar mañana en Dos Bocas, en el Tren 
Maya o en Santa Lucía, porque no se prevé ningún candado que lo impida. 
A partir de 2022 estos gastos habrán de financiarse como se hacía antes de 
2004: con las entradas tributarias anuales. 
El problema es que esos ingresos, ni antes ni ahora, alcanzaban. ¡Por eso se 
creó el chochinito!  
Zoom: Disponer de los ahorros de todos para gastarlos en un solo año, en 
renglones que podrían no ser de salud, es arbitrario, por decir lo menos. 
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Frentes Políticos 

Lunes 20 septiembre 2021 / Columna de Opinión 

1.  Eficacia comprobada. En la Ciudad de México delinquir es un reto mayor. 
Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana, puso en marcha el 
programa de fortalecimiento de cuadrantes en las siete alcaldías con mayor 
incidencia delictiva, Álvaro Obregón, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Miguel 
Hidalgo, Iztapalapa, Tlalpan y Xochimilco. Gracias a la tecnología aplicada, 
además, es ya común que tras un seguimiento mediante cámaras, se ubique a 
los criminales. Y es que García Harfuch no descansa. Fue el artífice del exitoso 
despliegue operativo para garantizar la seguridad y movilidad durante la VI 
Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y Gobierno de la Celac. Está en todo. Cumplir 
con creces le sale bien. 
 
2. Dinámico. Con un esmero propio de los políticos que llevan la responsabilidad 
en el ADN, Cuauhtémoc Ochoa, diputado federal por Hidalgo, no sólo ha estado 
atento a los acontecimientos que asolaron a Tula, cuya inundación causó 
estragos en la región. Con trabajo de a pie, cercano a la gente y a las 
comunidades presentó el plan de reconstrucción Hidalgo se Levanta, y que, entre 
otros puntos, pide ampliar la cobertura de los Bonos Catastróficos para atender 
las zonas afectadas. Por su incesante labor, ayer, durante el Consejo Estatal de 
Morena, Ochoa fue muy bien recibido. No pasa inadvertido el arduo trabajo de 
base y su compromiso con el cambio. Talante renovador, el suyo. 
 
3. Criminales de escritorio. Privó la ineficiencia, el desorden y la opacidad en la 
reconstrucción después del sismo de 2017, determinó la Auditoría Superior de la 
Federación. El inconcluso proceso da cuenta de las características que privaron 
en diversas instancias de la administración pública federal y estatal, dejando sin 
vivienda, sin escuelas y sin servicios de salud a millones de mexicanos. Ése es 
el panorama que puede documentarse con los hallazgos de la ASF que, al 
revisar lo sucedido, concluyó que la Sedatu, a cargo de Rosario Robles, no 
garantizó una asignación transparente y efectiva de apoyos a los damnificados, 
entre otros puntos. Malos manejos a mitad de la desolación, el desastre y la 
necesidad. Imperdonable. 
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4. Punto a favor. El gobierno de México, a través de las secretarías de 
Relaciones Exteriores y Cultura, así como el Instituto Nacional de Antropología 
e Historia, se congratuló por la cancelación de la subasta organizada por la Casa 
Bertolami Fine Arts, que se celebraría el pasado 16 de septiembre, en Roma, 
Italia, y en la cual se habían puesto a la venta 17 piezas que forman parte del 
patrimonio arqueológico mexicano. Alejandra Frausto, titular de Cultura, aseguró 
que esto “es fruto de la diplomacia cultural, del diálogo y del trabajo permanente 
de dos naciones que reconocen en su patrimonio uno de sus mayores tesoros, 
símbolos de su historia, de su identidad y de lo más sagrado que tienen sus 
pueblos”. La Cancillería, bien. 
 
5.    Crónica de una muerte anunciada. En una denuncia de hechos, fechada el 
mismo día de su asesinato, el magistrado Enrique Pacheco Martínez, señaló que 
un exsubprocurador de Oaxaca, su suegro y un “sicario” lo habían amenazado 
de muerte. Minutos antes de salir de su casa y ser asesinado el lunes 13 de 
septiembre, el magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa de Oaxaca, 
echó un último vistazo a una relatoría de hechos dirigida al fiscal del estado, al 
Congreso local y al gobernador Alejandro Murat Hinojosa. En la denuncia, 
redactada entre el jueves 9 y viernes 10 de septiembre, Pacheco Martínez dejó 
constancia, con pruebas, de los sucesos que envolverían su ejecución. Lo 
insultante: la impunidad que impera en éste y muchos casos más. 
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Panorama Nacional 
 
 

Integrantes de la CELAC piden terminar con bloqueo a Cuba (El Sol de México, 

Bertha Becerra, p web). 
Las y los Jefes de Estado y de Gobierno, reunidos en la Ciudad de México con ocasión 
de la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), 
reafirmaron su rechazo a las medidas económicas coercitivas no sustentadas en el 
Derecho Internacional y pidieron poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero 
de Estados Unidos contra Cuba. 
Los mandatarios instaron al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a modificar 
sustancialmente la aplicación del bloqueo contra Cuba, y al Congreso estadounidense 
a proceder a su eliminación, toda vez que es contrario a los principios de la Carta de las 
Naciones Unidas y del Derecho Internacional. 
En Declaración Especial, manifiestan, además, su más profunda preocupación por el 
recrudecimiento de esta política, sobre todo en el contexto de la pandemia del Covid-19 
y su rechazo a la dimensión extraterritorial del bloqueo, que impacta severa y 
negativamente las transacciones financieras internacionales de Cuba y el bienestar de 
su pueblo. 
Y solicitan a todas las partes involucradas el cumplimiento de las sucesivas resoluciones 
aprobadas por la Asamblea General de las Naciones Unidas y que atiendan a los 
reiterados llamados de la comunidad internacional para poner fin al bloqueo económico, 
comercial y financiero que mantiene contra la Isla. 
Reafirman su rechazo a las medidas económicas coercitivas no sustentadas en el 
Derecho Internacional, incluidas las acciones unilaterales aplicadas contra países 
soberanos que afectan el bienestar de sus pueblos, concebidas para impedirles que 
ejerzan su derecho a decidir por su propia voluntad sus sistemas políticos, económicos 
y sociales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/integrantes-de-la-celac-piden-terminar-
con-bloqueo-a-cuba-7232294.html) 
 

Pendientes en Diputados, siete iniciativas para apoyos por sismos (El 

Economista, Maritza Pérez y Camila Ayala Espinosa, p. web). 
A cuatro años del sismo de 7.1 que estremeció a varios estados del país, se han 
presentado unas 17 iniciativas que buscan establecer diversas medidas en apoyo a la 
población ante eventos similares, no obstante, 10 de ellas han sido desechadas hasta 
ahora. Entre las propuestas más recientes se encuentra la presentada en agosto pasado 
por el partido de Morena, y en la cual plantea facultar a los partidos políticos a devolver 
hasta 75% de sus prerrogativas presupuestales para ser destinadas a atemperar los 
efectos de epidemias, sismos, tormentas, huracanes, sequías, crisis financieras, graves 
trastornos al orden público y social. 
Mientras que en febrero pasado el grupo parlamentario del PES propuso reformar y 
adicionar los artículos 6°, 7° y 13 de la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas 
Arqueológicos, Artísticos e Históricos, ello con el fin de asegurar los bienes inmuebles 
declarados monumentos históricos o artísticos y que sus propietarios sean particulares. 
Estas dos iniciativas se mantienen pendientes en Comisiones de la Cámara de 
Diputados. 
Simulacro nacional 
Ayer, durante el segundo simulacro nacional del 2021 funcionaron correctamente 99.3% 
de los postes que emiten la alerta sísmica, lo que significó que operaron 12,826; de ellos 
101 no funcionaron. 
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La titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Myriam 
Urzúa Venegas, informó que este porcentaje significó la cifra más alta de altavoces que 
funcionaron de manera correcta en un ejercicio de prevención de riesgos.  
Detalló que participaron 16,429 elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de 
la capital, así como 1,639 vehículos.  
Por otro lado, la Coordinación Nacional de Protección Civil reportó que 3 millones 69,121 
personas participaron en el simulacro. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pendientes-en-Diputados-siete-iniciativas-
para-apoyos-por-sismos-20210920-0005.html) 
 

Alista INE elecciones en 6 estados para el 2022 (El Universal, Víctor Gamboa, p. 

web). 
La democracia no se detiene y el INE tampoco, aseguró el consejero presidente del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, al anunciar que el próximo 
30 de septiembre nuevamente se instalarán los consejos locales del organismo en las 
seis entidades que tendrán elecciones en 2022. 
En un video publicado en redes sociales, destacó que de nueva cuenta serán los 
ciudadanos los guardianes y la piedra angular de la democracia. 
“Serán los mexicanos los guardianes de la democracia, los garantes de que el sufragio 
se emita en condiciones de libertad y de que los votos sean bien contados. Esa es la 
piedra angular de nuestra democracia, es decir, la ciudadanía apropiándose de sus 
procesos electorales para poder llevarlos a buen puerto”, enfatizó. 
Córdova Vianello también detalló que para los comicios del próximo año el INE, en 
coordinación con los organismos públicos locales electorales de las seis entidades 
involucradas, seleccionará y capacitará a más de 147 mil personas para fungir como 
funcionarios de mesas directivas en más de 21 mil casillas que se tienen previsto 
instalar. El titular del INE remarcó que de esa manera volverá a echarse a andar la 
maquinaria logística de nuestro sistema democrático, con el fin de que el domingo 5 de 
junio de 2022 la ciudadanía de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana 
Roo y Tamaulipas pueda votar para renovar sus respectivas gubernaturas. 
“La democracia no se detiene y el INE tampoco. Para que estas elecciones locales 
lleguen a buen puerto, han comenzado ya los trabajos necesarios para que en los 
próximos meses podamos insacular, visitar y capacitar a quienes el domingo de la 
elección recibirán y contarán los votos de sus vecinos”, informó el presidente del 
instituto. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alista-ine-elecciones-en-6-estados-para-el-
2022) 
 

SAT ofrece piso parejo a pequeños empresarios; pagarán menos 
impuestos (El universal, Leonor Flores y Alberto Verduzco, p. web). 
Tras un año complicado por la pandemia, el fisco le tenderá la mano a pequeños 
contribuyentes y a la clase media con el nuevo régimen de simplificación de confianza, 
dice la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro Sánchez. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que con este nuevo régimen habrá piso parejo 
para los contribuyentes y se reforzará la certeza jurídica y justicia fiscal, ahora que va 
ganando la batalla contra el “chicaneo fiscal” o evasión y corrupción. 
Además, atraerá inversión tanto extranjera como regional, y veremos, lo que ella 
considera, “el juego de las sillas”: el que invierta primero es el que va acaparar el 
mercado, es el que empezará a ganar una marca. 
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En el salón de reuniones de su oficina principal, justo el que usaron para crear con su 
equipo de colaboradores el esquema para que pequeños contribuyentes y 
emprendedores paguen menos impuestos (desde 1% y hasta 2.5% del ISR), fácil y 
rápido, la jefa del SAT opina por qué considera que los diputados y senadores deben 
aprobarlo. 
“Creo que no tendría por qué decirle que no el Congreso, es una de las simplificaciones 
más importantes que se han hecho, abarca a 82% de las personas físicas, es un 
universo importante y se irá fortaleciendo para evitar que se caiga la facturación, lo 
haremos atractivo”, asegura. 
En México, el padrón de contribuyentes activos registrados es de 79.5 millones, de los 
cuales 2.2 millones son personas morales y de estos 12 mil son los grandes 
contribuyentes. 
Hay 77.2 millones en el rubro de personas físicas, y de esos 7.3 millones con actividad 
empresarial. Además, en el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF), absorbido por el 
nuevo esquema de simplificación de confianza, hay 3.4 millones. 
“Si el Congreso aprueba el nuevo régimen tenemos pensado articularlo con otros 
mecanismos de incentivos para motivar que los chiquitos tengan el interés en inscribirse 
con beneficios adicionales”, adelanta. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-ofrece-piso-parejo-pequenos-empresarios-
pagaran-menos-impuestos) 
 

Veracruz, Edomex, Oaxaca y Tabasco, las prioridades de inversión para el 
2022 (El Economista, Rodrigo A. Rosales Contreras, p. web). 
Las entidades más beneficiadas por las obras de inversión registradas en el Proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2022 son Veracruz, Estado de 
México, Oaxaca y Tabasco. 
Mientras los estados de Colima, Morelos, Aguascalientes, Baja California Sur, 
Zacatecas y Jalisco no están considerados como prioridades de grandes obras por parte 
del gobierno federal para el próximo año. 
De acuerdo con el apartado Prioridades de inversión 2022 de la Exposición de motivos 
del PPEF, el Gobierno de México considera necesario que los proyectos de inversión 
fomenten la movilización de recursos en el contexto de la pandemia de Covid-19, y “más 
ampliamente, su función complementaria en la generación de empleos con salarios 
dignos para lograr la reactivación económica”. 
Es decir, una prioridad de inversión permitirá continuar con la recuperación de la 
estabilidad macroeconómica de las regiones del país. 
“Con el fin de detonar el desarrollo en las zonas con mayor pobreza extrema en el país 
y garantizar mayores niveles de bienestar para toda la población mexicana, el Gobierno 
de México seguirá complementando los programas sociales para el bienestar con 
proyectos de infraestructura estratégica que multipliquen la derrama económica y 
coadyuve a que el crecimiento beneficie a los más necesitados”, se lee en el documento. 
“Las acciones de infraestructura del Gobierno de México están orientadas a detonar el 
desarrollo en zonas con mayor rezago social y marginación, buscan propiciar mayor 
equidad entre las diversas regiones del país con el propósito de lograr igualar las 
oportunidades para generar ingresos y mejorar la calidad de vida de la población”, 
asevera. 
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En este contexto, se identificó que una de las entidades más beneficiadas por el número 
de proyectos que ostenta en el rubro de Prioridades de inversión 2022 es Veracruz.  
Por ejemplo, aparece, junto a Oaxaca, en una de las obras emblemáticas de la 
Federación, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que para el próximo 
año se prevén recursos por 10,000 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Veracruz-Edomex-Oaxaca-y-Tabasco-las-
prioridades-de-inversion-para-el-2022-20210920-0008.html) 
 

Delegados del INM, la mayoría con perfil militar y naval (El universal, Redacción, 

p. web). 
El Instituto Nacional de Migración (INM) tiene 19 delegados estatales de ascendencia 
militar con perfiles en el manejo de armas, ingeniería castrense, administración de 
prisiones militares y de zonas navales, especialistas en seguridad nacional y algunos 
con antecedentes en labores de seguridad pública. 
En una revisión hecha por EL UNIVERSAL al currículum de los 32 delegados federales 
de la dependencia que encabeza Francisco Garduño Yáñez, se encontró que, además, 
en el INM hay otros perfiles que, sin provenir de las secretarías de la Defensa Nacional 
(Sedena) y la Marina-Armada de México (Semar), han estado ligados a labores 
penitenciarias y de seguridad pública. 
Esta reestructuración comenzó en junio de 2019, cuando el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció el despido de 500 agentes del INM acusados de corrupción. Sin 
embargo, las denuncias sobre excesos y corrupción han continuado aun con el arribo 
de mandos castrenses a 19 delegaciones migratorias en igual número de estados. 
Los representantes de Migración que provienen de la Defensa y la Marina 
Verde olivo y azul son los perfiles de al menos 19 de los 32 delegados del INM y de un 
número indeterminado de mandos medios y operativos que sustituyeron a los 500 
elementos cesados en junio de 2019. 
Generales y vicealmirantes en retiro son el perfil de casi todos estos delegados 
migratorios en tiempos de la 4T, quienes eran encargados de la seguridad de puertos, 
constructores castrenses e incluso encargados de cárceles de las Fuerzas Armadas. 
En la delegación de Chiapas del INM, su titular es el general Brigadier Diplomado del 
Estado Mayor, Aristeo Taboada Rivera. Antes de ingresar a Migración estuvo en la 39 
Zona Militar de Rancho Nuevo, con sede en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, 
además dirigió la prisión militar de La Mojonera, en Jalisco. 
En Nuevo León, el delegado estatal del instituto migratorio es el general de Ala de la 
Fuerza Área, José de Jesús Barajas Santos. La delegación de Yucatán del INM tiene 
como titular al general Brigadier retirado Juan Saucedo Almazán. En esta delegación, 
trabajadores y extrabajadores de la delegación han denunciado despidos injustificados, 
incluso de mujeres embarazadas. 
En Campeche es delegado del INM el capitán de Navío Gil Manuel Larios Gutiérrez. Él 
fue agregado naval de la embajada de México en Panamá. 
Veracruz tiene como delegado del Instituto Nacional de Migración al contralmirante 
retirado de la Armada de México, Raúl Alberto Paredes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/delegados-del-inm-la-mayoria-con-perfil-
militar-y-naval) 
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Detectan “poco control” del Ejército en compras de insumos médicos (El 

Economista, Iván Rodriguez p. web). 
El Órgano Interno de Control de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) detectó 
“falta de evidencia documental, justificación y comprobación” en una licitación, de más 
de 1,700 millones de pesos, para la compra de insumos médicos entregados al Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi), adquiridos como parte de la estrategia para afrontar 
la pandemia de Covid-19 el año pasado.  
En marzo del 2020, el Insabi celebró un convenio con la Sedena con el objetivo de esta 
última apoyara en acciones de compra. 
El Insabi puso a disposición del Ejército 4,272 millones 380,959 pesos, de los cuales la 
Oficialía Mayor de la Sedena autorizó el procedimiento de adquisición de equipo médico 
por 1,759 millones 585,546.67 pesos. 
El Órgano Interno de Control (OIC), que dependen de la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) encontró, como resultado de la orden de auditoría número AI/2598, que 
los contratos, facturas y pago a proveedores para la adquisición del equipo, se realizaron 
acorde a la ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público. 
Sin embargo, se observó “que, en el estudio de acreditación, el criterio de evaluación, 
la investigación de mercado, la recepción y distribución del equipo, así como la 
elaboración de los convenios modificatorios existieron faltas de evidencia documental, 
justificación y comprobación de la realización correcta de estas actividades, lo cual 
demuestra tener poco control interno en citadas actividades”. 
Problemas a detalle 
Con lo que respecta a la investigación de mercado de la Sedena se informó que, cuando 
buscó ingresar a CompraNet para obtener datos de oferentes, se encontró con la 
leyenda “Disculpe las molestias. Estamos trabajando en la construcción o 
mantenimiento de este apartado”, por lo cual no accedió a la información. 
A su vez, el reporte dio a conocer que de acuerdo con lo establecido en las leyes 
vigentes también se debe consultar la información histórica de la dependencia cuando 
se realice este tipo de operaciones que pudiera ayudar, no obstante, la Sedena no 
cumplió con lo anterior ya que justificó que, con el fin de atender en forma oportuna la 
emergencia sanitaria y mitigar las consecuencias, “se realiza la adquisición de equipo 
médico, mediante el procedimiento de adjudicación directa de manera urgente”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detectan-poco-control-del-Ejercito-en-
compras-de-insumos-medicos-20210920-0007.html) 
 

Guardia Nacional incumple metas contra el crimen (El Sol de México, Noel Alvarado, 

p. web). 
La Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana admite que el año pasado 
no se pudieron cumplir todas las metas de combate al crimen organizado en gran 
medida por la declaración de emergencia sanitaria por Covid-19, según el Informe Anual 
de Actividades 2020 de la Guardia Nacional. Eso no implica que la institución no 
estuviera en acción, de hecho, participó en 22 mil 565 eventos de los cuales en 170 
utilizaron armas de fuego. 
De acuerdo con el documento, cuya copia tiene La Prensa, sólo se pudo cumplir 64.6 
por ciento de las 48 metas comprometidas en los programas de planeación institucional 
contra el crimen organizado mientras que 14.6 por ciento se cumplieron parcialmente. 
De acuerdo con el reporte, en 20.8 por ciento de las acciones no se alcanzaron las 
metas comprometidas debido a la pandemia.  
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Se vieron impactadas actividades como la desarticulación de bandas delictivas, rescate 
de víctimas y puestas a disposición relacionadas con los delitos de secuestro y trata de 
personas, así como el delito de sustracción, alteración y aprovechamiento de 
hidrocarburos, la liberación de víctimas de secuestro, la disminución de asaltos en 
carreteras y zonas de jurisdicción federal. 
Sin embargo, se pudieron hacer acciones propias y permanentes de supervisión, 
inspección, seguridad y vigilancia enfocadas a prevenir, disuadir y combatir la comisión 
de ilícitos y faltas administrativas, realizadas mediante patrullajes, vigilancia aérea, 
inteligencia policial y las coordinadas a través de operativos conjuntos con diversas 
autoridades de los tres niveles de gobierno, apoyadas con herramientas científicas y 
tecnológicas. 
Estas acciones “permitieron contener en unos casos y en otros reducir la incidencia 
delictiva en rubros como homicidios dolosos, secuestro, extorsión, robo de vehículos, 
robo a transportistas, robo a casa-habitación, asalto a transeúnte y en el transporte 
público colectivo; cada día se avanza en asumir plenamente el control territorial y 
restablecer la paz y la seguridad en beneficio de la población". 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/guardia-nacional-incumple-
metas-contra-el-crimen-7234430.html) 
 

IP aplaude plan de mayor inversión pública; pide claridad en proyectos (El 

Economista, Lilia González, p. web). 
El sector empresarial aplaudió el incremento de la inversión pública plateado en el 
proyecto de presupuesto (PPEF) para 2022, ya que de ser avalado por los legisladores 
“sería el mayor desde 2009”; no obstante, cuestionó la falta de transparencia en los 
proyectos anunciados. 
Las autoridades han señalado que el paquete de inversión física que contempla el 
proyecto de presupuesto de egresos para 2022 (PPEF 2022) es muy significativo al 
sumar 863.2 miles de millones de pesos, equivalente a 3.1% del PIB y 17.7% mayor 
respecto del monto aprobado para el 2021, alza que sería la mayor desde el 2009. 
“Desafortunadamente el portal de Transparencia Presupuestaria de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) no es suficientemente transparente. No están todos 
los proyectos que se mencionan en el PPEF (Proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación) y la suma de los listados no equivale al total señalado ahí mismo”, alertó 
el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 
Las cifras confirman que la mayor parte de recursos de inversión en 2022 se destinarán 
a los programas insignia del gobierno. Tan solo tres de ellos representan la quinta parte 
de todo el gasto en inversión física proyectado. 
Al realizar un análisis económico sobre el listado de obras públicas y otros proyectos de 
inversión incluidos en el PPEF 2022, el organismo privado aglutinado en el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) refiere que se reportan 1,541 proyectos que suman 
576,000 millones de pesos, cifra que se aleja del total de los 863.2 mil millones de pesos 
proyectados en el PPEF 2022 que se presenta explícitamente en el sitio de 
transparencia. 
“Al parecer en este reporte no se integran todos los ramos del presupuesto, lo que no 
ayuda al objetivo de transparencia, sobre todo cuando este factor se ha resaltado como 
uno de los mayores avances del gobierno actual. Hay que tener en consideración que 
la transparencia es un elemento fundamental para un ambiente de certidumbre para la 
inversión”, apuntó el CEESP. 
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Los analistas del sector privado ejemplifican, del total de proyectos listados, solo 79 
tienen asignados recursos superiores a los 1,000 millones de pesos, pero los recursos 
previstos para estos proyectos (473,000 millones de pesos) representan el 82% de la 
suma total del gasto de los proyectos listados y el 54.8% del total del gasto en inversión 
física (862.3 mil millones de pesos) propuesto para el 2022. 
En el caso de los proyectos nacionales, son los que mayor inversión ejercen. Para el 
2022 se listan 273 proyectos de este tipo, de los cuales 188 tienen asignados recursos 
que suman 397.4 mil millones y representa el 69% de la suma total de los 1,541 
proyectos de la lista mencionada y el 46.0% del total de gasto de inversión física 
proyectado (863.2 mil millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IP-aplaude-plan-de-mayor-inversion-
publica-pide-claridad-en-proyectos-20210919-0088.html) 
 

Evelyn Salgado: Guerrero será para las mujeres un santuario (El Sol de México, 

Daniel Martínez, p. web). 
Evelyn Salgado Pineda es la gobernadora electa de Guerrero y quiere ser la mujer que 
termine con los cacicazgos y con la corrupción. También la que cierre la brecha de 
desigualdades que caracteriza a un estado rico en las playas y pauperizado en la 
Montaña y que margina a las mujeres de las oportunidades más elementales, como el 
derecho a decidir sobre su vida y su cuerpo. 
Así se presenta en entrevista exclusiva con El Sol de Acapulco y la Organización 
Editorial Mexicana. Entrará en funciones el 15 de octubre y desde ahora es una decidida 
promotora de las inversiones en un estado que busca recuperar la industria turística y 
apuntalar el desarrollo en sus siete regiones. Se considera aliada de cualquiera que 
busque el progreso del estado y de sus 3.5 millones de habitantes. También advierte 
que la lealtad en su gabinete será indispensable “pero no con Evelyn, sino con el 
pueblo”. Guerrero ha sido tierra de caciques. La historia política el estado, leída dentro 
y fuera, evidencia el dominio de algunas pocas familias que se repartían los gobiernos 
y los negocios. Pocos creerían que esa realidad iba a cambiar con su llegada a la 
gubernatura porque ¿Qué va a hacer diferente Evelyn Salgado, mujer y joven, en el 
gobierno de Guerrero, un estado tradicionalista y dominado por cacicazgos durísimos?, 
le preguntamos. 
- Los cacicazgos tienen que terminar. El creerse que son dueños del estado, también 
tiene que terminar. Nosotros somos servidores del pueblo. El pueblo es el que tiene la 
última palabra, y el que tiene que mandar, no nada más una persona, no nada más la 
figura del gobernador, la gobernadora o de algunas familias o cacicazgos. Eso lastima 
al pueblo que quiere justicia y bienestar, que caminemos juntos, - asegura y abunda- 
tenemos que caminar con ellos, tenemos que construir, porque también la paz se 
construye, el amor se construye, nosotros tenemos que ser constructores de la paz, de 
diálogo. Me he reunido con diferentes actores políticos, con las diferentes fuerzas 
políticas, porque tenemos que transitar en una ruta de diálogo, de concertación y de 
unidad. No puede ser de otra manera: desmitificar la idea de ese Guerrero bronco, para 
convertirla en un Guerrero constructor, que quiere la paz, la unidad. Los guerrerenses 
somos unidos, valientes y siempre hemos sido solidarios. Es momento de demostrar 
que sí se pueden cambiar las circunstancias, que sí podemos salir adelante, como el 
estado que queremos y podemos ser porque tenemos con qué. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/evelyn-salgado-guerrero-sera-
para-las-mujeres-un-santuario-7234432.html) 
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IP respalda acciones de la administración de Claudia Sheinbaum (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Derivado de la presentación del tercer informe de labores de Claudia Sheinbaum Pardo, 
el sector privado nacional y local presentó sus posicionamientos, donde destaca la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), que aseguró que el plan de 
reactivación local ha funcionado porque se han beneficiado a las mipymes. 
“Nos parece que la jefa de Gobierno ha logrado romper con una inercia que venía 
dándose de no brindar apoyo a la estructura empresarial de la Ciudad de México (...) Y 
justamente el Plan de Reactivación Económica se está convirtiendo en una política 
pública para evitar que se sigan perdiendo empleos”, afirmó Francisco Cervantes Díaz, 
presidente de la Concamin. Detalló que como sector industrial califican como positivas 
las acciones que se han implementado desde el ámbito local para paliar los efectos 
negativos de la actual contingencia sanitaria. 
“El informe da buenas señales al sector privado y en este caso, para la confederación, 
es importante tener una aliada que está consciente de la necesidad de impulsar al 
aparato productivo, promover la innovación tecnológica y reforzar políticas públicas para 
que el desarrollo económico incluyente vaya acompañado de bienestar para la 
población”, agregó. Además de las acciones implementadas por la pandemia, destacó 
la estrategia de movilidad integrada y la inversión que se está efectuando para cumplirla, 
como la ampliación de las líneas de Metrobús, la renovación de 200 nuevos trolebuses 
y la adquisición de 300 nuevos autobuses RTP, así como flota de Metrobús eléctrico. 
También resaltó la construcción del trolebús elevado y de las dos líneas de Cablebús, 
los biciestacionamientos y la creación de la tarjeta de movilidad integrada. 
Por su parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad 
de México enfatizó que “el gran pendiente” en el plan de reactivación económica es que 
no se han podido recuperar los empleos perdidos a consecuencia de la pandemia. 
Indicó que pese a los esfuerzos por reaperturar todos los sectores de la economía local 
faltan recuperar 184,720 empleos formales.  
Como saldo positivo de la gestión de Sheinbaum Pardo, la Coparmex resaltó el avance 
en la vacunación contra el Covid-19 de la población mayor de 18 años. 
También puntualizó los programas impulsados por la Secretaría de Desarrollo 
Económico y la ruta de créditos en el Programa Impulso NAFIN, por un monto autorizado 
de 3,130 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/IP-respalda-acciones-de-la-administracion-
de-Claudia-Sheinbaum-20210919-0084.html) 
 

No hay razón para que el INE quite distritos a la CDMX: Sheinbaum (El 

universal, Salvador Corona, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que la capital del 
país es una de las más castigadas por el acuerdo del INE sobre la redistribución de los 
300 distritos federales para el periodo 2021-2023, ya que de 24 distritos pasaría a 22 
diputados federales, esto sin ninguna explicación al respecto. 
“El Instituto Nacional Electoral [INE] hizo una publicación en la que hace una 
redistritación de todo el país, de cuántos diputados federales le corresponde a cada una 
de las entidades de acuerdo a los distritos federales, y la Ciudad de México ha sido una 
de las más castigadas, ya que pasó de 40 a 27, y después a 24 y ahora le quieren quitar 
dos diputaciones, no hay ninguna explicación para ello, la Ciudad ha crecido en 
población”, expresó. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/IP-respalda-acciones-de-la-administracion-de-Claudia-Sheinbaum-20210919-0084.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/IP-respalda-acciones-de-la-administracion-de-Claudia-Sheinbaum-20210919-0084.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Comentó que en el último censo poblacional se tiene registro de 9.2 millones de 
habitantes en la capital, por lo que parece “una actuación parcial, de nuevo por parte del 
INE, tomando partido cuando deberían ser imparciales, por la distribución en los estados 
justamente le quitan diputaciones a los que tienen mayoría por parte de Morena”. 
“Ya ni siquiera tiene que ver con un partido u otro, sino que le están quitando a la Ciudad 
de México su representación en el Congreso de la Unión, y eso nos parece totalmente 
injusto (...) si somos el segundo estado, bueno, entidad de la República, con mayor 
número de habitantes”, detalló. 
En ese sentido, el secretario de Gobierno, Martí Batres, comentó que el acuerdo del INE 
sobre la redistribución de los 300 distritos federales le quita dos distritos electorales a la 
Ciudad, uno a Guerrero, Michoacán, Veracruz y Tamaulipas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/no-hay-razon-para-que-el-ine-quite-distritos-
la-cdmx-sheinbaum) 
 

Sheinbaum ajusta gabinete; va por reactivar economía en la CDMX (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Dos días después de rendir su Tercer Informe de Gobierno, la mandataria local Claudia 
Sheinbaum realizó su segundo ajuste al gabinete, con la finalidad de impulsar la 
reactivación económica en la capital del país en lo que resta del año. 
De acuerdo con funcionarios consultados, a la par de recuperar la actividad económica, 
se deben impulsar los diversos programas sociales que tiene la Ciudad, así como el 
sector laboral. 
Ayer, Sheinbaum Pardo dio a conocer el ajuste en su equipo de trabajo al designar a 
Carlos Alberto Ulloa Pérez como titular de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social 
(Sibiso); y a Paola Félix Díaz como la nueva secretaria de Turismo. 
También incorporó a José Luis Rodríguez Díaz de León como secretario del Trabajo y 
Fomento al Empleo (STYFE), y a Rafael Gregorio Gómez Cruz como nuevo titular de la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi). 
“Estos son los cambios que estamos anunciando hoy en el gobierno de la Ciudad, todos 
somos parte de un equipo. Quiero agradecerles enormemente su trabajo, de todo 
corazón, y pues el equipo que está entrando ahora, con este fortalecimiento del 
gobierno, y esta entrega que siempre vamos a tener por el pueblo de la Ciudad de 
México”, informó en un video difundido en redes sociales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sheinbaum-ajusta-gabinete-va-por-
reactivar-economia-en-la-cdmx) 
 

Mecanismo como la UE en América Latina es inviable por diferencias 
ideológicas: experto (El Economista, Perla Pineda, p. web). 
La VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) 
marcó un punto de partida para relanzar el diálogo en la región, coincidieron 
especialistas. 
A pesar de las diferencias los líderes, aprobaron la declaración de la Ciudad de México, 
de 44 puntos, así como seis declaraciones especiales entre ellas la necesidad de poner 
fin al bloqueo económico sobre Cuba, la cuestión de las Islas Malvinas o la lucha contra 
el cambio climático. 
Para Élodie Brun, profesora-investigadora del Centro de Estudios Internacionales de El 
Colegio de México, desde el punto de vista de las relaciones internacionales fue 
importante el mensaje de apoyo al multilateralismo. 
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“La declaración final es un hito y significa que hay voluntad de dialogar. Aunque se 
destaca la democracia, no se mencionó la crisis en Venezuela o Nicaragua, los derechos 
de los migrantes se mencionan, pero sabemos que varios países enfrentan problemas 
en la gestión de los flujos, la declaración existe, pero es muy genérica”, manifestó. 
“La declaración contiene una fuerte huella mexicana lo cual es una forma de reconocer 
que México tiene un liderazgo en la Celac por el momento. Ejemplo de ello es la mención 
de la no intervención, algo importante para el gobierno actual, o cuando se mencionan 
iniciativas que han sido coordinadas por México como la resolución en la Asamblea de 
la ONU de abril de 2020 sobre el acceso equitativo a vacunas e insumos médicos”, 
agregó la especialista en América Latina. Juan Carlos Baker, académico de la escuela 
de Gobierno y Economía de la Universidad Panamericana (UP), consideró que la 
reunión demostró que hay muchas ideas, conceptos e intereses, no obstante, se sigue 
sin encontrar el hilo que conduzca todas las acciones a realizar a nivel regional. 
“Durante mucho tiempo América Latina no ha sido capaz de estructurar o tener una idea 
que sea capaz de que todos los países se alineen. La reunión fue muy importante, la 
región no puede quedarse fuera en la lucha por el liderazgo internacional entre Estados 
Unidos y China”, opinó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mecanismo-como-la-UE-en-
America-Latina-inviable-por-diferencias-ideologicas-20210919-0065.html) 
 

EU inicia deportación de haitianos desde Texas (El Universal, Agencia, p. web). 
Texas. - Estados Unidos comenzó a deportar a decenas de haitianos y cerró su frontera 
con México en la zona de Del Río, Texas, en su intento por frenar a los cientos de 
migrantes que han establecido un campamento allí. 
Un agente de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en 
inglés) de Estados Unidos informó a la agencia EFE que ayer partieron dos vuelos desde 
la ciudad de San Antonio y otro desde la fronteriza Laredo con dirección a Haití, con 
decenas de nacionales del país caribeño. 
“Esperamos que esto envíe un mensaje claro a los demás inmigrantes indocumentados: 
si vienen sin justificación, los vamos a deportar”, señaló el agente. 
Mientras algunas fuentes dijeron que habría entre cinco y ocho vuelos por día, otros 
hablaron de dos, dependiendo de la capacidad operacional y la aprobación de los 
aterrizajes por parte del gobierno haitiano. 
En las últimas jornadas, unos 13 mil migrantes, en su mayoría haitianos, estaban 
acampando debajo del puente internacional que une Ciudad Acuña (Coahuila) y Del 
Río. Pero ayer, una veintena de vehículos del Departamento de Seguridad Pública de 
Texas se estacionaron en el puente y el río, y colocaron cinta amarilla para impedir el 
paso hacia la represa que los migrantes usaban para cruzar hacia territorio 
estadounidense. Sin embargo, las autoridades estadounidenses son rebasadas ante los 
migrantes que intentan cruzar, pese a la presencia de los oficiales a caballo. 
Los haitianos afirman que no pueden regresar a su país ante la inestabilidad que 
prevalece tras el terremoto del pasado 14 de agosto y el asesinato del presidente 
Jovenel Moïse: “En Haití no hay seguridad”, comentó Fabricio Jean, un caribeño de 38 
años quien llegó a Texas con su esposa y dos hijas:  
“El país está sumido en una crisis política”. Entre los viajeros se cuentan muchas 
mujeres embarazadas: “Es una bendición que mi hijo pueda nacer en Estados Unidos”, 
dijo a EFE Mathilda, una haitiana que tardó más de mes y medio en llegar a Del Río. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-inicia-deportacion-de-haitianos-desde-
texas) 
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Detienen a ejidatario por 'agitar' asamblea donde discutían venta de tierras 
para el Tren Maya (Por Esto Noticias, David Collí, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Yucatán, Izamal. - La Secretaría de Seguridad Pública detuvo a José Elias Canche, 
mejor conocido como Toni Canche por agitar el ambiente y los ánimos de los 
ciudadanos, según revelaron los campesinos, en Izamal, Yucatán.  
En la asamblea, los de Fonatur y los de la Procuraduría Agraria impidieron el paso a 
la prensa donde se iba a tratar temas del precio de las tierras de uso común para el uso 
de las vías del Tren Maya. 
La reunión se realizó en un local ajeno al comisariado ejidal, con la finalidad de que sólo 
los ejidatarios participarían en la reunión, quienes son los que tendrían voz y voto. 
Lo que llamó la atención de los ciudadanos es que dentro la reunión se encontraba 
Roberto Bonfil y Wilbert Losada de la Procuraduría Agraria, quienes estaban al 
pendiente de todo. A las 10 de la mañana la asamblea inició y después de unos gritos 
que se escuchaba hasta la parte de la calle, entraron varios elementos de la SSP y 
detuvieron a José Elias Canche, mejor conocido como Toni Canche, quien según los 
campesinos agitaba el ambiente para detener la asamblea, incluso uno de sus 
seguidores lanzó un golpe a una autoridad. 
Después de la detención de este sujeto, sus aproximadamente 60 seguidores 
abandonaron las instalaciones donde se realizaba la asamblea y molestos gritaban 
"Vamos a la comandancia y al ministerio para ver qué saquen a Toni, por qué lo 
detuvieron, él no estaba haciendo nada según", revelaron sus seguidores. 
El grupo de Ejidatarios se dirigió a la comandancia y con gritos pedían información del 
detenido. Poco después la SSP acercó al detenido a la base de la Policía Municipal y 
dejaron libre a Toni Canche. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/19/detienen-ejidatario-por-agitar-asamblea-
donde-discutian-venta-de-tierras-para-el-tren-maya-284966.html) 
 

Falsifican firmas para ventas de tierra del Tren Maya en Cacalchén (Reporteros 

Hoy, Redacción, p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Yucatán, Cacalchén. - Durante una reunión que se llevó a cabo en un conocido local de 
este municipio, el ejidatario José Vargas Moguel denunció que la visitadora agraria 
Diana Uscanga junto con el comisario Rufino López Pech realizan actas para favorecer 
la venta de bienes ejidales al proyecto del Tren Maya sin el consentimiento de 1015 
campesinos. El pasado 12 de septiembre se realizó la primera asamblea en el que se 
falsificaron firmas con tal de emitir la segunda convocatoria en el que presuntamente se 
tratará el precio por hectárea. Los representantes del Fonatur no han informado sobre 
la cantidad de superficie que se afectará y mucho menos el dinero que se destinará para 
la indemnización a los ejidatarios. 
Vargas Moguel también presentó documentación relacionada con el reclamo del 
presidente del comisariado, Rufino López Pech, a las empresas Bari Internacional y la 
constructora Azvindi por los daños a albarradas de las parcelas 160 y 147 y uso de 
caminos para la transportación de material blanco por un monto de 234 mil pesos. 
Según el demandante dicha cantidad de dinero que recibió la autoridad ejidal no ha sido 
informada a los miembros del ejido ni tampoco cómo se distribuirá. 
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Si es necesario tendremos que enviar una comisión a la Ciudad de México para 
denunciar ante el mismo presidente de la república de cómo actúan los funcionarios de 
Fonatur y la Procuraduría Agraria. 
(https://reporteroshoy.mx/noticias/falsifican-firmas-para-ventas-de-tierra-del-tren-maya-
en-cacalchen/) 
 

Rechaza ejido de Calkiní más de 2 mdp de Fonatur (La Jornada Maya, Jairo Magaña, 

p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Campeche. - El pasado domingo debió concluir el proceso de indemnización por los 
trabajos del Tren Maya a las tierras que serán impactadas en el ejido Calkiní, ubicado a 
unos 84 kilómetros de la ciudad de Campeche. 
Sin embargo, el comisariado que entró en octubre de 2020, el cual preside Anselmo 
Jesús Ku Chab, informó que la anterior administración ejidal recibió un único cheque por 
10 millones 300 mil pesos, pero no existe información del Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) sobre el avalúo de esas tierras. 
Reconoció que los más de 10 millones de pesos fueron dispersados de manera 
igualitaria entre los más de 530 ejidatarios de dicho núcleo, y que posteriormente a su 
ingreso descubrieron que había un excedente de 70 mil 300 metros cuadrados que 
trataron de negociar, pero bajo otro avalúo, que tampoco les han querido explicar, les 
ofrecieron 2 millones 46 mil pesos, que categóricamente rechazaron al considerarlo muy 
poco. “Las 25 hectáreas primeramente señaladas nos las pagaron a más de 41 pesos 
el metro cuadrado, y ahora ese excedente de siete hectáreas lo están pagando sólo en 
29, pues no es justo; queremos saber la diferencia, pero desde esos 10 millones de 
pesos no hay un desglose en el concepto de bienes distintos a la tierra y desconocemos 
tanto los procesos, así como el criterio utilizado para tener un número”, señaló. 
De igual manera dijo que es el único cheque del que quedó constancia en el ejido, a 
comparación de los ejidos como Miguel Alemán en Candelaria o 5 de Febrero en 
Champotón, dónde el primero recibió dos cheques oficialmente y cuando hubo cambio 
de comisariado resultó que recibieron cuatro, mientras que el otro recibió dos pero al 
verse un poco raro el proceso ya no quiso recibir un tercer cheque. 
Ku Chab consideró que, si no hay nada malo y los representantes de la división Tren 
Maya en Campeche, así como el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN) y demás organismos 
federales que intervienen, tienen ética profesional y moral, entonces darán las 
explicaciones necesarias a los ejidatarios, en una asamblea oficial, y posteriormente 
aceptarán con gusto lo que está valuado por sus tierras. 
“Sabemos que las tierras son de la nación, pero pertenecen al ejido. No nos oponemos 
al proyecto porque sabemos lo que es y lo que traerá, pero creo que muchos de mis 
compañeros y yo estamos cansados que aprovechen que ignoramos muchos temas, 
esta vez fue diferente porque ya entendemos un poco más”, finalizó. 
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/180595/rechaza-ejido-de-calkini-mas-de-2-
mdp-de-fonatur) 
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¡Lo amarraron como puerco! Casi linchan a exregidor por invadir predios 
(Código San Luis, Redacción, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - El exregidor del cabildo vallenses Roberto Rosas 
Reyes fue maniatado para ser desalojado de unos terrenos que presuntamente 
mantiene invadidos en el perímetro del paraje Micos. 
El exregidor Roberto Rosas y su esposa fueron amarrados por los fúricos ejidatarios 
encabezados por Gregorio Martínez Reséndiz, quién en compañía de decenas de 
pobladores llegaron al predio que Rosas Reyes compró hace unos años a Xóchitl 
Enríquez Castillo y a Mario Álvarez González, lograron sujetarlos y le aplicaron “la 
canaca”.  
Enseguida fueron llevados al mirador de micos donde los dejaron recostado sobre el 
suelo, lugar donde casi lo linchan para obligarlo a firmar una hoja donde el aceptaba 
estar invadiendo el predio de casi 1.8 hectáreas. 
Días antes las autoridades ejidales ya habían realizado manifestaciones contra el 
exregidor vallense, cumpliéndolas finalmente, exponiéndolo en el mirador de Micos, 
junto a su esposa. Ninguna autoridad se presentó al lugar. 
Tras dos horas de discusión les firmó una hoja en blanco aceptando la irregularidad de 
la posesión que presume compró hace unos años. 
Gregorio Martínez dijo que Cuauhtémoc Cedillo, funcionario de la Procuraduría 
Agraria, es primo de Rosas Reyes y que por eso lo protegen, pues ninguna denuncia 
interpuesta ante la Fiscalía General de la Republica ha prosperado. 
Por eso ahora decidieron hace justicia por su propia mano. 
Por su parte el exregidor vallense Roberto Rosas Reyes, dijo que tomará una decisión 
en base a lo que su abogado le recomiende después de los lamentables hechos.  
La gente que ahora pide su salida del ejido, es la misma gente que el defendió años 
atrás y a las que les prometió recursos y proyectos, pero solo se quedaron en promesas, 
lo que si aprovecho fue para tomar posesión de un predio vital para ingresar al paraje 
Micos con salida a la carretera Valles-Naranjo, obteniendo jugosas ganancias 
personales mientras los ejidatarios se quedaron como el chinito “na más mirando”… 
(https://www.codigosanluis.com/linchan-exregidor-invasion-predios/) 
 

SEYÉ: FRAUDE DE COMISARIO EJIDAL (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
Yucatán, Seyé. - El Tribunal Unitario Agrario en Yucatán desconoció por segunda 
ocasión a Napoleón Jacinto Sulú Pech como Comisario Ejidal, a Hilario Tec Cen como 
Secretario y a José Filomeno Dzul como Tesorero del Comisariado, toda vez que estos 
sujetos han estado usurpando funciones engañando a la gente, haciéndose pasar como 
titulares de dicha administración. 
Todo se desprende de la demanda formulada por el ejidatario Bartolo Couoh Durán ante 
el Tribunal Unitario Agrario, cuyo expediente 446/2019 y de la que obran copias en poder 
de esta casa editorial, señala que en el año del 2015 el afectado teniendo sus tierras 
ejidales que ha trabajado por años, fue sorprendido por un sujeto identificado como 
Eleazar Méndez Tutzín, quien le pidió a Bartolo que se saliera porque él era el 
propietario del lugar. 
Ante esta situación, Bartolo acudió a la Procuraduría Agraria a denunciar esta 
arbitrariedad y, durante el proceso se fue integrando el expediente que indica que el que 
presumiblemente vendió las tierras de Bartolo a Eleazar fue Lorenzo Cauich Miam en 
su calidad de Comisario Ejidal en su momento. 
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Sin embargo, terminó la administración de Lorenzo Cauich y para tapar toda la “cloaca”, 
el mismo Comisario pone como su sustituto a José Francisco Burgos Pech, quien en 
sus tres años como titular del Comisariado Ejidal nunca quiso atender la demanda de 
Bartolo, es decir, siempre le dio largas hasta que terminó su periodo. 
BENDITA PANDEMIA 
Posteriormente, tanto Lorenzo Cauich Miam como José Francisco Burgos Pech, 
buscaron a toda costa llevar a cabo una asamblea en la casa ejidal del pueblo, sin 
embargo, ni la Procuraduría Agraria ni el Ayuntamiento, autorizaron precisamente 
porque la enfermedad del coronavirus estaba en el pico más alto de contagios. 
Pese ello, estos sujetos y un grupo de seguidores insistieron en violar la Ley de Salud y 
convocaron a una audiencia el 31 de enero de este año 2021 en la sala de fiestas La 
Rubí, hasta donde llegó personal de Protección Civil del Estado para clausurar el local 
con la finalidad de evitar la aglomeración de gente que pudiera contagiarse de dicha 
enfermedad. 
Esto no dejó conforme a Lorenzo Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech, quienes 
a decir de habitantes de este pueblo ya habían recibido dinero de empresarios 
representados por el abogado Armando Ceballos Chávez a cambio de las tierras. 
(https://solyucatan.com/seye-fraude-de-comisario-ejidal/) 
 

Ejidatarios de Ixil buscan blindarse contra el despojo de tierras (Por Esto 

Noticias, Edwin Farfán Cervantes, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
Yucatán. - En la asamblea ejidal programada para realizarse hoy, a las 20:00 horas, se 
determinará si el actual comisario, Isidro Navarro Chin, está coludido con los abogados 
Alejandro Escoffié Gamboa y Rafael Acosta Solís, en el despojo de las tierras en Ixil, 
indicó Cecilio Francisco Cisneros Rivero, líder del Frente Campesino, quien añadió que 
buscarán pedir la remoción del representante agrario. 
“¡Espero que la asamblea (de hoy) se realice con tranquilidad, aunque los ejidatarios 
están enojados por las amenazas que han recibido de estos acaparadores de tierras, 
quienes incluso han hecho que algunas personas firmen papeles en blanco para tratar 
de desistir de la demanda”, comentó Cisneros en entrevista con POR ESTO!, mientras 
se encontraba en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) Número 34. 
El entrevistado indicó que presentaron un oficio a la Procuraduría Agraria, en el que 
solicitaron la asistencia de un visitador agrario, para que éste de fe de la asamblea y de 
una vez “se demuestre de lado de quién está el actual comisario ejidal”, por lo que 
insistió en que Navarro Chin está coludido con los empresarios anteriormente 
mencionados. 
Aseguró que la asamblea a la que fueron convocados en un principio tenía como 
objetivo “sorprender” a los 403 ejidatarios de la zona y “echar por la borda” todo el trabajo 
que ya se hizo para la recuperación de las tierras a favor de los comuneros. 
“Estamos dispuestos a defender nuestras tierras; no nos préstamos a madruguetes”, 
recalcó el hombre de campo. 
Por lo anterior, recordó que ejidatarios de Ixil llevan un proceso desde el 2019 en contra 
del acaparador de tierras Alejandro Escoffié Gamboa, a quien se le suma Rafael Acosta 
Solís, de quien se presume que tiene más de 50 demandas por robo, despojo y 
falsificación de documentos en muchos ejidos de Yucatán. 
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“Lo que los hombres del campo nos preguntamos es ‘cómo aceptan eso el TUA y la 
Procuraduría Agraria, si en la credencial dice específicamente de dónde eres, cuál es tu 
procedencia y cuál es tu vecindad’. Pero acá, este señor (Acosta Solís) se lo pasa por 
el arco del triunfo. No entendemos de dónde agarra tanto poder”, dijo el líder del Frente 
Campesino. 
“Seguiremos en la defensa de nuestro territorio. Nosotros desistimos el trámite de 
destino de tierras y se especifica en el acta donde se dio el desistimiento. Se le quitó el 
poder a Escoffié Gamboa, nada más que se realizó en una asamblea de formalidades 
simples. Pero en el TUA están pidiendo que se dé en una (reunión) de formalidades 
especiales”, añadió. 
Por lo anterior, Cisneros insistió en que los ejidatarios han alegado que el ejido ya votó; 
sin embargo, lamentó que no se respeta esa decisión, ya que la Ley Agraria señala que 
la máxima autoridad es la asamblea. 
Reiteró en esa junta se sufragó para que se desista el cambio de uso de tierras, así 
como quitarle poder a Alejandro Escoffié sobre cerca de cuatro mil 325 hectáreas de las 
que se adueñó bajo engaño. 
En ese tenor, comentó que la contraparte pidió la nulidad de dicha asamblea; sin 
embargo, ellos la ratifican, además de que ellos realizaron una asamblea de 
allanamiento desde la época del comisario Luis David Quijano Pool.  
Por consiguiente, rememoró que en el ejido de Ixil han existido muchas irregularidades 
en las que dichos empresarios se apropiaron, a través de una asamblea “fraudulenta”, 
de las tierras de la comunidad. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/17/ejidatarios-de-ixil-buscan-blindarse-contra-
el-despojo-de-tierras-283628.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

 “Nadie va a ser obligado para operar en Santa Lucía”, asegura AMLO (Zeta 

Libre Como el Viento, Carlos Álvarez, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró, este viernes 17 de septiembre, 
que “nadie va a ser obligado a operar” en el Aeropuerto Internacional Civil y Militar 
General Felipe Ángeles, construido en la Base Aérea Militar de Santa Lucía “General 
Alfredo Lezama Álvarez”, ubicada en el municipio de Zumpango, Estado de México. 
“A nadie se está obligando, eso es una gran mentira, a nadie se obliga”, ya que aseguró 
que su Gobierno no impone “nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho”, dijo el 
presidente de la República, durante su conferencia de prensa matutina, llevada a cabo 
en el Salón Tesorería del Palacio Nacional. 
“Nadie va a ser obligado a operar en Santa Lucía, ya hay desde luego solicitudes porque 
estamos hablando desde luego del aeropuerto más avanzado, más moderno, y uno de 
los mejores aeropuertos del mundo. Entonces van las líneas a buscar operar en el 
aeropuerto de Santa Lucía”, aseguró el mandatario nacional. 
Durante su conferencia de prensa matutina, el titular del Poder Ejecutivo Federal acusó 
que se saturó “de manera intencional” el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM), para justificar la construcción del aeródromo que iba a estar ubicado 
sobre el lago de Texcoco. 
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“Esa medida [de limitar las operaciones aéreas en el AICM] la tomaron como se advierte 
en 2014 y tiene antecedente, que es importante que se conozca, esa declaratoria es de 
2014, se hace para reforzar la construcción del aeropuerto de Texcoco, casi al mismo 
tiempo se cierra el aeropuerto de Toluca”, agregó el mandatario nacional. 
“Diría que de manera intencional se saturó el aeropuerto de la Ciudad de México para 
justificar la construcción del nuevo aeropuerto de Texcoco, ese es el antecedente, para 
justificar el atraco el negocio, el robo, la corrupción, pero en ese entonces la complicidad 
era total, absoluta”, aseveró el presidente 
GOBIERNO DE AMLO EXPROPIA 109 HECTÁREAS MÁS DE TERRENOS 
PRIVADOS, PARA EL AEROPUERTO DE SANTA LUCÍA 
El pasado 29 de junio, el Gobierno Federal, encabezado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, decretó la expropiación de 109 hectáreas de terrenos de 
propiedad privada, para la construcción del Aeropuerto Internacional Civil y Militar 
General Felipe Ángeles, en la Base Aérea Militar de Santa Lucía “General Alfredo 
Lezama Álvarez”, ubicada en el municipio de Zumpango, Estado de México. 
Así fue publicado en el Diario Oficial de la Federación, a través del “decreto por el que 
se expropia una superficie total de 109-66-87-671 hectáreas de terrenos de propiedad 
privada, a favor de la Federación con destino a la Secretaría de la Defensa Nacional, 
para la construcción del Aeropuerto Internacional Civil y Militar General Felipe Ángeles”. 
Los terrenos expropiados por el Gobierno Federal fueron los que eran parte del ejido de 
Santiago Atocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan; así como el ejido de San Lucas 
Xoloc, en Zumpango; el ejido de Xaltocan, entre Nextlalpan y Tecámac; además de una 
franja, polígono y varios metros cuadrados en Nextlalpan. 
El decreto publicado en el DOF señala que la expropiación incluye las construcciones e 
instalaciones que se encuentran en los lugares, además, “el Gobierno Federal, por 
conducto de la Secretaría de la Defensa Nacional, procederá de inmediato a tomar 
posesión definitiva de los bienes materia de la expropiación”. 
Lo publicado en el DOF añade que la SEDENA indemnizará a los dueños de los 
terrenos, ello en base a avalúos emitidos por el Instituto de Administración y Avalúos de 
Bienes Nacionales. “Asimismo, las demás erogaciones que se generen con motivo de 
la entrada en vigor del presente Decreto, se realizarán con cargo al presupuesto 
aprobado a dicha Secretaría para el presente ejercicio fiscal y, en su caso, los 
subsecuentes, por lo que no se autorizarán recursos adicionales para tales efectos”, se 
indica. 
El pasado 23 de febrero, también a través de un decreto, la Administración encabezada 
por el presidente López Obrador expropió más de 11 hectáreas en el Estado de México, 
para ser usados por el mismo Aeropuerto, por lo que, según informó en su momento, 
pagaría alrededor de 33.2 millones de pesos a los afectados. 
El decreto firmado por el titular del Poder Ejecutivo federal, y los secretarios titulares de 
las secretarías de la Defensa Nacional (SEDENA) y de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), Luis Crescencio Sandoval González y Román Meyer Falcón, 
respectivamente, con el que se concluía de manera oficial la expropiación de dichos 
terrenos. 
(https://zetatijuana.com/2021/09/nadie-va-a-ser-obligado-para-operar-en-santa-lucia-
asegura-amlo/) 
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CNDH solicitó medidas cautelares para protección del defensor del medio 
ambiente atacado en Oaxaca (Infobae, Redacción, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
El pasado 8 de septiembre de 2021, según indican los reportes, el ambientalista José 
Castillo Castro sufrió una brutal agresión mientras circulaba a bordo de un vehículo por 
el municipio de San Pedro Huamelula. Castillo fue herido con proyectiles de armas de 
fuego por parte de dos sujetos a bordo de una motocicleta, el resultado de la agresión 
lo llevó a ser hospitalizado y su estado de salud se reporta como grave. 
José Castillo tiene cincuenta años. El activista se ha opuesto al despojo y venta de 
tierras de la comunidad de Barra de la Cruz que se ubica en la costa, también ha 
defendido los recursos naturales, así como la flora y fauna endémica del lugar de 
depredadores locales, motivo por el cual fue atacado. Su familiar Ignacio García reportó 
que el ambientalista sí “libró” la cirugía que le provocó las dos balas en la cabeza, sin 
embargo, su estado de salud es grave y delicado.  
Maurillo Santiago Reyes, presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesorías a 
Pueblos Indígenas CEDHAPI indicó que José Castillo está al frente de la defensa de la 
tierra y recursos en la región del Istmo de Tehuantepec, por lo que desde hace varios 
años ha mantenido una lucha jurídica “para impedir que grupos de poder impongan a 
los comisariados de bienes comunales, como es el caso de los señores Marcelino 
Sánchez García e Inocente Barras Robles”. 
A partir de ello, la Comisión nacional de los Derechos Humanos (CNDH) instó a la 
Guardia Nacional, a las diversas autoridades de Oaxaca, así como a Santiago Astata, 
presidente municipal; a implementar las medidas cautelares necesarias para 
salvaguardar la seguridad no solo de José Castillo Castro, sino de otros ambientalistas 
y activistas como él. 
La CNDH “hace un llamado a las autoridades estatales para llevar a cabo las 
investigaciones correspondientes para la identificación de los responsables [del ataque 
en contra del ambientalista José Castillo]”, agrega el comunicado en el que se pide a las 
autoridades checar la “posible vinculación del hecho con su actividad defensora del 
territorio y el medio ambiente de la comunidad indígena Chontal en barra de la Cruz”. 
Asimismo, llamó a las autoridades estatales a identificar y dar con el paradero de los 
agresores y a agotar todas las líneas de investigación relacionadas con el ataque 
armado contra el activista. Las medidas cautelares ya fueron notificadas a las citadas 
autoridades, por lo que el organismo permanecerá atento a su respuesta y, de ser 
aceptadas, dará seguimiento a su implementación y cumplimiento. 
(https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/17/cndh-solicito-medidas-
cautelares-para-proteccion-del-defensor-del-medio-ambiente-atacado-en-oaxaca/) 
 

Sigue bloqueo de trabajos del Tren Maya en Paraíso Nuevo (Diario Independiente 

Tribuna, Redacción, p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
Campeche, Candelaria. - Pobladores del ejido Paraíso Nuevo determinaron continuar 
con el bloqueo de las labores del Tren Maya en su localidad, al no llegar ayer a ningún 
acuerdo con funcionarios de Fonatur Tren Maya, a quienes exigen una indemnización. 
En reunión realizada a las 16:30 horas y que se prolongó por casi dos horas, estuvieron 
presentes Jimena Cárdenas Márquez, coordinadora general técnica de la Secretaría de 
Bienestar; Carlos Barceló, de Fonatur tramo 1; Absalón Cabrera Cámara y Claudia 
González Muñoz, entre otros funcionarios. 
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Los inconformes fijaron su postura de no aceptar las obras que habían solicitado, porque 
Fonatur no cumplió. 
Las obras que habían solicitado y que plasmaron en una minuta, eran la instalación de 
paneles foto voltaicos para el sistema de bombeo, una antena de Internet para dar 
servicio al pueblo, pavimentación de calles, baños y una bodega para la Casa de Salud. 
ESTUDIOS DE SUELO 
La empresa Geotst realiza estudios de mecánica de suelo tras la liberación de las vías 
en la colonia Vicente Fox, a fin de determinar el tipo de cimentación para los puentes 
vehiculares elevados, que liberarán el paso del Tren Maya. 
Según trabajadores continuarán con los análisis en los espacios que se han dictaminado 
para puentes elevados, aunque dijeron desconocer el total de estas estructuras. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/09/17/sigue-bloqueo-de-trabajos-del-
tren-maya-en-paraiso-nuevo/) 
 

Fonatur dice que apoyará el parque de La Plancha (Diario de Yucatán, Joaquín Chan 

Caamal, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Yucatán. - El Tren Maya estará acompañado de nuevos ramales de gasoducto, un 
corredor de energía verde fotovoltaico, el compromiso de generar un desarrollo 
económico controlado y sustituir el modelo turístico de sol y playa por la riqueza cultural 
del turismo comunitario, manifestó Alejandro Varela Arellano, director jurídico del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
El funcionario sustituyó de último momento al director general de Fonatur, Rogelio 
Jiménez Pons, quien estaba programado para impartir la conferencia magistral “El Tren 
Maya y su impacto económico y social en el sureste” en el cierre del Congreso Nacional 
del Tren Maya que concluyó ayer en la Canaco Servytur. 
Varela Arellano también se refirió, en entrevista con los medios, al proyecto del Gran 
Parque de La Plancha y a la sustitución de la estación que debía de construirse en el 
terreno de la ex estación de ferrocarril y su cambio a las inmediaciones de la comisaría 
de Teya, en Kanasín. 
Sobre el primer tema aseguró que Fonatur desarrollará ese gran parque conjuntamente 
con el gobierno estatal y la iniciativa privada, la dependencia federal destinará dinero 
para las obras y cuando haya las condiciones se extenderá el ramal de Teya a La 
Plancha y quizá también se construya en el futuro un ramal hacia el puerto de Progreso. 
Sobre el cambio de estación en las inmediaciones de la hacienda Teya, dijo que 
generará un impacto económico más profundo que tenerlo en Mérida porque la capital 
yucateca es una ciudad ya consolidada, y lo que se busca es un mejor desarrollo 
regional. 
Sin embargo, Teya tiene las condiciones técnicas que permitirá que se haga a futuro el 
ramal hacía la ciudad. 
“Para el Gran Parque La Plancha hay un planteamiento del gobierno, inversionistas 
locales, nacionales e internacionales. Es un corazón natural de la ciudad, está 
desaprovechado y se tiene que desarrollar porque tiene potencial”, señaló. 
“Está en pie el desarrollo de ese terreno, se va a intervenir porque es muy benéfico para 
el proyecto del Tren Maya y para Yucatán. Fonatur participará con recursos, con 
planeación urbana y colaboración con el gobierno estatal”. 
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También se refirió al nuevo aeropuerto proyectado en la ciudad de Umán que sustituirá 
al actual “Crescencio Rejón” de Mérida. Dijo que la nueva terminal aérea forma parte 
del desarrollo regional, del plan de descomprimir al aeropuerto actual, pero no dio 
mayores detalles porque el proyecto lo impulsa la iniciativa privada y el desarrollo está 
a cargo de la SCT y Aeronáutica Civil. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/fonatur-dice-que-apoyara-el-parque-de-la-
plancha) 
 

Censos mal hechos y apoyos a conveniencia obstaculizan recuperación 
tras Grace (Pagina 3, Daniel Cruz Cortes, p. web). 
Jueves 16 septiembre 2021 
Puebla. - Cuatro días duró el trayecto de Grace por territorio nacional, pero el huracán 
de categoría tres (según la escala Saffir-Simpson) sigue sigue afectando a quienes viven 
en municipios de la Sierra Norte de Puebla. Además, los programas federales y 
estatales de atención emergente han sido tardíos e insuficientes y en algunas zonas ni 
siquiera han arribado. 
El Gobierno de México anunció el jueves pasado que, a través de los censos realizados 
por la Secretaría de Bienestar, se contabilizaron 27 mil 947 viviendas que requieren 
apoyos en mil 356 localidades de 69 municipios del estado de Puebla. 
En atención a la restauración de viviendas, la Federación destinará un pago único de 35 
mil pesos a cada uno de los 17 mil 916 hogares que fueron catalogados con daños 
estructurales parciales o totales y que pongan en riesgo la estabilidad de los inmuebles. 
Para las y los productores del sector agrícola se distribuirán 4 mil 500 pesos a 16 mil 
649 personas con cultivos dañados en la entidad. 
Sin embargo, pobladores acusan que estos censos y apoyos se han realizado sin tomar 
en cuenta a todas las personas afectadas y han sido entregados con favoritismo. 
Así, pobladores de comunidades de las sierras Norte y Nororiental del estado, como 
Ixtepec, San Felipe Tepatlán, Olintla y Cuetzalan del Progreso, no solo deben 
enfrentarse a la pérdida de sus hogares, carencia de insumos e incomunicación en 
vialidades y telecomunicaciones, sino también al lento procedimiento en la gestión de 
ayuda proveniente de instituciones estatales y federales, aunado al dudoso mecanismo 
de distribución de víveres por parte de los gobiernos municipales. 
Esta es la situación de algunos de los municipios afectados y lo que está haciendo la 
sociedad civil para ayudar a quienes lo necesitan. 
En Ixtepec y Olintla, ayuntamientos reparten ayudas a conveniencia 
En el municipio de Ixtepec (ubicado a poco más de 200 kilómetros de la capital poblana), 
Hilario Cruz Casimiro, coordinador del colectivo “Comunicadores Filo de Tierra 
Colorada” (que ayuda desde 1994 a personas damnificadas por desastres naturales en 
Nuevo León, Chiapas y Puebla), señala que los paquetes de ayuda se entregaron a 
representantes del gobierno municipal y no “en manos de cada persona damnificada”, 
como se había dado a conocer previamente. 
(https://pagina3.mx/2021/09/censos-mal-hechos-y-apoyos-a-conveniencia-
obstaculizan-recuperacion-tras-grace/) 
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Participación de las comunidades en la ruta del Tren Maya (Diario de Yucatán, 

Joaquín Chan Caamal, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
Yucatán. - Los coordinadores del Tren Maya en los tres estados de la Península 
aseguraron que está viva la participación de las comunidades donde pasará la ruta 
ferroviaria, el gobierno federal desarrolla programas productivos para disminuir la 
pobreza de los habitantes, no hay despojo de tierras en el trazo y tampoco un daño al 
medio ambiente porque hay un plan de mitigación. 
Con el turismo comunitario aprovechando los recursos naturales de los pueblos, la 
capacitación artesanal de la gente y proyectos productivos que promueve el gobierno 
de la República en las comunidades donde pasará el Tren Maya, generarán empleos e 
ingresos para que los pobladores mejoren su calidad de vida en el futuro. 
La representante de Fonatur en Quintana Roo, Lilia González Moreno, reconoció que 
hay una desigualdad entre el norte y sur de este estado porque en el Norte está el 
destino turístico de primer mundo donde llega el 95% de los 15 millones de turistas 
extranjeros al año, mientras que en el sur apenas va el 5%. En este sentido, el Tren 
Maya, que pasará por los municipios del sur de Quintana Roo, buscará un equilibrio 
económico a largo plazo. Por su parte, el representante de Fonatur en Campeche, Víctor 
Jacob Castillo, destacó los 500 kilómetros de vías férreas que pasarán por este estado 
y que Escárcega será el corazón del Tren Maya porque será el punto de enlace del 
circuito turístico del Sureste, y esto es una oportunidad única para potenciar el turismo, 
el crecimiento urbano, la vivienda y el bienestar de la gente. 
“En los ojos del mundo” 
De hecho, dijo que ONU Hábitat dice que solo la construcción de Tren Maya ha puesto 
al sureste mexicano en los ojos del mundo. También impactará en la creación de 
empleos, mitigará la pobreza y aumentará el crecimiento económico en más de 2% en 
esta región. Además, aumentará el gasto del turista de $1,600 a $1,900 per cápita diario 
y la afluencia de visitantes pasaría de 1.5 millones a 2 millones anuales, agregó. 
Aarón Rosado Castillo, coordinador del Tren Maya en Yucatán, señaló que el Tren Maya 
detonará la prestación de servicios, la conectividad digital con la instalación de la fibra 
óptica en la ruta del ferrocarril rápido, esto permitirá el desarrollo de la industria de 
tecnología de la información y junto con los programas de desarrollo comunitario 
detonará una mejor calidad de vida de los habitantes de las comunidades que estarán 
en el trazo de la vía férrea. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/participacion-de-las-comunidades-en-la-ruta-del-
tren-maya) 
 

Ejidatarios de Ixil, Yucatán, denuncian despojo de 6 mil hectáreas (Por Esto 

Noticias, Francisco Martín, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
Yucatán. - Comuneros ofrecieron una rueda de prensa para acusar a Rafael Solís 
Acosta y a Alejandro Escoffi de querer apropiarse de 6 mil hectáreas del ejido. Cecilio 
Cisneros, ejidatario, de 67 años, señaló que la situación los campesinos es complicada, 
por lo que los invitó a mantenerse unidos para evitar un despojo de tierras. 
David Quijano, otro comunero, explicó que personas de otros estados están como 
ejidatarios en su padrón, sin embargo, interpusieron una denuncia en la Ciudad de 
México para evitar el despojo. 
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Durante la conferencia de prensa, los ejidatarios acusaron que su comisario ejidal 
actual, Isidro Navarro, se encuentra amenazando a los campesinos a que firmen una 
hoja en blanco, o de lo contrario serán encarcelados. 
Juan Alberto Kantu Coba, también comunero, relató que Navarro lo amenazó en su 
domicilio particular, por lo que atemorizado terminó firmando la hoja. 
Asimismo, indicaron que el padrón ejidal lo conforman de 407 ejidatarios del municipio 
de Ixil, pero con documentos en mano mostraron que personas en el padrón son de 
otros Estados y municipios, como de Veracruz, Tamaulipas, Puebla, Durango, 
Zacatecas, Chiapas, Estados Unidos, Campeche, Mérida, Hunucmá y Progreso, donde 
cada uno de estos tiene más de 22 terrenos, mientras que los verdaderos ejidatarios no 
tienen tierras para trabajar. Expusieron que el avecindado del Estado de Puebla, Andrés 
Vidal, cuenta con 22 terrenos en el municipio de Ixil, con notario público número 531, 
Hernán Cetina Lizárraga. Por último, indicaron que tendrán otra reunión para este 
viernes 17 de septiembre, el excomisario ejidal, David Quijano, invitó a sus compañeros 
a mantenerse unidos para defender lo que les pertenece. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/14/ejidatarios-de-ixil-yucatan-denuncian-
despojo-de-mil-hectareas-283195.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Inicia Nayarit renovación del pacto federal, con visión transformadora y de 
trabajo coordinado: Villalobos Arámbula (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural, Comunicado Núm.429/Tepic, Nay., p. web). 
Domingo 19 septiembre 2021 
Nayarit. - El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
expuso que en las elecciones del pasado 6 de junio, la población de Nayarit expresó en 
las urnas un mandato claro y contundente a favor de la transformación, y “estamos 
seguros de que será el inicio de una nueva era de progreso y bienestar para su gente, 
con un gobierno que comparte la visión de un estado más próspero y justo”. 
Durante la toma de protesta de Miguel Ángel Navarro Quintero, como gobernador de 
Nayarit, el funcionario federal afirmó que el estado vivirá una nueva realidad, con 
mejores condiciones de crecimiento, progreso y desarrollo. 
Con la representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el titular 
de Agricultura aseguró que esta será también una gran oportunidad para renovar el 
pacto federal bajo una visión distinta, no con un vínculo de subordinación, sino con un 
trabajo coordinado, escuchando y obedeciendo la voz del pueblo. 
Juntos fortaleceremos las políticas públicas que permitan disminuir la desigualdad y 
desterrar la pobreza, que impulsen los derechos para todos y todas y erradiquen los 
privilegios que han sido patrimonio de unos cuantos, apuntó Villalobos Arámbula. 
Subrayó la importancia que tiene el sector para Nayarit y el resto del país, con enorme 
potencial para el desarrollo agropecuario y pesquero, gracias al buen clima, fértiles 
suelos, extenso litoral, agua en abundancia y el trabajo de sus hombres y sus mujeres: 
más de 110 mil productores que dedican su esfuerzo a labrar la tierra, a la ganadería y 
a la pesca y acuacultura. 
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No obstante, dijo, el estado aporta solamente el 1.4 por ciento al Producto Interno Bruto 
(PIB) primario nacional, mientras que su producción agroalimentaria, de poco más de 
seis millones de toneladas, apenas representa el 2.1 por ciento de la producción 
nacional. De una superficie de 404 mil hectáreas sembradas, únicamente la cuarta parte 
corresponde a riego y el resto es de temporal. 
Lo anterior es fiel reflejo de la política de abandono que durante décadas sufrió el campo 
mexicano y que lastimosamente alcanzó a Nayarit, una situación que el gobierno de la 
Cuarta Transformación está empeñado en corregir, devolviendo a nuestros campesinos 
la dignidad e impulsando el rescate del campo, para convertirlo en fuente de desarrollo 
económico y de bienestar para todos, anotó. 
Villalobos Arámbula expresó que, a pesar del tamaño de su territorio, las posibilidades 
de detonar su potencial agrícola son muy altas, por lo que se debe promover la 
productividad inclusiva y sustentable, y para lograrlo, se requiere convocar a todos los 
productores a sumarse a este esfuerzo, canalizando las inversiones públicas y privadas 
que se requieran. 
Recordó que, al 31 de agosto, 37 mil 854 agricultores de Nayarit se han beneficiado con 
el programa de Producción para el Bienestar (PpB) y mil 508 por el programa de Precios 
de Garantía, además de siete mil 835 productores por Bienpesca, mientras que el 
programa de abasto ha beneficiado a 500 mil 340 personas y el programa de abasto 
social de leche a 106 mil 525 habitantes. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/inicia-nayarit-renovacion-del-pacto-federal-con-
vision-transformadora-y-de-trabajo-coordinado-villalobos-arambula) 
 

Promueve Agricultura la adopción de prácticas agrícolas sustentables en 
el campo mexicano (Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

Núm.425/Mexicali, BC., p. web). 
Viernes 17 septiembre 2021 
Baja California. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en coordinación con 
instituciones y centros de estudios, impulsan la adopción de prácticas agrícolas 
sustentables en el campo de México con el fin de transitar hacia una agricultura rentable 
y respetuosa con los recursos naturales. 
La dependencia federal, el Instituto de Ciencias Agrícolas (ICA) de la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC) y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz 
y Trigo (CIMMYT) realizaron el Primer Simposio Internacional en Agricultura 
Sustentable, con la adopción de los sistemas de producción agrícola del Programa 
MasAgro. Entre las actividades del encuentro destacaron una serie de eventos de 
capacitación y actividades de investigación en la región noroeste de México. 
El simposio, realizado el 9 y 10 de septiembre de forma virtual, contó con la participación 
de técnicos, productores, profesores y estudiantes de Baja California y otros estados. 
La vicerrectora de la UABC, campus Mexicali, Gisela Montero Alpírez, indicó que entre 
los objetivos del simposio y de las futuras actividades enmarcadas en esta colaboración 
está el impulsar que los sectores público, privado, social y académico sumen esfuerzos 
para atender las necesidades y problemáticas propias de la región noroeste. 
Asimismo, dijo, generar soluciones de impacto que ayuden al mejoramiento de la 
sociedad. 
Enfatizó que el simposio suma al objetivo de la universidad de difundir el conocimiento 
e incentivar la investigación, el desarrollo tecnológico y la innovación en el estado.  
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El representante estatal de la Secretaría de Agricultura en Baja California, Juan Manuel 
Martínez Núñez, aseveró que en la medida en que se protejan los recursos naturales se 
podrá seguir produciendo. 
Afirmó que los productores tienen el reto de estar alimentando a un número mayor de 
personas y el uso sustentable de los recursos es lo único que va a garantizar que se 
logre. Sólo los agricultores podrán hacerlo realidad, con su esfuerzo y el apoyo de la 
investigación científica y de la academia, observó. 
El representante del CIMMYT, Jelle Van Loon, refirió que, aunque la pandemia ha hecho 
que los espacios para el intercambio de conocimiento sean mayoritariamente virtuales, 
también se sigue apoyando directamente en campo mediante infraestructura física, que 
es producto de la colaboración interinstitucional. 
Subrayó que en la región se cuenta con una plataforma de investigación —la Mexicali-
Baja California, instalada con la UABC— y se trabaja con puntos de maquinaria 
especializada en agricultura sustentable. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/promueve-agricultura-la-adopcion-de-
practicas-agricolas-sustentables-en-el-campo-mexicano) 
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https://www.gob.mx/agricultura/prensa/promueve-agricultura-la-adopcion-de-practicas-agricolas-sustentables-en-el-campo-mexicano
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
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Integrantes de la CELAC piden terminar con 

bloqueo a Cuba 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Bertha Becerra 

Las y los Jefes de Estado y de Gobierno, reunidos en la Ciudad de México con 

ocasión de la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 

Caribeños (CELAC), reafirmaron su rechazo a las medidas económicas 

coercitivas no sustentadas en el Derecho Internacional y pidieron poner fin al 

bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba. 

Los mandatarios instaron al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a 

modificar sustancialmente la aplicación del bloqueo contra Cuba, y al Congreso 

estadounidense a proceder a su eliminación, toda vez que es contrario a los 

principios de la Carta de las Naciones Unidas y del Derecho Internacional. 

En Declaración Especial, manifiestan, además, su más profunda preocupación 

por el recrudecimiento de esta política, sobre todo en el contexto de la pandemia 

del Covid-19 y su rechazo a la dimensión extraterritorial del bloqueo, que impacta 

severa y negativamente las transacciones financieras internacionales de Cuba y 

el bienestar de su pueblo. 

Y solicitan a todas las partes involucradas el cumplimiento de las sucesivas 

resoluciones aprobadas por la Asamblea General de las Naciones Unidas y que 

atiendan a los reiterados llamados de la comunidad internacional para poner fin 

al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene contra la Isla.  
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Reafirman su rechazo a las medidas económicas coercitivas no sustentadas en 

el Derecho Internacional, incluidas las acciones unilaterales aplicadas contra 

países soberanos que afectan el bienestar de sus pueblos, concebidas para 

impedirles que ejerzan su derecho a decidir por su propia voluntad sus sistemas 

políticos, económicos y sociales. 

Asimismo, recordaron que desde 1992, la Asamblea General de las Naciones 

Unidas ha solicitado, en 29 resoluciones, la necesidad de poner fin al bloqueo 

impuesto a Cuba por el gobierno de los Estados Unidos y destacan el apoyo 

abrumador de los Estados miembros de la ONU a la más reciente Resolución 

A/RES/75/289, aprobada el 23 de junio de este 2021. 
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Pendientes en Diputados, siete iniciativas para 

apoyos por sismos 

Lunes 20 septiembre 2021 / Maritza Pérez y Camila Ayala Espinosa 

A cuatro años del sismo de 7.1 que estremeció a varios estados del país, se han 

presentado unas 17 iniciativas que buscan establecer diversas medidas en 

apoyo a la población ante eventos similares, no obstante, 10 de ellas han sido 

desechadas hasta ahora. 

Entre las propuestas más recientes se encuentra la presentada en agosto 

pasado por el partido de Morena, y en la cual plantea facultar a los partidos 

políticos a devolver hasta 75% de sus prerrogativas presupuestales para ser 

destinadas a atemperar los efectos de epidemias, sismos, tormentas, huracanes, 

sequías, crisis financieras, graves trastornos al orden público y social. 

Mientras que en febrero pasado el grupo parlamentario del PES propuso 

reformar y adicionar los artículos 6°, 7° y 13 de la Ley Federal sobre Monumentos 

y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos, ello con el fin de asegurar los 

bienes inmuebles declarados monumentos históricos o artísticos y que sus 

propietarios sean particulares. 

Estas dos iniciativas se mantienen pendientes en Comisiones de la Cámara de 

Diputados. 

 

Simulacro nacional 

 

Ayer, durante el segundo simulacro nacional del 2021 funcionaron correctamente 

99.3% de los postes que emiten la alerta sísmica, lo que significó que operaron 

12,826; de ellos 101 no funcionaron. 

La titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 

Myriam Urzúa Venegas, informó que este porcentaje significó la cifra más alta 

de altavoces que funcionaron de manera correcta en un ejercicio de prevención 

de riesgos.  

Detalló que participaron 16,429 elementos de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana de la capital, así como 1,639 vehículos.  

Por otro lado, la Coordinación Nacional de Protección Civil reportó que 3 millones 

69,121 personas participaron en el simulacro. 
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Alista INE elecciones en 6 estados para el 2022 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

La democracia no se detiene y el INE tampoco, aseguró el consejero presidente 

del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, al anunciar que 

el próximo 30 de septiembre nuevamente se instalarán los consejos locales del 

organismo en las seis entidades que tendrán elecciones en 2022. 

En un video publicado en redes sociales, destacó que de nueva cuenta serán los 

ciudadanos los guardianes y la piedra angular de la democracia. 

“Serán los mexicanos los guardianes de la democracia, los garantes de que el 

sufragio se emita en condiciones de libertad y de que los votos sean bien 

contados. Esa es la piedra angular de nuestra democracia, es decir, la 

ciudadanía apropiándose de sus procesos electorales para poder llevarlos a 

buen puerto”, enfatizó. 
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Cordova Vianello también detalló que para los comicios del próximo año el INE, 

en coordinación con los organismos públicos locales electorales de las seis 

entidades involucradas, seleccionará y capacitará a más de 147 mil personas 

para fungir como funcionarios de mesas directivas en más de 21 mil casillas que 

se tienen previsto instalar.  

El titular del INE remarcó que de esa manera volverá a echarse a andar la 

maquinaria logística de nuestro sistema democrático, con el fin de que el 

domingo 5 de junio de 2022 la ciudadanía de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, 

Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas pueda votar para renovar sus respectivas 

gubernaturas. 

“La democracia no se detiene y el INE tampoco. Para que estas elecciones 

locales lleguen a buen puerto, han comenzado ya los trabajos necesarios para 

que en los próximos meses podamos insacular, visitar y capacitar a quienes el 

domingo de la elección recibirán y contarán los votos de sus vecinos”, informó el 

presidente del instituto. 

Asimismo, Córdova Vianello externó que, en el caso de Durango, además de la 

gubernatura se elegirán 39 presidencias municipales, mientras que en Quintana 

Roo serán 25 diputaciones del Congreso local las que serán elegidas por la 

población. 
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SAT ofrece piso parejo a pequeños empresarios; 

pagarán menos impuestos 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Leonor Flores y Alberto Verduzco 

Tras un año complicado por la pandemia, el fisco le tenderá la mano a pequeños 

contribuyentes y a la clase media con el nuevo régimen de simplificación de 

confianza, dice la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro Sánchez. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que con este nuevo régimen habrá 

piso parejo para los contribuyentes y se reforzará la certeza jurídica y justicia 

fiscal, ahora que va ganando la batalla contra el “chicaneo fiscal” o evasión y 

corrupción. 

Además, atraerá inversión tanto extranjera como regional, y veremos, lo que ella 

considera, “el juego de las sillas”: el que invierta primero es el que va acaparar 

el mercado, es el que empezará a ganar una marca. 
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En el salón de reuniones de su oficina principal, justo el que usaron para crear 

con su equipo de colaboradores el esquema para que pequeños contribuyentes 

y emprendedores paguen menos impuestos (desde 1% y hasta 2.5% del ISR), 

fácil y rápido, la jefa del SAT opina por qué considera que los diputados y 

senadores deben aprobarlo. 

“Creo que no tendría por qué decirle que no el Congreso, es una de las 

simplificaciones más importantes que se han hecho, abarca a 82% de las 

personas físicas, es un universo importante y se irá fortaleciendo para evitar que 

se caiga la facturación, lo haremos atractivo”, asegura. 

En México, el padrón de contribuyentes activos registrados es de 79.5 millones, 

de los cuales 2.2 millones son personas morales y de estos 12 mil son los 

grandes contribuyentes. 

Hay 77.2 millones en el rubro de personas físicas, y de esos 7.3 millones con 

actividad empresarial. Además, en el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF), 

absorbido por el nuevo esquema de simplificación de confianza, hay 3.4 millones. 

“Si el Congreso aprueba el nuevo régimen tenemos pensado articularlo con otros 

mecanismos de incentivos para motivar que los chiquitos tengan el interés en 

inscribirse con beneficios adicionales”, adelanta. 

 

Pequeños contribuyentes 

 

Los beneficiados serán principalmente los pequeños contribuyentes sin recursos 

para ser asesorados por despachos de contadores y fiscalistas para cumplir ante 

el fisco, destaca. 

Va dirigido a personas físicas con actividad empresarial con ingresos anuales 

menores a 3.5 millones de pesos, arrendamiento, los que están en el RIF y 

pequeños agricultores. 

Es decir, los que tienen una papelería, locatarios de mercados, tienditas y el del 

puesto de la esquina, entre otros. 

Ya no van a llenar muchos formatos ni a preocuparse por lo que dice la ley, ahora 

sólo tendrán que ver cuánto ganan y sobre sus ingresos sacar el porcentaje que 

va de 1% hasta 2.5%, detalla. 

Como ejemplo menciona que si una persona gana 100 pesos sólo pagaría del 

impuesto un peso, es decir, por cada 100 pesos que gane pagaría uno, ese sería 

el primer rango de ingresos. 

Ella y su equipo hicieron varios ejercicios y encontraron que las grandes 

empresas que pueden pagar los servicios de despachos, asesores y contadores, 

terminan pagando global neto una tasa del ISR de 2.5%, y las personas físicas 

11.5%. 

“Vimos que muchos no utilizan todas las deducciones porque se les hace 

complicado y no las aprovechan. A veces entre menos dinero tienen pagan más 

impuestos”, reconoce. 
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Arrendatarios 

 

Buenrostro Sánchez asegura que facilitarles la vida a los contribuyentes no 

significa que dejarán de pedir o expedir facturas para comprobar ingresos y 

gastos. Al mismo tiempo incentivará a que se formalicen los que todavía operan 

sin dar recibos, como sucede con arrendatarios. 

“Una persona que vive del arrendamiento en una colonia popular, y que hizo 

cuartitos y conforme los hizo los rentaba, a veces no firman contratos por no 

pagar impuestos”, ejemplifica. 

Pero cuando se les viene el problema por tener un mal inquilino, les cuesta 

desalojarlo al carecer de un comprobante que respalde el contrato, indica. 

A ese arrendatario que opera sin contrato para no pagar al fisco no le pesará 

cumplir, dice. 

“Si renta un cuarto en mil pesos al mes, son 10 pesos de impuestos y firma un 

contrato, si debe desalojar al inquilino puede ir a la alcaldía para que lo apoyen 

con ese contrato”, expone. 

 

Clase media 

 

La otra vertiente del régimen de simplificación de confianza es de personas 

morales. Son empresas cuyos socios sean personas físicas con ingresos al año 

de menos de 35 millones. 

“No pueden ser empresas que formaron otras empresas, por ejemplo, no puede 

tener este beneficio una firma como Liverpool”. 

Estarían tributando con la misma tasa, pagan lo mismo, pero sí tendrán una 

simplificación para la declaración con dos facilidades importantes. 

Una es que van a pagar impuestos sobre ingresos pagados o flujo de efectivo. 

Sería el caso de una Pyme que le da servicio a la empresa grande, sólo paga el 

impuesto si liquidan la factura y no como ocurre actualmente. 

La otra es que aumenta lo que se puede deducir en inversiones, y se acorta el 

número de años. 

Hoy, si alguien necesita bicicletas y motocicletas para su negocio pueden deducir 

25% de ese gasto en cuatro años; la propuesta es 50% en dos años. 

“Eso ayuda a reactivar la economía, pues los que quieren poner un negocio, ya 

sin la pandemia, harán adquisiciones y van a poder deducir rápido”, destaca. 

Tras precisar que la presente administración gobierna para todos, explica que en 

este rubro entran los contribuyentes de clase media, ya que 35 millones de pesos 

de ingresos al año significa que es alguien que puede vender más de 2 millones 

de pesos al mes, como un restaurante en la colonia Roma. 

El régimen de confianza para personas morales cubre 96% de ese universo, pero 

casi estamos cubriendo a más de 80% de los contribuyentes, enfatiza. 

Aclara que no es para asalariados, pero sí para el profesionista con ingresos por 

asesorías. 
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Plataformas digitales 

 

Tampoco es para las personas físicas que dan servicios a través de plataformas 

digitales, como choferes de Uber, repartidores de comida de Rappi, los que 

cobran por alojamientos como Airbnb o venden en Amazon. 

Estos contribuyentes están en un régimen diseñado para ellos que lleva un año 

de que el SAT ya recauda mejor, señala, por lo que negó una doble retención. 

 

Chicaneo fiscal 

 

La jefa del SAT asegura que muchos países han utilizado esquemas parecidos 

al de confianza. 

“En un periodo de tres a cinco años la base de contribuyentes crece de 15% a 

30%”, opina. 

Al hacer un recuento de las metas que se propuso desde que llegó al SAT, hace 

año y medio, informa que cumplen con la tarea de acabar con el “chicaneo fiscal” 

o evasión y corrupción. 

“Dejaron de mandar [las empresas] a los despachos [al SAT], pero los que sí 

iban a esas reuniones ya las dirigía el principal interesado, el socio o el consejo 

de administración, pero ya no el despacho”, revela. 

Expone que ya no hay condonación de impuestos, pero en multas y recargos, el 

Código Fiscal permite disminuir en ciertos rangos para evitar corrupción de 

funcionarios menores. 

“Si pagan rápido pueden tener una disminución máxima en multas y recargos, 

¿para qué necesitan un despacho para cabildeo, de esos big four?”, señala al 

referirse a las firmas de asesoría fiscal internacionales. 

Al mismo tiempo limpian de malos servidores, y a ella nadie se atreve a 

sobornarla. 

“Como conocen perfectamente mi discurso nadie se quema de esa manera. Ya 

saben que la respuesta es no, y si me lo ofrecieran lo íbamos a auditar con más 

ganas”, advierte. 
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Veracruz, Edomex, Oaxaca y Tabasco, las 

prioridades de inversión para el 2022 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Rodrigo A. Rosales Contreras 

Las entidades más beneficiadas por las obras de inversión registradas en el 

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2022 son 

Veracruz, Estado de México, Oaxaca y Tabasco. 

Mientras los estados de Colima, Morelos, Aguascalientes, Baja California Sur, 

Zacatecas y Jalisco no están considerados como prioridades de grandes obras 

por parte del gobierno federal para el próximo año. 

De acuerdo con el apartado Prioridades de inversión 2022 de la Exposición de 

motivos del PPEF, el Gobierno de México considera necesario que los proyectos 

de inversión fomenten la movilización de recursos en el contexto de la pandemia 

de Covid-19, y “más ampliamente, su función complementaria en la generación 

de empleos con salarios dignos para lograr la reactivación económica”. 

Es decir, una prioridad de inversión permitirá continuar con la recuperación de la 

estabilidad macroeconómica de las regiones del país. 

“Con el fin de detonar el desarrollo en las zonas con mayor pobreza extrema en 

el país y garantizar mayores niveles de bienestar para toda la población 

mexicana, el Gobierno de México seguirá complementando los programas 

sociales para el bienestar con proyectos de infraestructura estratégica que 

multipliquen la derrama económica y coadyuve a que el crecimiento beneficie a 

los más necesitados”, se lee en el documento. 
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“Las acciones de infraestructura del Gobierno de México están orientadas a 

detonar el desarrollo en zonas con mayor rezago social y marginación, buscan 

propiciar mayor equidad entre las diversas regiones del país con el propósito de 

lograr igualar las oportunidades para generar ingresos y mejorar la calidad de 

vida de la población”, asevera. 

En este contexto, se identificó que una de las entidades más beneficiadas por el 

número de proyectos que ostenta en el rubro de Prioridades de inversión 2022 

es Veracruz. Por ejemplo, aparece, junto a Oaxaca, en una de las obras 

emblemáticas de la Federación, el Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec, que para el próximo año se prevén recursos por 10,000 millones 

de pesos. 

Los otros proyectos para Veracruz serían el Complejo Penitenciario Federal 

Papantla (1,327 millones de pesos previstos para el 2022), la rehabilitación de la 

carretera Poza Rica – Tampico (250 millones; incluye a Tamaulipas y Tabasco), 

la modernización de la carretera Acayucan - La Ventosa (204 millones; también 

beneficia a Oaxaca), la ampliación y pavimentación del camino Zontecomatlán - 

Xoxocapa Ilamatlán (120 millones) y los trabajos en la modernización Minatitlán 

– Hidalgotitlán (68 millones). 

Veracruz también aparece en dos proyectos de asociaciones público privadas: 

Conservación y mantenimiento de la Red Federal (total de 7,355 millones de 

pesos de recursos federales) y Proyectos de Prestación de Servicios (5,117 

millones), con los tramos Coatzacoalcos – Villahermosa y Nuevo Necaxa - 

Tihuatlán, respectivamente. 

 

Desarrollo mexiquense 

 

El Estado de México es otra prioridad de inversión en el PPEF 2022. Los 

proyectos emblemáticos son el Tren Interurbano México-Toluca (7,000 millones 

de pesos estimados para el siguiente año; incluye a la capital), Proyecto 

Ecológico Lago de Texcoco (2,100 millones), Tren Suburbano Lechería – 

Jaltocan – AIFA (1,658 millones) y el Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” 

(800 millones). 

Además, se considera a la entidad en la conservación y mantenimiento de la Red 

Federal (Texcoco – Zacatepec) y Proyectos de Prestación de Servicios 

(Pirámides – Tulancingo – Pachuca), así como en Hospitales Regionales de Alta 

Especialidad, junto con Tamaulipas y Guanajuato, con un total de 1,432 millones 

de pesos entre los tres estados. 

Se menciona también el Sistema Integrado de Transporte para la Zona Oriente 

del Valle de México, aunque no se especifica el monto para el siguiente año. 
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Detonadores 

 

Oaxaca y Tabasco son los otros emblemas de inversión del gobierno federal 

para el 2022, según el número de apariciones en los proyectos del apartado 

Prioridades de inversión 2022 de la Exposición de motivos del PPEF. 

Además de estar en las obras referidas junto con Veracruz, como el Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y la carretera Acayucan - La Ventosa, 

Oaxaca se manifiesta en los Proyectos de Prestación de Servicios 

correspondientes a los tramos Mitla-Tequisistlan-Entronque Tehuantepec II y 

Tapachula-Talismán con ramal a Ciudad Hidalgo (junto con Chiapas y Puebla). 

Se prevé la ampliación de la carretera Puerto Escondido Huatulco (524 millones 

de pesos programados) y la asignación de 100 millones para la modernización 

de 25.7 kilómetros de la carretera en Zona Amuzgos para los habitantes de los 

estados de Oaxaca y Guerrero. 

En el caso de Tabasco, su detonación correría a mano del Tren Maya (con 

Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Chiapas), proyecto insignia de la 

administración de Andrés Manuel López Obrador, con 62,942 millones previstos 

para el siguiente año. 

Otras obras para el estado petrolero son la construcción del Puente Quintín 

Álvarez (190 millones); ampliación y modernización del tramo carretero 

Chontalpa - Entronque autopista Las Choapas - Ocozocoautla para comunicarse 

con Chiapas (308 millones); la modernización de la carretera Poza Rica – 

Tampico para mejorar el flujo comercial a través de la frontera con Tamaulipas, 

Veracruz y Tabasco (250 millones); la conservación y mantenimiento de 

Coatzacoalcos-Villahermosa. 

Destaca el proyecto hidrológico para proteger a la población de inundaciones y 

aprovechar mejor el agua en Tabasco, con la propuesta para el 2022 de asignar 

2,322 millones de pesos para continuar con el desarrollo de las obras, así como 

su inclusión, con Yucatán, Nayarit y Ciudad de México, en el paquete de 

infraestructura hospitalaria del ISSSTE por 2,673 millones. 

 

Los otros territorios insignia de la Federación 

 

Otras entidades que repiten constantemente en las Prioridades de inversión 

2022 del PPEF son Chiapas, San Luis Potosí, Ciudad de México, Nayarit y 

Sinaloa. 

Los proyectos que sobresalen son el Tren Maya y la ampliación de la carretera 

Palenque - San Cristóbal (770 millones de pesos) para Chiapas; el nuevo 

campus de la Universidad Politécnica de San Luis Potosí (230 millones) y la 

modernización de la carretera Portezuelo - Ciudad Valles – Tamazunchale (975 

millones) para el territorio potosino; las obras de movilidad y el proyecto integral 

del Complejo Cultural Bosque de Chapultepec (3,824 millones) para la capital 

del país. 
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La construcción del camino de acceso a las universidades en zonas indígenas 

de la Yesca -Presa del Cajón - Carretones - Aserradero de las Palas - Guadalupe 

Ocotán- (283 millones) y la modernización del tramo Carretones - Mesa de 

Pajaritos – Camotlán (430 millones) para Nayarit, y la construcción de la Presa 

Santa María (2,227 millones) para Sinaloa. 

 

El resto 

 

En tanto, los estados menos beneficiados en las Prioridades de inversión 2022 

serían Baja California, Chihuahua y Tlaxcala, cada uno con sólo una mención en 

el apartado referido, es decir, el ranking no se realizó por monto. 

 

Para Baja California se prevé un proyecto de recursos hídricos por 1,855 millones 

de pesos presupuestados; para Chihuahua la terminación de la carretera 

Badiraguato–Parral por 338 millones, que comparte con Sinaloa, y para Tlaxcala 

la conservación y mantenimiento de la carretera Texcoco – Zacatepec, que 

incluye a Puebla y Estado de México. 

Por último, Colima, Morelos, Aguascalientes, Baja California Sur, Zacatecas y 

Jalisco no aparecen en las Prioridades de inversión 2022 de la Exposición de 

motivos del PPEF. 

Cabe señalar que, en el rubro mencionado, no aparece, por ejemplo, la 

asignación de 795 millones de pesos para continuar con el mantenimiento de los 

ocho Centros Integralmente Planeados ubicados en las playas de mayor 

afluencia: Ixtapa en Guerrero; Huatulco en Oaxaca; Bahía de Banderas en 

Nayarit; Los Cabos y Loreto en Baja California Sur; Costa del Pacífico en Sinaloa; 

Cancún y Cozumel en Quintana Roo. 

 

Inversión impulsada 

 

En inversión impulsada, que representa la suma de la inversión presupuestaria 

a cargo de las dependencias y entidades de la administración pública federal, se 

estiman 950,000 millones de pesos 

En el caso de Pemex, se propone una asignación por 381,163 millones de pesos; 

los principales proyectos son: Integral Ku-Maloob-Zaap con 62,409 millones, 

Campo Ixachi con 27,614 millones, Integral Complejo Antonio J. Bermúdez con 

24,118 millones, CE Ek Balam con 17, 151 millones y Cantarell con 14,291 

millones. 
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Para la CFE, se estima un gasto de inversión física de 47,573 millones de pesos, 

de los cuales 13,259 millones corresponden a pagos de amortización de 134 

Pidiregas y 34,314 millones de pesos a inversión física presupuestaria 

destinados a la construcción de infraestructura eléctrica, mantenimientos y 

adquisiciones de equipo eléctrico básico en actividades de generación, 

transmisión y distribución. 

Adicionalmente, la Federación indica que impulsa un portafolio de 67 proyectos 

de infraestructura pública que suma una inversión mixta de 557,564 millones de 

pesos. 
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Delegados del INM, la mayoría con perfil militar y 

naval 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

El Instituto Nacional de Migración (INM) tiene 19 delegados estatales de 

ascendencia militar con perfiles en el manejo de armas, ingeniería castrense, 

administración de prisiones militares y de zonas navales, especialistas en 

seguridad nacional y algunos con antecedentes en labores de seguridad pública. 

En una revisión hecha por EL UNIVERSAL al currículum de los 32 delegados 

federales de la dependencia que encabeza Francisco Garduño Yáñez, se 

encontró que, además, en el INM hay otros perfiles que, sin provenir de las 

secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y la Marina-Armada de México 

(Semar), han estado ligados a labores penitenciarias y de seguridad pública. 

Esta reestructuración comenzó en junio de 2019, cuando el presidente Andrés 

Manuel López Obrador anunció el despido de 500 agentes del INM acusados de 

corrupción.  
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Sin embargo, las denuncias sobre excesos y corrupción han continuado aun con 

el arribo de mandos castrenses a 19 delegaciones migratorias en igual número 

de estados.   

Los representantes de Migración que provienen de la Defensa y la Marina 

Verde olivo y azul son los perfiles de al menos 19 de los 32 delegados del INM y 

de un número indeterminado de mandos medios y operativos que sustituyeron a 

los 500 elementos cesados en junio de 2019. 

Generales y vicealmirantes en retiro son el perfil de casi todos estos delegados 

migratorios en tiempos de la 4T, quienes eran encargados de la seguridad de 

puertos, constructores castrenses e incluso encargados de cárceles de las 

Fuerzas Armadas. 

En la delegación de Chiapas del INM, su titular es el general Brigadier Diplomado 

del Estado Mayor, Aristeo Taboada Rivera. Antes de ingresar a Migración estuvo 

en la 39 Zona Militar de Rancho Nuevo, con sede en San Cristóbal de las Casas, 

Chiapas, además dirigió la prisión militar de La Mojonera, en Jalisco. 

En Nuevo León, el delegado estatal del instituto migratorio es el general de Ala 

de la Fuerza Área, José de Jesús Barajas Santos. La delegación de Yucatán del 

INM tiene como titular al general Brigadier retirado Juan Saucedo Almazán. En 

esta delegación, trabajadores y extrabajadores de la delegación han denunciado 

despidos injustificados, incluso de mujeres embarazadas. 

En Campeche es delegado del INM el capitán de Navío Gil Manuel Larios 

Gutiérrez. Él fue agregado naval de la embajada de México en Panamá. 

Veracruz tiene como delegado del Instituto Nacional de Migración al 

contralmirante retirado de la Armada de México, Raúl Alberto Paredes. 

En Aguascalientes permanece al frente del INM el general Pedro León Álvarez 

Alcacio. Se especializa como ingeniero en construcciones militares. Chihuahua 

tiene como delegado migratorio al general Brigadier, Pedro Alberto Alcalá López. 

En tanto que Sonora tiene como titular del INM al contralmirante Víctor Manuel 

Martínez Maya. 

En Coahuila está el general Brigadier Pedro Enrique Fernández Ortiz. Es de los 

únicos cuadros castrenses en el INM que tiene un perfil más adecuado para el 

cargo. Cuenta con especialidad en derechos humanos y ha participado en otras 

secretarías como agregado militar, entre ellas la de Relaciones Exteriores. 

En Puebla las políticas migratorias están a cargo del general de Brigada DEM 

retirado, José Luis Chávez Aldana. En la delegación de Guerrero fue nombrado 

el contralmirante en retiro Salvador González Guerrero. 

En Michoacán está al frente del INM el general de Brigada del Estado Mayor 

Presidencial en retiro, Salomón Maldonado Silva. 

Colima tiene como delegado migratorio al vicealmirante Ramón Juárez Suárez. 

Él cuenta con maestría en Administración Naval (Diplomado de Estado Mayor) y 

otra en seguridad nacional. 
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En Jalisco el delegado es Pedro Valencia Salcedo, general de División del 

Estado Mayor Presidencial. En Nayarit está encargado del INM el general de 

Grupo Piloto Aviador Diplomado del Estado Mayor Aéreo, Héctor Guzmán 

Santacruz. 

En Guanajuato el titular del INM es el general de Brigada DEM, Enrique Aviña 

Gutiérrez, mientras que, en el Estado de México, la representación de Migración 

está al mando del general de Ala Piloto Aviador Diplomado del Estado Mayor, 

Jesús Antonio Montaño.  

Hidalgo tiene como delegado del Instituto Nacional de Migración a Francisco 

Javier Hernández Sánchez, capitán Primero de Caballería; Tlaxcala al capitán 

de Navío Genaro García Wong. El marino fue antes secretario de Seguridad 

Pública en Baja California Sur. 

 

Herencias del peñanietismo y pocas mujeres 

 

Los otros 12 delegados se reparten entre funcionarios que tienen perfiles de 

abogados y contadores; sólo hay cuatro mujeres al frente de las delegaciones y 

subsiste alguna herencia del gobierno de Enrique Peña Nieto. 

Es el caso del delegado del INM en Tamaulipas, Segismundo Doguin Garay, 

quien en el sexenio anterior fue coordinador de delegados del instituto cuando 

su titular era Ardelio Vargas Fosado. 

Ambos trabajaron en la Secretaría de Seguridad Pública y en la ahora extinta 

Policía Federal. 

Doguin Martínez también fue delegado federal del INM en Saltillo, Coahuila, 

fungió como director de la Policía Municipal de esa ciudad y también encabezó 

la policía preventiva del estado. 

En esos cargos tuvo cuatro recomendaciones de la Comisión de los Derechos 

Humanos de Coahuila por detención arbitraria y mala administración de la cárcel 

municipal, según el recuento de la Casa del Migrante de Saltillo. 

En Tabasco, el delegado federal es Carlos Alberto Hernández Santiago, 

licenciado en Derecho con una vasta carrera en el sistema penitenciario y quien 

también ha sido profesor universitario. 

Rubén Figueroa, activista y vocero del Movimiento Migrante Mesoamericano, 

dijo que “a pesar de esta militarización, está intacto el tema de la corrupción y 

abusos de agentes del INM”. Afirmó que “el Cártel de Migración” sigue operando, 

dedicado al tráfico de personas y prueba de ello es el caso de la masacre de 17 

migrantes guatemaltecos en Camargo, Tamaulipas, en enero de este año. 

Al respecto, el investigador de la organización Causa en Común, Genaro 

Ahumada García, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL que es preocupante la 

presencia de militares y marinos en el INM, pues se da en medio de una crisis 

migratoria y humanitaria, con operativos que se realizan con violencia y con el 

apoyo de militares y la Guardia Nacional (GN). 
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“Es un proceso de militarización que está avanzando en el país no sólo en el 

tema de seguridad pública, sino en muchos otros ámbitos civiles. La propia 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ya había advertido sobre 

ello desde finales de 2020, cuando expuso que había mandos castrenses en al 

menos 18 delegaciones de Migración. 

“Pero no se ha detenido este proceso, por el contrario, cada vez son más los 

elementos castrenses a cargo de labores migratorias; [el hecho] de custodiar la 

frontera sur nos pone en alerta y nos preocupa”, aseveró Ahumada García. 

Dijo que de enero a agosto de este año se ha registrado un incremento de casi 

200% en la presencia de militares, marinos y elementos de la GN en ambas 

fronteras, lo cual es grave porque el adiestramiento que tienen no corresponde 

al cuidado o resguardo de los derechos humanos, lo que ya se ha visto en las 

detenciones con violencia de migrantes en Chiapas, Tabasco y otros estados. 

 

“Hay que recordar que López Obrador fue un severo crítico de las medidas 

adoptadas por el entonces presidente Enrique Peña [Nieto] cuando se detenían 

migrantes con elementos del Ejército”. 

Argumentó que se trata de perfiles de militares y marinos, algunos que ya 

estaban en retiro, que no tienen ninguna experiencia en materia migratoria y de 

derechos humanos, pero que fueron invitados a esos cargos por el presidente 

López Obrador: “No están capacitados para esos cargos, son expertos en armas, 

en cárceles castrenses, en resguardo de puertos, entre otros”. 

Lo paradójico, agregó, es como pasamos de un plan que prometía empleos para 

los centroamericanos, con el apoyo de la Comisión Económica para América 

Latina y el Caribe, en obras como el Tren Maya, a la militarización de la política 

migratoria. 

 

Listado 

 

Estos son los funcionarios que figuran por su perfil castrense como delegados 

del Instituto Nacional de Migración. 

Chiapas: General Brigadier Diplomado del Estado Mayor Aristeo Taboada 

Rivera.  

Nuevo León: General de Ala de la Fuerza Aérea José de Jesús Barajas Santos. 

Yucatán: General Brigadier retirado Juan Saucedo Almazán.  

Coahuila: General Brigadier Pedro Enrique Fernández.  

Puebla: General de Brigada DEM retirado José Luis Chávez Aldana.  

Colima: Vicealmirante con maestría en seguridad nacional Ramón Juárez 

Suárez. 

Campeche: Capitán de Navío Gil Manuel Larios Gutiérrez.  

Veracruz: Contralmirante retirado Raúl Alberto Paredes. 

Guerrero: Contralmirante en retiro Salvador González Guerrero. 
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Aguscalientes: General Pedro León Álvarez Alcacio. 

Chihuahua: General Brigadier Pedro Alberto Alcalá López. 

Sonora: Contralmirante Víctor Manuel Martínez Maya. 

Michoacán: General de Brigada del Estado Mayor Presidencial Salomón 

Maldonado Silva.  

Jalisco: General de División del Estado Mayor Presidencial Pedro Valencia 

Salcedo.  

Nayarit: General de Grupo Piloto Aviador Diplomado del Estado Mayor Héctor 

Guzmán Santacruz. 

Guanajuato: General de Brigada DEM Enrique Aviña Gutiérrez. 

Estado de México: General de Ala Piloto Aviador Diplomado del Estado Mayor 

Jesús Antonio Montaño. 

Hidalgo: Capitán Primero de Caballería Francisco Javier Hernández Sánchez. 

Tlaxcala: Capitán de Navío Genaro García Wong. 
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Detectan “poco control” del Ejército en compras 

de insumos médicos 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Iván Rodriguez 

El Órgano Interno de Control de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

detectó “falta de evidencia documental, justificación y comprobación” en una 

licitación, de más de 1,700 millones de pesos, para la compra de insumos 

médicos entregados al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), adquiridos 

como parte de la estrategia para afrontar la pandemia de Covid-19 el año 

pasado.  

En marzo del 2020, el Insabi celebró un convenio con la Sedena con el objetivo 

de esta última apoyara en acciones de compra. 

El Insabi puso a disposición del Ejército 4,272 millones 380,959 pesos, de los 

cuales la Oficialía Mayor de la Sedena autorizó el procedimiento de adquisición 

de equipo médico por 1,759 millones 585,546.67 pesos. 

El Órgano Interno de Control (OIC), que dependen de la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) encontró, como resultado de la orden de auditoría número 

AI/2598, que los contratos, facturas y pago a proveedores para la adquisición del 

equipo, se realizaron acorde a la ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 

Servicios del Sector Público. 
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Sin embargo, se observó “que, en el estudio de acreditación, el criterio de 

evaluación, la investigación de mercado, la recepción y distribución del equipo, 

así como la elaboración de los convenios modificatorios existieron faltas de 

evidencia documental, justificación y comprobación de la realización correcta de 

estas actividades, lo cual demuestra tener poco control interno en citadas 

actividades”. 

 

Problemas a detalle 

 

Con lo que respecta a la investigación de mercado de la Sedena se informó que, 

cuando buscó ingresar a CompraNet para obtener datos de oferentes, se 

encontró con la leyenda “Disculpe las molestias. Estamos trabajando en la 

construcción o mantenimiento de este apartado”, por lo cual no accedió a la 

información. 

A su vez, el reporte dio a conocer que de acuerdo con lo establecido en las leyes 

vigentes también se debe consultar la información histórica de la dependencia 

cuando se realice este tipo de operaciones que pudiera ayudar, no obstante, la 

Sedena no cumplió con lo anterior ya que justificó que, con el fin de atender en 

forma oportuna la emergencia sanitaria y mitigar las consecuencias, “se realiza 

la adquisición de equipo médico, mediante el procedimiento de adjudicación 

directa de manera urgente”. 

El Ejército sostuvo que en total se identificaron 92 posibles oferentes para la 

adquisición de insumos médicos a los cuales, se les envió una solicitud de 

cotización por medio de correo electrónico o de manera presencial, no obstante, 

en la documentación que se proporcionó para la auditoría no se encontró 

evidencia de que se hayan enviado todas las solicitudes. 

Entre las anomalías, el OIC detalló que se celebraron dos contratos con un 

proveedor para la compra de oxímetros por una cantidad de 154,396 pesos, con 

un precio por pieza de 550 pesos, además de un contrato para la compra de 

esfigmomanómetro por 353,800 pesos, pero en la investigación de mercado no 

se encontró evidencia documental de la solicitud de cotización enviada por la 

Sedena, la cotización remitida y tampoco se encontró dentro de la relación de 

los 92 posibles oferentes. 

También se encontró que en la evaluación de propuestas que debió basarse en 

el precio más bajo, la Sedena indicó que no se consideró de esa manera, “en 

virtud de la urgencia que genera la adquisición de los bienes de equipo médico, 

debido a la ocurrencia de la pandemia”. 

En cuanto a la entrega de los bienes por el proveedor, se indicó que hubo equipo 

médico que no llegó completo, aunque se firmó de conformidad con lo entregado, 

aunado a que el OIC solicitó los dictámenes técnicos generados para saber si el 

equipo entregado cumplió con las especificaciones técnicas “sin haber obtenido 

respuesta”. 
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Guardia Nacional incumple metas contra el 

crimen 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Noel Alvarado 

La Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana admite que el año 

pasado no se pudieron cumplir todas las metas de combate al crimen organizado 

en gran medida por la declaración de emergencia sanitaria por Covid-19, según 

el Informe Anual de Actividades 2020 de la Guardia Nacional. Eso no implica que 

la institución no estuviera en acción, de hecho, participó en 22 mil 565 eventos 

de los cuales en 170 utilizaron armas de fuego. 

De acuerdo con el documento, cuya copia tiene La Prensa, sólo se pudo cumplir 

64.6 por ciento de las 48 metas comprometidas en los programas de planeación 

institucional contra el crimen organizado mientras que 14.6 por ciento se 

cumplieron parcialmente. 

De acuerdo con el reporte, en 20.8 por ciento de las acciones no se alcanzaron 

las metas comprometidas debido a la pandemia. Se vieron impactadas 

actividades como la desarticulación de bandas delictivas, rescate de víctimas y 

puestas a disposición relacionadas con los delitos de secuestro y trata de 

personas, así como el delito de sustracción, alteración y aprovechamiento de 

hidrocarburos, la liberación de víctimas de secuestro, la disminución de asaltos 

en carreteras y zonas de jurisdicción federal. 
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Sin embargo, se pudieron hacer acciones propias y permanentes de supervisión, 

inspección, seguridad y vigilancia enfocadas a prevenir, disuadir y combatir la 

comisión de ilícitos y faltas administrativas, realizadas mediante patrullajes, 

vigilancia aérea, inteligencia policial y las coordinadas a través de operativos 

conjuntos con diversas autoridades de los tres niveles de gobierno, apoyadas 

con herramientas científicas y tecnológicas. 

Estas acciones “permitieron contener en unos casos y en otros reducir la 

incidencia delictiva en rubros como homicidios dolosos, secuestro, extorsión, 

robo de vehículos, robo a transportistas, robo a casa-habitación, asalto a 

transeúnte y en el transporte público colectivo; cada día se avanza en asumir 

plenamente el control territorial y restablecer la paz y la seguridad en beneficio 

de la población". 

Durante el ejercicio 2020, personal de la GN se vio en la necesidad de repeler 

diversas agresiones, en el marco de la persecución de acciones y personas que 

ejercen violencia a lo largo del territorio nacional: 22 mil 565 eventos que 

derivaron en puestas a disposición ante las autoridades competentes y en los 

que los integrantes de la GN hicieron uso de la fuerza. 

Del universo anterior, se cuenta con el registro de 170 eventos en que los 

integrantes de la GN, en concordancia con la Ley en la materia, se vieron en la 

necesidad de utilizar las armas de fuego. 

El informe de la Guardia Nacional señala que se buscó trabajar en contra de las 

bandas del crimen organizado que operan en el mercado negro de combustibles 

ya que son recursos para financiar otras actividades ilegales. Se recuperaron 

más de 11 millones de litros de diferentes combustibles, 791 tomas clandestinas, 

así como dos mil 330 contenedores con combustibles. 

“El dinero permite a la delincuencia incrementar y multiplicar los medios para 

disponer de equipos, armas y participar ilegalmente en la economía; por ello, la 

estrategia ha consistido en afectar sus finanzas. La GN en un año aseguró 92 

millones 35 mil pesos, nueve millones 244 mil dólares y 430 mil euros. La 

delincuencia común y organizada utiliza vehículos para cometer delitos, por ello 

debe minarse su capacidad de movilidad y, a la vez, recuperar y regresar a sus 

dueños estas unidades cuando son producto del robo. La GN aseguró, en el 

periodo que se informa, 17 mil 757 unidades terrestres, 43 aeronaves y 10 

embarcaciones", señala el informe. 

En materia de investigaciones sobre el mercado ilícito de hidrocarburos se 

atendieron 423 denuncias, 95 mandamientos ministeriales, dos mandamientos 

judiciales; se implementaron 15 operativos, logrando el aseguramiento de tres 

personas. 
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También se logró el aseguramiento de 230 mil 213 litros de diversos 

hidrocarburos, 142 mil 813 litros de Gas LP; 56 mil 000 litros de diésel; 31 mil 

400 litros de gasolina; una bomba de combustible y 10 contenedores; 

información que se encuentra contenida en la suma total de resultados descritos 

en el cuadro general de aseguramiento de hidrocarburos. 

Se atendieron 1 mil 104 casos de investigación cibernética, derivadas de 

solicitudes de coadyuvancia con autoridades competentes y unidades de la GN, 

por los delitos de pornografía infantil, trata de personas, secuestro, personas 

desaparecidas y amenazas; se presentaron 79 denuncias ante la autoridad 

competente por delitos contra niños y niñas, con el fin de lograr la identificación 

o recuperación de posibles víctimas, así como la detención de probables 

responsables y el aseguramiento de material relacionado con contenido de 

abuso sexual infantil. 

"La Guardia Nacional (GN) se ha consolidado como una de las mejores 

instituciones policiacas del país que cuenta con unidades para el combate al 

crimen organizado en sus diferentes modalidades como narcotráfico, robo de 

hidrocarburos, secuestros, tráfico de armas; indocumentados y robos, además 

de contar con la capacidad para auxiliar a zonas de desastres naturales y auxilio 

a la población principalmente en casos de inundaciones, derrumbes y sismos". 

Debido a las actividades efectivas en beneficio de los ciudadanos y en busca de 

la paz en México, la Guardia Nacional tiene una aceptación entre la población de 

un 82.2 por ciento. Dentro de la inteligencia, ha generado 1 mil 846 reportes para 

identificar riesgos a la seguridad pública, que sirvieron para minar 

organizaciones criminales. El informe señala que en apoyó a las autoridades 

migratorias en las fronteras Norte y Sur; además, de enero a diciembre de 2020, 

fueron rescatadas 21 mil 148 personas migrantes: 1 mil 503 en la frontera norte 

y 19 mil 645 en la frontera sur. 

Con base en la “Estrategia para Reducir el Tráfico de Armas en la Frontera 

Norte”, se establecieron puestos de inspección en carreteras, aeropuertos y 

fronteras que llevaron a la detención de 352 personas, 256 puestas a disposición, 

211 armas cortas, 160 armas largas, 356 mil 560 cartuchos, 816 cargadores para 

arma corta, 1 mil 474 cargadores para arma larga, 96 granadas, 1 lanza 

granadas. 

"En prevención del delito realizó investigaciones y tareas de verificación para 

prevenir conductas delictivas, con base en diversas técnicas para recabar 

información, aplicando medios, instrumentos y herramientas para realizar 

inteligencia preventiva, respetando los derechos de los gobernados, realiza 

operaciones encubiertas y con usuarios simulados, y emplea capacidades 

aéreas mediante sobrevuelos de vigilancia y reconocimiento que han permitido 

la prevención de delitos; finalmente, mediante el empleo de sistemas de 

inteligencia ha recolectado información para generar líneas de investigación", 

señala. 
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En colaboración interinstitucional con el Sistema Nacional de Búsqueda de 

Personas y la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas, se coordinó la 

búsqueda y localización de personas desaparecidas en los estados de: 

Chihuahua, Coahuila, Durango, Estado de México, Ciudad de México, 

Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, 

Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala y Veracruz. 

La GN participó en 22 mil 565 acciones operativas en las que detuvo a 10 mil 

343 personas y rescató a 3 mil 679 personas migrantes. Una de las estrategias 

específicas previstas en la ENSP se relaciona con evitar el trasiego de armas; 

se logró asegurar en el año 2020, un mil 373 armas cortas, 963 armas largas, 5 

mil 217 cargadores, 484 mil 667 cartuchos, 152 granadas y ocho lanzagranadas; 

además de 17 mil 612 kilogramos y 2 mil 035 piezas de pirotecnia. 

El control de armas es toral para reducir los niveles de violencia, evitar la 

comisión de diversos delitos y prevenir que las armas se internalicen en la vida 

cotidiana de las comunidades. La paz, el orden público y la vida en ambientes 

libres de violencia extrema, radica en el adecuado control de las armas de fuego. 

Además, la GN participa en el combate a las drogas, al realizar labores de 

seguimiento, inspección no intrusiva y coordinación con diferentes autoridades 

para confrontar el narcotráfico. En estas acciones se han logrado asegurar 51, 

607 kilogramos de mariguana; 7 mil 236 kilogramos de metanfetaminas; mil 166 

kilogramos de cocaína; 221 kilogramos de heroína y 2831 kilogramos de drogas 

sintéticas. Además, 107 de fentanilo, dos mil 802 ampolletas, 281 mil 369 

pastillas psicotrópicas; se han destruido 9 plantíos de mariguana y 5 de amapola. 

Dentro de los aseguramientos reportados en las cifras consolidadas de la GN, 

destacan las acciones con el apoyo de binomios caninos, en empresas de 

mensajería y paquetería, donde se aseguraron 76 piezas y fragmentos 

arqueológicos; 1 mil 723 piezas de calzado apócrifo; 3 mil 990 cajas y 117 mil 

208 piezas de cigarros; 19 mil 471 pastillas y 3 mil 396 cajas de medicamento 

controlado; 1 mil 103 botellas de alcohol; 155 bolsas para dama; 184 paquetes y 

12 cajas de calzado; 75 kilogramos, 97 cajas y 9 bultos de ropa apócrifa. 

En el mismo esquema operativo, como resultado de las acciones de búsqueda y 

localización con binomios caninos, se aseguraron cuatro felinos; dos arácnidos; 

1 mil 226 peces; 18 reptiles; dos pieles de leopardo y una piel de lobo; cada uno 

clasificado como especies protegidas en peligro de extinción. 

Con el propósito de prevenir la comisión de delitos en lugares, zonas o espacios 

protegidos y parques nacionales del territorio nacional sujetos a la jurisdicción 

federal, en los estados de Sonora, Michoacán y Campeche se ejecutaron 36 

servicios de seguridad, para la custodia de biosferas reservadas del Golfo de 

Santa Clara, Mariposa Monarca y Calakmul; destacando los aseguramientos de 

28 piezas de buche de Totoaba; 397.3 toneladas y 2,370 costales de carbón 

vegetal; así como 7 mil 787 piezas, 55 mil 009 kilos, 1 mil 129 m3 y 25 rollos de 

productos maderables. 
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Con relación a la estrategia específica de la Estrategia Nacional de Seguridad 

para combatir el robo a autotransporte y pasajeros en carreteras, se llevaron a 

cabo 170 mil 323 operativos de seguridad en los tramos carreteros de jurisdicción 

federal, 23 mil 820 operativos antiasalto en los tramos de mayor incidencia 

delictiva de robo de mercancías, 23 mil 269 operativos Telurio para la prevención 

de asaltos a vehículos de pasaje y turismo, así como 123 mil 234 operativos 

Nodriza; acumulando un total de 340 mil 646 operativos en materia de 

prevención del delito en carreteras. 

Se destaca la implementación del “Operativo Candado Puebla” con un total de 

43 acciones en las que se utilizaron dispositivos electrónicos denominados 

“detector de jammers”; se desarrollaron 7,359 acciones de negociación para la 

liberación de toma de casetas en carreteras de jurisdicción federal. 

La toma de plazas de cobro en el país, ha sido una constante en la que el 

resguardo de las oficinas y del personal se estableció como un protocolo inicial, 

debido a que en muchas ocasiones los manifestantes se dedican a permitir el 

paso a los automovilistas, sin el pago de peaje respectivo, lo que se ha 

denominado “boteando”, registrándose el siguiente cuadro estadístico en la toma 

de casetas:  

En este sentido, a nivel nacional la GN participó mediante algunos operativos, 

resolviendo 360 tomas de casetas a través del diálogo; sin embargo, destacan 

la recuperación de las casetas en los estados de Sinaloa y Nayarit; así como la 

de la Ciudad de México en Tlalpan, participando los siguientes efectivos: En 

Sinaloa con un efectivo total de 412 elementos de la GN, fueron liberadas las 

casetas: San Pedro, Costa Rica, Cuatro Caminos, Mármol, El Rosario y Puente 

Culiacán. 

En Nayarit con un efectivo de 383 elementos de la GN, se liberaron las casetas: 

Acaponeta, Matanchen, La Cantera, Santa María del Oro, Amado Nervo, 

Compostela, Trapechillo y Ruíz. Resultando de esta liberación, 14 personas 

detenidas por los delitos de desobediencia y resistencia de particulares. En la 

caseta de peaje “Tlalpan” participaron 265 elementos para su liberación. 

En apoyo a las tareas de prevención e investigación de los delitos, la GN cuenta 

con áreas técnicas y especializadas, es el caso de las funciones de inteligencia 

que realizan acciones para identificar personas, grupos delictivos o estructuras 

de la delincuencia organizada que operan en el país; las actividades de estas 

áreas fortalecen las acciones de intercambio de información con autoridades 

nacionales y extranjeras. 
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INTELIGENCIA DETECTA RIESGOS 

 

Dentro de la inteligencia, se llevaron a cabo 715 mil 071 inspecciones con equipo 

no intrusivo en las fronteras Norte y Sur, en apoyo a los operativos de los cuales 

se obtuvieron como resultado el rescate de 2 mil 444 personas migrantes en la 

zona sur del país, principalmente en los estados de Chiapas, Tabasco, Veracruz, 

Oaxaca y Puebla. En cuanto a los delitos de secuestro y extorsión se atendieron 

1 mil 908 mandamientos ministeriales, seis mandamientos judiciales, 242 casos 

y 51 denuncias; se implementó un total de cinco operativos, logrando asegurar 

a cuatro personas y la liberación de 76 víctimas; bajo el esquema de manejo de 

crisis y negociación se evitó el pago de más de 98% de los rescates exigidos, 

cuya cantidad ascendió a $89,045,000.00; en relación al ilícito de extorsión, se 

atendieron 2 mil 920 denuncias, 21 mandamientos ministeriales, se implementó 

un operativo y se aseguró una persona relacionada con este delito. 

Se atendieron 21 mil 290 reportes ciudadanos en materia de ciberseguridad, 

brindándoles asesoría técnico-jurídica cibernética y se emitieron 567 alertas y 

boletines de seguridad. Además, se desactivaron 5 mil 920 sitios web apócrifos, 

que usurpaban la identidad de diversas instituciones con fines de fraude, 

propagación de códigos maliciosos u obtención de datos personales y 

financieros. 

Como la GN coadyuva en las funciones que realizan las policías estatales y 

municipales, y convoca a la unidad de esfuerzos ante las conductas delictivas; 

ha de señalarse que en sus operaciones diarias no hace diferencia en los tipos 

de conductas delictivas que se cometen y que responde a cualquier llamado o 

situación que se presente en las regiones en las que se tiene presencia. 
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IP aplaude plan de mayor inversión pública; pide 

claridad en proyectos 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Lilia González 

El sector empresarial aplaudió el incremento de la inversión pública plateado en 

el proyecto de presupuesto (PPEF) para 2022, ya que de ser avalado por los 

legisladores “sería el mayor desde 2009”; no obstante, cuestionó la falta de 

transparencia en los proyectos anunciados. 

Las autoridades han señalado que el paquete de inversión física que contempla 

el proyecto de presupuesto de egresos para 2022 (PPEF 2022) es muy 

significativo al sumar 863.2 miles de millones de pesos, equivalente a 3.1% del 

PIB y 17.7% mayor respecto del monto aprobado para el 2021, alza que sería la 

mayor desde el 2009. 

“Desafortunadamente el portal de Transparencia Presupuestaria de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no es suficientemente transparente. No 

están todos los proyectos que se mencionan en el PPEF (Proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación) y la suma de los listados no equivale 

al total señalado ahí mismo”, alertó el Centro de Estudios Económicos del Sector 

Privado (CEESP). 

Las cifras confirman que la mayor parte de recursos de inversión en 2022 se 

destinarán a los programas insignia del gobierno. Tan solo tres de ellos 

representan la quinta parte de todo el gasto en inversión física proyectado. 
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Al realizar un análisis económico sobre el listado de obras públicas y otros 

proyectos de inversión incluidos en el PPEF 2022, el organismo privado 

aglutinado en el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) refiere que se reportan 

1,541 proyectos que suman 576,000 millones de pesos, cifra que se aleja del 

total de los 863.2 mil millones de pesos proyectados en el PPEF 2022 que se 

presenta explícitamente en el sitio de transparencia. 

“Al parecer en este reporte no se integran todos los ramos del presupuesto, lo 

que no ayuda al objetivo de transparencia, sobre todo cuando este factor se ha 

resaltado como uno de los mayores avances del gobierno actual. Hay que tener 

en consideración que la transparencia es un elemento fundamental para un 

ambiente de certidumbre para la inversión”, apuntó el CEESP. 

Los analistas del sector privado ejemplifican, del total de proyectos listados, solo 

79 tienen asignados recursos superiores a los 1,000 millones de pesos, pero los 

recursos previstos para estos proyectos (473,000 millones de pesos) 

representan el 82% de la suma total del gasto de los proyectos listados y el 

54.8% del total del gasto en inversión física (862.3 mil millones de pesos) 

propuesto para el 2022. 

En el caso de los proyectos nacionales, son los que mayor inversión ejercen. 

Para el 2022 se listan 273 proyectos de este tipo, de los cuales 188 tienen 

asignados recursos que suman 397.4 mil millones y representa el 69% de la 

suma total de los 1,541 proyectos de la lista mencionada y el 46.0% del total de 

gasto de inversión física proyectado (863.2 mil millones de pesos. 

De estos programas, 219 se relacionan con el sector energético administrado 

por Pemex y Comisión Federal de Electricidad. Esto evidencia el objetivo del 

gobierno de fortalecer estas empresas, como lo ha afirmado desde el inicio del 

sexenio, más que promover el desarrollo regional equilibrado. 

Dadas las prioridades reveladas en la composición del proyecto presupuestario 

de inversión del sector público, no hay indicios de la intención de generar una 

complementariedad o sinergia con la inversión privada, reprobó el sector privado. 
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Evelyn Salgado: Guerrero será para las mujeres 

un santuario 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Daniel Martínez 

Evelyn Salgado Pineda es la gobernadora electa de Guerrero y quiere ser la 

mujer que termine con los cacicazgos y con la corrupción. También la que cierre 

la brecha de desigualdades que caracteriza a un estado rico en las playas y 

pauperizado en la Montaña y que margina a las mujeres de las oportunidades 

más elementales, como el derecho a decidir sobre su vida y su cuerpo. 

Así se presenta en entrevista exclusiva con El Sol de Acapulco y la Organización 

Editorial Mexicana. Entrará en funciones el 15 de octubre y desde ahora es una 

decidida promotora de las inversiones en un estado que busca recuperar la 

industria turística y apuntalar el desarrollo en sus siete regiones. Se considera 

aliada de cualquiera que busque el progreso del estado y de sus 3.5 millones de 

habitantes. También advierte que la lealtad en su gabinete será indispensable 

“pero no con Evelyn, sino con el pueblo”. 

Guerrero ha sido tierra de caciques. La historia política el estado, leída dentro y 

fuera, evidencia el dominio de algunas pocas familias que se repartían los 

gobiernos y los negocios. Pocos creerían que esa realidad iba a cambiar con su 

llegada a la gubernatura porque ¿Qué va a hacer diferente Evelyn Salgado, 

mujer y joven, en el gobierno de Guerrero, un estado tradicionalista y dominado 

por cacicazgos durísimos?, le preguntamos. 

- Los cacicazgos tienen que terminar. El creerse que son dueños del estado, 

también tiene que terminar. Nosotros somos servidores del pueblo.  
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El pueblo es el que tiene la última palabra, y el que tiene que mandar, no nada 

más una persona, no nada más la figura del gobernador, la gobernadora o de 

algunas familias o cacicazgos. Eso lastima al pueblo que quiere justicia y 

bienestar, que caminemos juntos, - asegura y abunda- tenemos que caminar con 

ellos, tenemos que construir, porque también la paz se construye, el amor se 

construye, nosotros tenemos que ser constructores de la paz, de diálogo. Me he 

reunido con diferentes actores políticos, con las diferentes fuerzas políticas, 

porque tenemos que transitar en una ruta de diálogo, de concertación y de 

unidad. No puede ser de otra manera: desmitificar la idea de ese Guerrero 

bronco, para convertirla en un Guerrero constructor, que quiere la paz, la unidad. 

Los guerrerenses somos unidos, valientes y siempre hemos sido solidarios. Es 

momento de demostrar que sí se pueden cambiar las circunstancias, que sí 

podemos salir adelante, como el estado que queremos y podemos ser porque 

tenemos con qué. 

 

INVERSIÓN Y DESARROLLO 

 

Pero origen y destino de esos cacicazgos es la enorme pobreza y desigualdades 

del estado, que se perciben en todos los municipios. ¿Cómo potenciar el 

desarrollo en un estado pobre y que recibe pocos recursos? 

- Tenemos riquezas naturales, culturales, gastronómicas, históricas. Guerrero es 

un pueblo de hombres y mujeres valientes. Se trata de dar a conocer a nivel 

nacional e internacional, todas esas bellezas: tenemos muchas obras de arte 

que realizan nuestras mujeres indígenas, una gastronomía de envidia, unas 

playas que para mí son las mejores del mundo y el mejor clima, y unos paisajes 

maravillosos. Todo eso tenemos que darlo a conocer. Tenemos que lanzar a 

Guerrero para que esté en los primeros lugares en educación, en turismo, en 

seguridad. Hay que coordinarnos también con los municipios, y con el gobierno 

federal, para garantizar la cobertura total de los servicios públicos; pero también 

en seguridad y en turismo, y la inversión va a llegar por sí sola. 

Preguntamos entonces si la gobernadora electa es aliada de los inversionistas, 

y casi de inmediato responde: “Se ha dicho mucho que los gobiernos de Morena 

están en contra de la inversión. Yo aquí he tenido reuniones con empresarios, 

con inversionistas, con miembros del sector turístico, y todos concluyen en lo 

mismo: Guerrero necesita también de la inversión, porque hay espacios que 

necesitan detonarse y que necesitamos que a nivel nacional e internacional sean 

conocidos. Entonces yo soy amiga y soy aliada de todo lo que signifique progreso 

para nuestro estado”. 

Y para que ese desarrollo exista, reconoce, necesita fortalecerse la seguridad 

pública, la gente debe sentirse a salvo en Guerrero y la gobernadora electa 

adelanta sobre el tema:  
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“Tuve una reunión con el sector turístico y lo que los visitantes y los dueños de 

hoteles piden es seguridad para que el turista venga a nuestro estado. Tenemos 

que limpiar bien la casa, que arreglarla bien para que vengan los turistas y 

recibirlos con los brazos abiertos. Ellos están muy conscientes y participativos, 

el gobierno tiene que garantizar la seguridad y también dotar a todos los 

municipios con todos los servicios básicos, recolección de basura, agua, drenaje, 

todo cubierto y entonces el turismo va a regresar. Es muy importante que 

vayamos todos por un mismo lado, no pueden ir los empresarios y los 

ciudadanos por un lado y el gobierno por otro”.  

Y la gobernadora electa ha sido una activa promotora de las inversiones en las 

últimas semanas: “Ya he tenido acercamientos, los veo de buen ánimo. Me 

dijeron que están contentos de que una mujer esté al frente del gobierno, les da 

certeza, contrario a los pronósticos que se tenían de que a lo mejor el que 

estuviera una mujer iba a ahuyentar la inversión, o a los empresarios. Creo que 

es lo contrario, ellos se han acercado y he tenido reuniones con empresarios de 

los diferentes sectores, y han manifestado su voluntad de apoyar a Guerrero”. 

En la charla con la gobernadora electa adelanta que el principal eje de su 

administración estará en el combate a la corrupción, contra la que anuncia 

tolerancia cero, fortalecer la fiscalía anticorrupción, la rendición de cuentas, adiós 

al diezmo y al moche, seguimiento a las denuncias y fin de la impunidad. “Yo 

estaré muy al pendiente de esas denuncias para acabar con esta práctica que 

ya estaba institucionalizada como algo muy normal. Los empresarios y 

constructores lo tenían ya proyectado en su presupuesto, y yo les digo que no 

tiene por qué ser así. Esto da a los empresarios certeza, tranquilidad de que su 

inversión está segura”. 

Como hemos oído ese discurso en boca de muchos antes, queda preguntarle 

por qué tendríamos que creerle: “Yo sé que lo han escuchado muchas veces de 

muchos políticos con grandes trayectorias, pero en esta ocasión, me pueden 

decir ‘tú no tienes una gran trayectoria política’, y lo que podrían pensar que era 

mi debilidad es mi gran fortaleza. No tengo esa experiencia y gran trayectoria en 

robar, eso sí no tengo”. 

 

EL DESARROLLO TAMBIÉN ES CUESTIÓN REGIONAL 

 

Además de reconocer las desigualdades entre las siete regiones del estado, para 

las que propone presupuestos diferenciados que atiendan a las necesidades de 

cada zona, Evelyn Salgado advierte que el combate a la inseguridad y la 

promoción del desarrollo económico, son cuestiones que trascienden las 

fronteras del estado. “Tuvimos una reunión para hacer la alianza de los estados 

del pacífico con los gobernadores de Michoacán, de Colima y tenemos diferentes 

reuniones con los estados hermanos para que podamos crear políticas públicas, 

alianzas, proyectos, para que podamos detonar el avance de los estados.  
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Es algo muy importante, ya no vamos a decir que los estados del norte son los 

del progreso, y que los del sur no queremos avanzar. Hay que tejer alianzas con 

los diferentes gobernadores, estoy en la mejor disposición y ya estoy buscando 

acercamientos y continuaremos con las alianzas con los diferentes 

gobernadores y gobernadoras para poder colaborar y detonar la economía”. 

También se ha reunido con Andrés Manuel López Obrador y con el gabinete 

federal. “El presidente siempre empático, receptivo. Quiere mucho a Guerrero, 

me lo ha manifestado de esa manera, que vamos a contar con todo el apoyo, él 

trae muchos planes también para nuestra Montaña, para nuestros pueblos 

indígenas, platicamos de eso, de los recorridos que hemos hecho en esas zonas, 

que necesitan de todo el apoyo de los gobiernos federal y estatal, y él siempre 

está en la mejor voluntad de apoyar a Guerrero, y yo se lo creo. Vienen grandes 

cosas para Guerrero, vamos a abrazar todos los programas federales, apoyar 

los que existen, pero también fortalecerlos”. 

 

EL SANTUARIO DE LAS MUJERES EN GUERRERO 

 

Evelyn Salgado, a sus 39 años, se ha especializado en temas de la mujer. Y por 

ello cuando se le pregunta por el matrimonio infantil, la violencia contra las 

mujeres en el estado y la marginación parece abundar más en el tema, “Guerrero 

tiene que ser un santuario de las mujeres, vamos a trabajar para erradicar la 

violencia hacia la mujer en todos los términos y figuras que exista, eso tiene que 

terminar y vamos a iniciar con La Montaña”. 

Se asigna, además, un grado de responsabilidad mayor porque “por primera vez 

en la historia va a llegar una mujer al gobierno del estado, es muy importante 

porque anhelamos tener esa igualdad sustantiva entre las mujeres y los 

hombres, que se vea en los hechos, que no nada más opere en el discurso. 

Empezamos con el gabinete paritario, y que las mujeres estén en la toma de 

decisiones, no nada más en algunos puestos de relleno. Es un doble reto, ser 

mujer, ser joven, y demostrar que se tiene la voluntad y la capacidad; que las 

mujeres podemos hacer grandes cosas, vamos a caminar juntas, de la mano, 

desmitificar esa parte del Guerrero bronco, y convertirlo en el Guerrero con 

esperanza, que quiere ser próspero, tener bienestar, eso es lo que vamos a 

demostrar”. 

Y por supuesto que queda pendiente el tema de la despenalización del aborto, y 

advierte que, frente a los avances de otros estados en el tema, el que gobernará 

no puede quedarse atrás: “hay que hacer foros, mesas, escuchar a todos… y 

que determine la mayoría”, aunque ella se pronuncia por la libertad de decidir. 
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LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 

 

Después de un atípico proceso electoral, la gobernadora electa se reconoce 

víctima de violencia política de género durante una campaña en que, asegura, 

se invisibilizaron sus propuestas y se privilegió su afición por el canto. 

“Nos preparábamos, dábamos el discurso, las palabras, las propuestas y al final 

la gente decía, pues que cante. Entonces, al otro día lo que aparecía (en los 

medios de comunicación) era Evelyn Salgado cantó ‘Como la Flor’, entonces no 

había propuestas o parte del discurso que nosotros hacíamos y pues nada más 

se quedaban con que cantó”. 

Y adelanta que debe procurarse ver a las mujeres por las acciones que realizan, 

por sus propuestas, ir al contenido de su discurso, “a lo que hacemos las 

mujeres”, en la forma, pero más en el fondo.  

Entre otras propuestas que lamenta se hayan invisibilizado están la de “atención 

a los pueblos originarios indígenas y afromexicanos, tenemos una deuda 

histórica con nuestros pueblos allá en La Montaña, es por eso que la gira del 

agradecimiento la iniciamos en Cochoapa y Metlatonoc, terminamos en Tlapa. 

Una de las principales políticas públicas va estar encaminada a atender a los 

pueblos de La Montaña”, el gabinete paritario y el combate a la corrupción, sobre 

las que asegura, no claudicará. 
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IP respalda acciones de la administración de 

Claudia Sheinbaum 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Derivado de la presentación del tercer informe de labores de Claudia Sheinbaum 

Pardo, el sector privado nacional y local presentó sus posicionamientos, donde 

destaca la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), que aseguró que 

el plan de reactivación local ha funcionado porque se han beneficiado a las 

mipymes. 

“Nos parece que la jefa de Gobierno ha logrado romper con una inercia que venía 

dándose de no brindar apoyo a la estructura empresarial de la Ciudad de México 

(...) Y justamente el Plan de Reactivación Económica se está convirtiendo en una 

política pública para evitar que se sigan perdiendo empleos”, afirmó Francisco 

Cervantes Díaz, presidente de la Concamin. 

Detalló que como sector industrial califican como positivas las acciones que se 

han implementado desde el ámbito local para paliar los efectos negativos de la 

actual contingencia sanitaria. 

“El informe da buenas señales al sector privado y en este caso, para la 

confederación, es importante tener una aliada que está consciente de la 

necesidad de impulsar al aparato productivo, promover la innovación tecnológica 

y reforzar políticas públicas para que el desarrollo económico incluyente vaya 

acompañado de bienestar para la población”, agregó. 
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Además de las acciones implementadas por la pandemia, destacó la estrategia 

de movilidad integrada y la inversión que se está efectuando para cumplirla, 

como la ampliación de las líneas de Metrobús, la renovación de 200 nuevos 

trolebuses y la adquisición de 300 nuevos autobuses RTP, así como flota de 

Metrobús eléctrico. También resaltó la construcción del trolebús elevado y de las 

dos líneas de Cablebús, los biciestacionamientos y la creación de la tarjeta de 

movilidad integrada. 

Por su parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 

Ciudad de México enfatizó que “el gran pendiente” en el plan de reactivación 

económica es que no se han podido recuperar los empleos perdidos a 

consecuencia de la pandemia. 

Indicó que pese a los esfuerzos por reaperturar todos los sectores de la 

economía local faltan recuperar 184,720 empleos formales.  

Como saldo positivo de la gestión de Sheinbaum Pardo, la Coparmex resaltó el 

avance en la vacunación contra el Covid-19 de la población mayor de 18 años. 

También puntualizó los programas impulsados por la Secretaría de Desarrollo 

Económico y la ruta de créditos en el Programa Impulso NAFIN, por un monto 

autorizado de 3,130 millones de pesos. 

 

Informe de labores 

 

El viernes pasado, Claudia Sheinbaum presentó su tercer informe de labores 

ante el Congreso local, aseverando que la estrategia de reactivación económica 

local ha funcionado. 

Apuntó que se destinaron más de 8,000 millones de pesos durante la emergencia 

sanitaria para apoyar a la población con diversas acciones, como incrementar la 

capacidad hospitalaria y contratación de nuevo personal médico, ayuda a las 

personas que resultaban positivas y fortalecimiento de la economía familiar, de 

las microempresas y a operadores de transporte. 
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No hay razón para que el INE quite distritos a la 

CDMX: Sheinbaum 

 

Domingo 29 septiembre 2021 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que la 

capital del país es una de las más castigadas por el acuerdo del INE sobre la 

redistribución de los 300 distritos federales para el periodo 2021-2023, ya que de 

24 distritos pasaría a 22 diputados federales, esto sin ninguna explicación al 

respecto. 

“El Instituto Nacional Electoral [INE] hizo una publicación en la que hace una 

redistritación de todo el país, de cuántos diputados federales le corresponde a 

cada una de las entidades de acuerdo a los distritos federales, y la Ciudad de 

México ha sido una de las más castigadas, ya que pasó de 40 a 27, y después 

a 24 y ahora le quieren quitar dos diputaciones, no hay ninguna explicación para 

ello, la Ciudad ha crecido en población”, expresó. 
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Comentó que en el último censo poblacional se tiene registro de 9.2 millones de 

habitantes en la capital, por lo que parece “una actuación parcial, de nuevo por 

parte del INE, tomando partido cuando deberían ser imparciales, por la 

distribución en los estados justamente le quitan diputaciones a los que tienen 

mayoría por parte de Morena”. 

“Ya ni siquiera tiene que ver con un partido u otro, sino que le están quitando a 

la Ciudad de México su representación en el Congreso de la Unión, y eso nos 

parece totalmente injusto (...) si somos el segundo estado, bueno, entidad de la 

República, con mayor número de habitantes”, detalló. 

En ese sentido, el secretario de Gobierno, Martí Batres, comentó que el acuerdo 

del INE sobre la redistribución de los 300 distritos federales le quita dos distritos 

electorales a la Ciudad, uno a Guerrero, Michoacán, Veracruz y Tamaulipas. 

Mientras tanto, le agrega uno a Coahuila, Yucatán, Puebla, Querétaro y dos a 

Nuevo León. 

“Es muy visible el sesgo que está tomando el instituto, es decir, nada más basta 

ver los resultados electorales que se han dado en las últimas dos elecciones, 

2021 y 2018, para prever a quién se está afectando; nada más a primera vista, 

se puede observar que con esta modificación se estaría afectando a la coalición 

gobernante, mayoritaria, con cerca de 12 distritos”, declaró. Detalló que los 

partidos pueden impugnar este acuerdo del INE, ya que la medida aplicaría en 

2024. 
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Sheinbaum ajusta gabinete; va por reactivar 

economía en la CDMX 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Redacción 

Dos días después de rendir su Tercer Informe de Gobierno, la mandataria local 

Claudia Sheinbaum realizó su segundo ajuste al gabinete, con la finalidad de 

impulsar la reactivación económica en la capital del país en lo que resta del año. 

De acuerdo con funcionarios consultados, a la par de recuperar la actividad 

económica, se deben impulsar los diversos programas sociales que tiene la 

Ciudad, así como el sector laboral. 

Ayer, Sheinbaum Pardo dio a conocer el ajuste en su equipo de trabajo al 

designar a Carlos Alberto Ulloa Pérez como titular de la Secretaría de Inclusión 

y Bienestar Social (Sibiso); y a Paola Félix Díaz como la nueva secretaria de 

Turismo. 
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También incorporó a José Luis Rodríguez Díaz de León como secretario del 

Trabajo y Fomento al Empleo (STYFE), y a Rafael Gregorio Gómez Cruz como 

nuevo titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi).  

“Estos son los cambios que estamos anunciando hoy en el gobierno de la 

Ciudad, todos somos parte de un equipo. Quiero agradecerles enormemente su 

trabajo, de todo corazón, y pues el equipo que está entrando ahora, con este 

fortalecimiento del gobierno, y esta entrega que siempre vamos a tener por el 

pueblo de la Ciudad de México”, informó en un video difundido en redes sociales. 

 

PERFIL CARLOS ULLOA PÉREZ 

Titular de la Sibiso 

DEL CÍRCULO DE LA MANDATARIA 

Carlos Alberto Ulloa Pérez se desempeñó como titular de la Seduvi y, 

previamente, como secretario particular de la jefa de Gobierno. También fue 

director general de Servicios Urbanos en Tlalpan, y asesor en la Finanzas local. 

De acuerdo con la nueva secretaria de Turismo, Paola Félix, la intención es 

potencializar las mesas de trabajo con las cabezas de los diversos sectores 

empresariales para mantener la reactivación económica. 

“La meta es llegar, por lo menos, a los niveles de 2019; actualmente la ocupación 

hotelera es de 38% y se busca que a finales de año sea de 97%, además de que 

para finales del verano la derrama económica alcance los 6 mil 400 millones de 

pesos”, precisó la nueva funcionaria. 

 

PERFIL PAOLA FÉLIX DÍAZ 

Titular de Turismo  

CONOCIMIENTO DEL SECTOR  

Paola Félix Díaz ha sido diputada federal y en 2018 fue postulada como 

candidata a la alcaldía de Cuajimalpa por Morena. Fue invitada por la jefa de 

Gobierno para ser la directora del Fondo Mixto de Promoción Turística local.  

Por su parte, José Luis Rodríguez manifestó que el gran reto es ayudar en la 

reactivación económica mediante la generación de empleos y para ello, dijo, 

“habrá que trabajar muy de la mano con las cámaras y los empresarios de los 

distintos sectores”. 

Además, mencionó que avanzarán en el tema de justicia laboral y en los 

próximos días presentará su estrategia. 
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PERFIL JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ 

Titular de la STYFE 

DEL CONGRESO AL GOBIERNO 

José Luis Rodríguez Díaz de León se ha desempeñado como diputado en el 

Congreso local, fue director general Jurídico y de Gobierno en la entonces 

delegación Magdalena Contreras, y es investigador independiente de la UNICEF 

México.  

Por lo que respecta a los funcionarios que dejan las secretarías, se 

reincorporarán a otras labores. Almudena Ocejo Rojo estará en el área de 

Jefatura de Gobierno. La extitular del Trabajo, Soledad Aragón, va al Poder 

Judicial para apoyar en la transformación del nuevo sistema de justicia laboral, y 

Carlos Mackinlay Grohmann, exsecretario de Turismo, se incorporará como 

asesor del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva de la capital. 

Asimismo, se incorpora al gabinete del gobierno capitalino el excandidato a 

diputado federal Javier Hidalgo, quien competía por el distrito 10 de Miguel 

Hidalgo, pero que perdió frente a Gabriel Quadri, por lo que será ahora el director 

General del Instituto del Deporte local. 

 

PERFIL RAFAEL GREGORIO GÓMEZ 

Titular de la Seduvi  

TRAYECTORIA EN TEMA URBANO 

Rafael Gregorio Gómez Cruz se desempeñó como director General de Política 

Urbanística de la Seduvi. En esa dependencia ocupó el cargo de asesor durante 

2018, y en 2019 fue nombrado director de Instrumentos de Desarrollo Urbano. 

Además, Miguel Ángel Jáuregui Montes de Oca será subsecretario de 

Programas Delegacionales y Vía Pública; buscaba reelegirse como diputado 

federal por el distrito 3 local. 

También se encuentra Israel Moreno Rivera, quien será subsecretario de 

Coordinación Metropolitana y Enlace a Gubernamental, es hermano de Julio 

César Moreno y fue exalcalde de Venustiano Carranza. 

Ricardo Ruiz Suárez se incorpora como subsecretario de Gobierno; fue 

coordinador de los diputados de Morena en la pasada legislatura del Congreso 

de la Ciudad de México. 
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Mecanismo como la UE en América Latina es 

inviable por diferencias ideológicas: expertos 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Perla Pineda 

La VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 

(Celac) marcó un punto de partida para relanzar el diálogo en la región, 

coincidieron especialistas. 

A pesar de las diferencias los líderes, aprobaron la declaración de la Ciudad de 

México, de 44 puntos, así como seis declaraciones especiales entre ellas la 

necesidad de poner fin al bloqueo económico sobre Cuba, la cuestión de las Islas 

Malvinas o la lucha contra el cambio climático. 

Para Élodie Brun, profesora-investigadora del Centro de Estudios 

Internacionales de El Colegio de México, desde el punto de vista de las 

relaciones internacionales fue importante el mensaje de apoyo al 

multilateralismo. 

“La declaración final es un hito y significa que hay voluntad de dialogar. Aunque 

se destaca la democracia, no se mencionó la crisis en Venezuela o Nicaragua, 

los derechos de los migrantes se mencionan, pero sabemos que varios países 

enfrentan problemas en la gestión de los flujos, la declaración existe pero es muy 

genérica”, manifestó. 
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“La declaración contiene una fuerte huella mexicana lo cual es una forma de 

reconocer que México tiene un liderazgo en la Celac por el momento. Ejemplo 

de ello es la mención de la no intervención, algo importante para el gobierno 

actual, o cuando se mencionan iniciativas que han sido coordinadas por México 

como la resolución en la Asamblea de la ONU de abril de 2020 sobre el acceso 

equitativo a vacunas e insumos médicos”, agregó la especialista en América 

Latina. 

Juan Carlos Baker, académico de la escuela de Gobierno y Economía de la 

Universidad Panamericana (UP), consideró que la reunión demostró que hay 

muchas ideas, conceptos e intereses, no obstante se sigue sin encontrar el hilo 

que conduzca todas las acciones a realizar a nivel regional. 

“Durante mucho tiempo América Latina no ha sido capaz de estructurar o tener 

una idea que sea capaz de que todos los países se alineen. La reunión fue muy 

importante, la región no puede quedarse fuera en la lucha por el liderazgo 

internacional entre Estados Unidos y China”, opinó. 

Pese a ser desafíos, ambos especialistas coincidieron en lo positivo que es 

abordar la lucha contra el cambio climático y la inclusión y paridad de género. 

En cuanto a la propuesta del presidente mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador, de crear “algo semejante” a la Unión Europea junto a Estados Unidos 

y Canadá para la integración económica, los expertos destacaron que es una 

concepción difícil ya que varios países tienen sus propios acuerdos comerciales. 

“En su configuración actual la Celac no puede ya que es un foro de diálogo, hoy 

en día no puede pretender a esto (…) Hay muchos países que no tienen gran 

interés en tener un acuerdo económico por cuestiones para proteger su modelo 

de desarrollo o por cuestiones ideológicas. Recordemos el fracaso del proyecto 

Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) en el 2005, y hay países de la 

región que ya tienen esquemas de integración entre ellos o con otros países del 

mundo que van a impedir la reproducción de un acuerdo del tipo del T-MEC”, 

destacó la académica del Colmex. 

El exsubsecretario de comercio exterior agregó que es difícil hasta en su propia 

concepción. 

“La UE ha logrado hacer que los países cedan una parte de sus actividades o 

responsabilidades a una entidad supranacional en materia de finanzas, política 

exterior, comercio, etc, y en esa parte es difícil de conciliar”, dijo. 
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EU inicia deportación de haitianos desde Texas 

 

Lunes 20 septiembre 2021 / Agencia 

Texas. - Estados Unidos comenzó a deportar a decenas de haitianos y cerró su 

frontera con México en la zona de Del Río, Texas, en su intento por frenar a los 

cientos de migrantes que han establecido un campamento allí. 

Un agente de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas 

en inglés) de Estados Unidos informó a la agencia EFE que ayer partieron dos 

vuelos desde la ciudad de San Antonio y otro desde la fronteriza Laredo con 

dirección a Haití, con decenas de nacionales del país caribeño. 

“Esperamos que esto envíe un mensaje claro a los demás inmigrantes 

indocumentados: si vienen sin justificación, los vamos a deportar”, señaló el 

agente. 

Mientras algunas fuentes dijeron que habría entre cinco y ocho vuelos por día, 

otros hablaron de dos, dependiendo de la capacidad operacional y la aprobación 

de los aterrizajes por parte del gobierno haitiano. 
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En las últimas jornadas, unos 13 mil migrantes, en su mayoría haitianos, estaban 

acampando debajo del puente internacional que une Ciudad Acuña (Coahuila) y 

Del Río. Pero ayer, una veintena de vehículos del Departamento de Seguridad 

Pública de Texas se estacionaron en el puente y el río, y colocaron cinta amarilla 

para impedir el paso hacia la represa que los migrantes usaban para cruzar hacia 

territorio estadounidense. 

Sin embargo, las autoridades estadounidenses son rebasadas ante los 

migrantes que intentan cruzar, pese a la presencia de los oficiales a caballo. 

Los haitianos afirman que no pueden regresar a su país ante la inestabilidad que 

prevalece tras el terremoto del pasado 14 de agosto y el asesinato del presidente 

Jovenel Moïse: “En Haití no hay seguridad”, comentó Fabricio Jean, un caribeño 

de 38 años quien llegó a Texas con su esposa y dos hijas: “El país está sumido 

en una crisis política”. 

Entre los viajeros se cuentan muchas mujeres embarazadas: “Es una bendición 

que mi hijo pueda nacer en Estados Unidos”, dijo a EFE Mathilda, una haitiana 

que tardó más de mes y medio en llegar a Del Río. 

Ella vivía en el sur de Brasil con su marido, pero cuando ella quedó embarazada, 

decidieron viajar para pedir asilo. Ella esperaba ayer ser trasladada a Miami, 

para dar a luz: “Ahí nacerá, si Dios quiere”, señaló. 

 

Esperan desalentar a otros 

 

En Coahuila, las autoridades de los gobiernos federal y estatal emprendieron 

una estrategia para la instalación de filtros sanitarios y de seguridad para realizar 

un operativo de detección de migrantes que no acrediten su estancia legal. Hasta 

la mañana de ayer domingo se habían regresado 33 camiones de las líneas 

Futura y Frontera con un total de 491 migrantes que no pudieron demostrar que 

están legalmente en el país. 

De las personas que fueron regresadas, 90% son haitianas, 20 personas son de 

origen cubano y el resto son de Honduras y El Salvador. Sonia Villarreal, 

secretaría de Seguridad estatal, informó que se instalaron cuatro filtros en la 

entidad: uno en Saltillo, en los límites con Zacatecas; otro en el municipio de 

Hidalgo, por la carretera a Nuevo León, y otros dos sobre la carretera 57, en 

Hermanas y Castaños. 

Lo anterior se da después de una reunión que tuvieron el secretario de Gobierno 

de Coahuila, Fernando de las Fuentes Hernández; la secretaria de Seguridad, 

Villarreal Pérez; Segismundo Doguin, del Instituto Nacional de Migración (INM), 

y el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. 

Carlos Flores, director de Protección Civil en Acuña, confirmó que Estados 

Unidos cerró la frontera en esa zona y envió agentes para impedir el paso de los 

migrantes. La incógnita, señaló, es si la noticia se correrá “hacia los que están 

llegando por Veracruz y Chiapas” y eso los desanimará de emprender el viaje. 
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“Ahora en el lugar del puente, ya estarían en México, y sí es preocupante, no hay 

áreas donde puedan estar con servicios, que es lo que se necesita”. 

A decir del funcionario, los migrantes simplemente buscarán otras rutas: “Lo 

intentan por diversas partes, no sólo el área urbana, también río arriba, por la 

presa La Amistad, por otra cortina en la Purísima entre Acuña y Jiménez”, 

comentó. También buscan cruzar por La rampa, que es donde baja la lancha de 

la Patrulla Fronteriza. Sin embargo, el lugar es más hondo y peligroso. En los 

últimos días, además, se ha reportado incremento en el caudal del río Bravo. 
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Detienen a ejidatario por 'agitar' asamblea donde 

discutían venta de tierras para el Tren Maya 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / David Collí 

Yucatán. - La Secretaría de Seguridad Pública detuvo a José Elías Canche, 

mejor conocido como Toni Canche por agitar el ambiente y los ánimos de los 

ciudadanos, según revelaron los campesinos, en Izamal, Yucatán. 

En la asamblea, los de Fonatur y los de la Procuraduría Agraria impidieron el 

paso a la prensa donde se iba a tratar temas del precio de las tierras de uso 

común para el uso de las vías del Tren Maya. 

La reunión se realizó en un local ajeno al comisariado ejidal, con la finalidad de 

que sólo los ejidatarios participarían en la reunión, quienes son los que tendrían 

voz y voto. 

Lo que llamó la atención de los ciudadanos es que dentro la reunión se 

encontraba Roberto Bonfil y Wilbert Losada de la Procuraduría Agraria, quienes 

estaban al pendiente de todo. 
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A las 10 de la mañana la asamblea inició y después de unos gritos que se 

escuchaba hasta la parte de la calle, entraron varios elementos de la SSP y 

detuvieron a José Elías Canche, mejor conocido como Toni Canche, quien según 

los campesinos agitaba el ambiente para detener la asamblea, incluso uno de 

sus seguidores lanzó un golpe a una autoridad. 

Después de la detención de este sujeto, sus aproximadamente 60 seguidores 

abandonaron las instalaciones donde se realizaba la asamblea y molestos 

gritaban "Vamos a la comandancia y al ministerio para ver qué saquen a Toni, 

por qué lo detuvieron, él no estaba haciendo nada según", revelaron sus 

seguidores. 

El grupo de Ejidatarios se dirigió a la comandancia y con gritos pedían 

información del detenido. Poco después la SSP acercó al detenido a la base de 

la Policía Municipal y dejaron libre a Toni Canche. 

Al cuestionar a Toni Canche sobre cuál fue el motivo de la detención y qué fue 

lo que le hicieron en su detención dijo: "Solo me detuvieron, no me hicieron 

nada". 

Él y sus seguidores se dirigieron al Ministerio Público para interponer una 

denuncia en contra de quienes lo detuvieron. A pesar de este incidente, la 

asamblea continuó y la venta se aprobó. 
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Falsifican firmas para ventas de tierra del Tren 

Maya en Cacalchén 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Cacalchén. - Durante una reunión que se llevó a cabo en un conocido 

local de este municipio, el ejidatario José Vargas Moguel denunció que la 

visitadora agraria Diana Uscanga junto con el comisario Rufino López Pech 

realizan actas para favorecer la venta de bienes ejidales al proyecto del Tren 

Maya sin el consentimiento de 1015 campesinos. 

El pasado 12 de septiembre se realizó la primera asamblea en el que se 

falsificaron firmas con tal de emitir la segunda convocatoria en el que 

presuntamente se tratará el precio por hectárea. 

Los representantes del Fonatur no han informado sobre la cantidad de superficie 

que se afectará y mucho menos el dinero que se destinará para la indemnización 

a los ejidatarios. 
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Vargas Moguel también presentó documentación relacionada con el reclamo del 

presidente del comisariado, Rufino López Pech, a las empresas Bari 

Internacional y la constructora Azvindi por los daños a albarradas de las parcelas 

160 y 147 y uso de caminos para la transportación de material blanco por un 

monto de 234 mil pesos.  

Según el demandante dicha cantidad de dinero que recibió la autoridad ejidal no 

ha sido informada a los miembros del ejido ni tampoco cómo se distribuirá. 

Si es necesario tendremos que enviar una comisión a la Ciudad de México para 

denunciar ante el mismo presidente de la república de cómo actúan los 

funcionarios de Fonatur y la Procuraduría Agraria. 
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Rechaza ejido de Calkiní más de 2 mdp de 

Fonatur 

 

Domingo 19 septiembre 2021 / Jairo Magaña 

Campeche. - El pasado domingo debió concluir el proceso de indemnización por 

los trabajos del Tren Maya a las tierras que serán impactadas en el ejido Calkiní, 

ubicado a unos 84 kilómetros de la ciudad de Campeche. 

Sin embargo, el comisariado que entró en octubre de 2020, el cual preside 

Anselmo Jesús Ku Chab, informó que la anterior administración ejidal recibió un 

único cheque por 10 millones 300 mil pesos, pero no existe información del 

Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) sobre el 

avalúo de esas tierras. 

Reconoció que los más de 10 millones de pesos fueron dispersados de manera 

igualitaria entre los más de 530 ejidatarios de dicho núcleo, y que posteriormente 

a su ingreso descubrieron que había un excedente de 70 mil 300 metros 

cuadrados que trataron de negociar, pero bajo otro avalúo, que tampoco les han 

querido explicar, les ofrecieron 2 millones 46 mil pesos, que categóricamente 

rechazaron al considerarlo muy poco. 

“Las 25 hectáreas primeramente señaladas nos las pagaron a más de 41 pesos 

el metro cuadrado, y ahora ese excedente de siete hectáreas lo están pagando 

sólo en 29, pues no es justo; queremos saber la diferencia, pero desde esos 10 

millones de pesos no hay un desglose en el concepto de bienes distintos a la 

tierra y desconocemos tanto los procesos, así como el criterio utilizado para tener 

un número”, señaló.  
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De igual manera dijo que es el único cheque del que quedó constancia en el 

ejido, a comparación de los ejidos como Miguel Alemán en Candelaria o 5 de 

febrero en Champotón, dónde el primero recibió dos cheques oficialmente y 

cuando hubo cambio de comisariado resultó que recibieron cuatro, mientras que 

el otro recibió dos, pero al verse un poco raro el proceso ya no quiso recibir un 

tercer cheque. 

Ku Chab consideró que, si no hay nada malo y los representantes de la división 

Tren Maya en Campeche, así como el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN) y demás 

organismos federales que intervienen, tienen ética profesional y moral, entonces 

darán las explicaciones necesarias a los ejidatarios, en una asamblea oficial, y 

posteriormente aceptarán con gusto lo que está valuado por sus tierras. 

“Sabemos que las tierras son de la nación, pero pertenecen al ejido. No nos 

oponemos al proyecto porque sabemos lo que es y lo que traerá, pero creo que 

muchos de mis compañeros y yo estamos cansados que aprovechen que 

ignoramos muchos temas, esta vez fue diferente porque ya entendemos un poco 

más”, finalizó. 
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¡Lo amarraron como puerco! Casi linchan a 

exregidor por invadir predios 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

San Luis Potosí, Ciudad Valles. - El ex regidor del cabildo vallenses Roberto 

Rosas Reyes fue maniatado para ser desalojado de unos terrenos que 

presuntamente mantiene invadidos en el perímetro del paraje Micos. 

El ex regidor Roberto Rosas y su esposa fueron amarrados por los fúricos 

ejidatarios encabezados por Gregorio Martínez Reséndiz, quién en compañía de 

decenas de pobladores llegaron al predio que Rosas Reyes compró hace unos 

años a Xóchitl Enríquez Castillo y a Mario Álvarez González, lograron sujetarlos 

y le aplicaron “la canaca”. 

Enseguida fueron llevados al mirador de micos donde los dejaron recostado 

sobre el suelo, lugar donde casi lo linchan para obligarlo a firmar una hoja donde 

el aceptaba estar invadiendo el predio de casi 1.8 hectáreas. 

Días antes las autoridades ejidales ya habían realizado manifestaciones contra 

el ex regidor vallense, cumpliéndolas finalmente, exponiéndolo en el mirador de 

Micos, junto a su esposa. Ninguna autoridad se presentó al lugar. 

Tras dos horas de discusión les firmó una hoja en blanco aceptando la 

irregularidad de la posesión que presume compró hace unos años. 

Gregorio Martínez dijo que Cuauhtémoc Cedillo, funcionario de la Procuraduría 

Agraria, es primo de Rosas Reyes y que por eso lo protegen, pues ninguna 

denuncia interpuesta ante la Fiscalía General de la Republica ha prosperado. 
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Por eso ahora decidieron hace justicia por su propia mano.  

Por su parte el ex regidor vallense Roberto Rosas Reyes, dijo que tomará una 

decisión en base a lo que su abogado le recomiende después de los lamentables 

hechos. La gente que ahora pide su salida del ejido, es la misma gente que el 

defendió años atrás y a las que les prometió recursos y proyectos, pero solo se 

quedaron en promesas, lo que si aprovecho fue para tomar posesión de un 

predio vital para accesar al paraje Micos con salida a la carretera Valles-Naranjo, 

obteniendo jugosas ganancias personales mientras los ejidatarios se quedaron 

como el chinito “na más mirando”… 
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SEYÉ: FRAUDE DE COMISARIO EJIDAL 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Seyé. - El Tribunal Unitario Agrario en Yucatán desconoció por segunda 

ocasión a Napoleón Jacinto Sulú Pech como Comisario Ejidal, a Hilario Tec Cen 

como Secretario y a José Filomeno Dzul como Tesorero del Comisariado, toda 

vez que estos sujetos han estado usurpando funciones engañando a la gente, 

haciéndose pasar como titulares de dicha administración. 

Todo se desprende de la demanda formulada por el ejidatario Bartolo Couoh 

Durán ante el Tribunal Unitario Agrario, cuyo expediente 446/2019 y de la que 

obran copias en poder de esta casa editorial, señala que en el año del 2015 el 

afectado teniendo sus tierras ejidales que ha trabajado por años, fue sorprendido 

por un sujeto identificado como Eleazar Méndez Tutzín, quien le pidió a Bartolo 

que se saliera porque él era el propietario del lugar. 

Ante esta situación, Bartolo acudió a la Procuraduría Agraria a denunciar esta 

arbitrariedad y, durante el proceso se fue integrando el expediente que indica 

que el que presumiblemente vendió las tierras de Bartolo a Eleazar fue Lorenzo 

Cauich Miam en su calidad de Comisario Ejidal en su momento. 

Sin embargo, terminó la administración de Lorenzo Cauich y para tapar toda la 

“cloaca”, el mismo Comisario pone como su sustituto a José Francisco Burgos 

Pech, quien en sus tres años como titular del Comisariado Ejidal nunca quiso 

atender la demanda de Bartolo, es decir, siempre le dio largas hasta que terminó 

su periodo. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

BENDITA PANDEMIA 

 

Posteriormente, tanto Lorenzo Cauich Miam como José Francisco Burgos Pech, 

buscaron a toda costa llevar a cabo una asamblea en la casa ejidal del pueblo, 

sin embargo, ni la Procuraduría Agraria ni el Ayuntamiento, autorizaron 

precisamente porque la enfermedad del coronavirus estaba en el pico más alto 

de contagios. 

Pese ello, estos sujetos y un grupo de seguidores insistieron en violar la Ley de 

Salud y convocaron a una audiencia el 31 de enero de este año 2021 en la sala 

de fiestas La Rubí, hasta donde llegó personal de Protección Civil del Estado 

para clausurar el local con la finalidad de evitar la aglomeración de gente que 

pudiera contagiarse de dicha enfermedad. 

Esto no dejó conforme a Lorenzo Cauich Miam y José Francisco Burgos Pech, 

quienes a decir de habitantes de este pueblo ya habían recibido dinero de 

empresarios representados por el abogado Armando Ceballos Chávez a cambio 

de las tierras. 

Por esta razón, les urgía realizar todos los trámites necesarios que le permitiera 

a los compradores de las tierras tramitar documentación que los acreditara como 

dueños de las mismas, sin embargo, las cosas no les estaban saliendo como 

ellos esperaban, según ha podido conocer este medio de comunicación durante 

el seguimiento de los procesos. 

Siendo ya el colmo y creyendo que se podían burlar de la autoridad, los dos ex 

comisarios antes descritos organizaron una falsa asamblea en la casa de José 

Francisco Burgos Pech el 31 de enero de este 2021, en la que estuvieron 

presentes únicamente sus seguidores porque no notificaron al resto de los 

ejidatarios, lógicamente porque nunca han estado de acuerdo en la venta de las 

tierras, y es así que durante esta reunión, según ellos, pusieron como Comisario 

Ejidal a Napoleón Jacinto Sulú Pech para continuar sus fechorías. 

Ese día, los abogados Armando Ceballos Chávez y Xail De la Luz González 

Alpuche, votaron como ejidatarios y firmaron la documentación a pesar de que 

en forma ilegal Lorenzo Cauich en su calidad de Comisario Ejidal 2012-2015 les 

dio estos derechos. 

También en esta fecha del 31 de enero, estuvo presente Elidé Silveira Hau, otra 

de las abogadas del despacho de Armando Ceballos Chávez, pero no pudo votar 

porque a ella Lorenzo Cauich sólo le dio el carácter de avecindada, con lo que 

demuestra la desesperación para imponer a alguien que les favorezca o que le 

dé continuidad a sus fechorías, como es el caso de Napoleón Jacinto. 

Lo que no se esperaba Napoleón es que él cargaría con toda la responsabilidad 

de las irregularidades de sus “patrones” Lorenzo Cauich Miam y José Francisco 

Burgos Pech, y prueba de ello es que cuando el Tribunal Unitario Agrario lo citó 

para que respondiera a la demanda de Bartolo Couoh Durán el 30 de junio de 

este 2021, el Magistrado Auxiliar Jesús Pedraza le dijo claramente y basándose 

en la Ley Agraria que él no tenía ningún sustento legal para ostentarse como 

Comisario Ejidal. 
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Es decir, el Magistrado decreta la interrupción del presente juicio agrario en tanto 

se resuelva en definitiva la situación de representatividad del ejido.  

Y es que, el día de la reunión, que no se le puede llamar oficialmente asamblea, 

por voz de algunos ejidatarios, Sol Yucatán pudo conocer que en ningún 

momento estuvo presente el Notario Público número 42, licenciado en Derecho 

Antonio Ricardo Pasos Canto, sin embargo, si aparece su firma en los 

documentos, aunque en el Tribunal y en las dependencias del ramo agrario no 

han tomado como válida esta treta, toda vez que ya hay un pronunciamiento de 

la titular del Tribunal unitario Agrario, en el sentido de que los notarios que se 

han prestado a estas fechorías podrían perder sus licencias para ejercer su 

función. 

La segunda ocasión en que le dieron revés a Napoleón Jacinto fue el 18 de 

agosto de este año 2021, por parte de la Secretaria de Acuerdos, Betsabé Rojas 

Coronel. 

Es por ello, que el pueblo de Seyé cada día va conociendo que las promesas de 

Lorenzo Cauich Miam, José Francisco Burgos Pech y ahora por Napoleón 

Jacinto, asesorados por Armando Ceballos, Xail De la Luz González y Elidé 

Silveira, están resultando falsas y usurpando funciones. 
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Ejidatarios de Ixil buscan blindarse contra el 

despojo de tierras 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Edwin Farfán Cervantes 

Yucatán. - En la asamblea ejidal programada para realizarse hoy, a las 20:00 

horas, se determinará si el actual comisario, Isidro Navarro Chin, está coludido 

con los abogados Alejandro Escoffié Gamboa y Rafael Acosta Solís, en el 

despojo de las tierras en Ixil, indicó Cecilio Francisco Cisneros Rivero, líder del 

Frente Campesino, quien añadió que buscarán pedir la remoción del 

representante agrario. 

“Espero que la asamblea (de hoy) se realice con tranquilidad, aunque los 

ejidatarios están enojados por las amenazas que han recibido de estos 

acaparadores de tierras, quienes incluso han hecho que algunas personas 

firmen papeles en blanco para tratar de desistir de la demanda”, comentó 

Cisneros en entrevista con POR ESTO!, mientras se encontraba en el Tribunal 

Unitario Agrario (TUA) Número 34. 

El entrevistado indicó que presentaron un oficio a la Procuraduría Agraria, en el 

que solicitaron la asistencia de un visitador agrario, para que éste de fe de la 

asamblea y de una vez “se demuestre de lado de quién está el actual comisario 

ejidal”, por lo que insistió en que Navarro Chin está coludido con los empresarios 

anteriormente mencionados. 
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Aseguró que la asamblea a la que fueron convocados en un principio tenía como 

objetivo “sorprender” a los 403 ejidatarios de la zona y “echar por la borda” todo 

el trabajo que ya se hizo para la recuperación de las tierras a favor de los 

comuneros. 

“Estamos dispuestos a defender nuestras tierras; no nos préstamos a 

madruguetes”, recalcó el hombre de campo. 

Por lo anterior, recordó que ejidatarios de Ixil llevan un proceso desde el 2019 

en contra del acaparador de tierras Alejandro Escoffié Gamboa, a quien se le 

suma Rafael Acosta Solís, de quien se presume que tiene más de 50 demandas 

por robo, despojo y falsificación de documentos en muchos ejidos de Yucatán. 

“Lo que los hombres del campo nos preguntamos es ‘cómo aceptan eso el TUA 

y la Procuraduría Agraria, si en la credencial dice específicamente de dónde 

eres, cuál es tu procedencia y cuál es tu vecindad’. Pero acá, este señor (Acosta 

Solis) se lo pasa por el arco del triunfo. No entendemos de dónde agarra tanto 

poder”, dijo el líder del Frente Campesino. 

“Seguiremos en la defensa de nuestro territorio. Nosotros desistimos el trámite 

de destino de tierras y se especifica en el acta donde se dio el desistimiento. Se 

le quitó el poder a Escoffié Gamboa, nada más que se realizó en una asamblea 

de formalidades simples. Pero en el TUA están pidiendo que se dé en una 

(reunión) de formalidades especiales”, añadió. 

Por lo anterior, Cisneros insistió en que los ejidatarios han alegado que el ejido 

ya votó; sin embargo, lamentó que no se respeta esa decisión, ya que la Ley 

Agraria señala que la máxima autoridad es la asamblea. 

Reiteró en esa junta se sufragó para que se desista el cambio de uso de tierras, 

así como quitarle poder a Alejandro Escoffié sobre cerca de cuatro mil 325 

hectáreas de las que se adueñó bajo engaño. 

En ese tenor, comentó que la contraparte pidió la nulidad de dicha asamblea; sin 

embargo, ellos la ratifican, además de que ellos realizaron una asamblea de 

allanamiento desde la época del comisario Luis David Quijano Pool. 

Por consiguiente, rememoró que en el ejido de Ixil han existido muchas 

irregularidades en las que dichos empresarios se apropiaron, a través de una 

asamblea “fraudulenta”, de las tierras de la comunidad. 

“Existen testigos de que en 24 horas se hicieron tres actas de asambleas. Se 

realizaron contratos con los ejidatarios por las tierras de uso común, cuando no 

se puede realizar con una sola persona. Es más, la Ley Agraria señala que las 

tierras de uso común no se venden, además de que esto se tendría que realizar 

por medio de una asamblea de formalidades especiales”, puntualizó. 

Asimismo, mencionó que otra afectación es el padrón que se realizó en Ixil con 

terrenos que Escoffié Gamboa ya había vendido, con una lista de 308 

avecindados con derechos a contar con un solar urbano. Sin embargo, resaltó 

que se hizo un desistimiento, ya que aparecían 200 personas que no pertenecían 

al municipio. 
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Por lo tanto, lamentó que los dos excomisarios anteriores, Carlos Cen Rubio y 

Julio Chikim Gonzáles, manejaron de mala manera la carpeta básica y los planos 

del ejido, ya que existen muchas tierras no asignadas. En ese tenor, consideró 

que se requiere una reestructuración general de ejido. 

Por último, Cecilio Cisneros Rivero indicó que buscaron reunirse anteayer con la 

magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 

Número 34, de Mérida, para conocer los avances en el juicio que realizan por el 

cambio de destino de tierras de uso común en el municipio de Ixil. Sin embargo, 

no pudo realizarse dicho encuentro, debido a que fue día inhábil para dicha 

institución judicial. 

A pesar de esto, reconoció el buen desempeño que hasta ahora está teniendo la 

magistrada Ochoa Muñoz y que ha ayudado a varios ejidos que están en la 

misma situación, por lo que tienen confianza en que siga en ese plan. 

 

Denuncian despojo 

 

Como informamos oportunamente, el 8 de septiembre pasado, un grupo de 

pobladores del municipio de Ixil acudieron al Tribunal Unitario Agrario (TUA) para 

denunciar el despojo de las más de cuatro hectáreas pertenecientes al ejido de 

dicho poblado, por parte de un grupo de empresarios encabezados por Alejandro 

Escoffié Gamboa. 

En esa ocasión, el representante legal de los ejidatarios, Ricardo Lagunes, 

explicó que tratan de revertir un proceso de “despojo avanzado” que años atrás 

inició Escoffié Gamboa, en la que intentó cambiar el uso y el destino de más de 

tres mil hectáreas de tierra durante una asamblea ejidal. 

“Ya estaba el acta y toda la documentación que elaboró esta persona, Alejandro 

Escoffié, mediante la manipulación de la Asamblea, manejándolo todo a 

conveniencia de los intereses privados que se iban a ver beneficiados de este 

cambio de uso y destino”, señaló. 
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“Nadie va a ser obligado para operar en Santa 

Lucía”, asegura AMLO 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Carlos Alvarez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró, este viernes 17 de 

septiembre, que “nadie va a ser obligado a operar” en el Aeropuerto Internacional 

Civil y Militar General Felipe Ángeles, construido en la Base Aérea Militar de 

Santa Lucía “General Alfredo Lezama Álvarez”, ubicada en el municipio de 

Zumpango, Estado de México. 

“A nadie se está obligando, eso es una gran mentira, a nadie se obliga”, ya que 

aseguró que su Gobierno no impone “nada por la fuerza, todo por la razón y el 

derecho”, dijo el presidente de la República, durante su conferencia de prensa 

matutina, llevada a cabo en el Salón Tesorería del Palacio Nacional. 

“Nadie va a ser obligado a operar en Santa Lucía, ya hay desde luego solicitudes 

porque estamos hablando desde luego del aeropuerto más avanzado, más 

moderno, y uno de los mejores aeropuertos del mundo. Entonces van las líneas 

a buscar operar en el aeropuerto de Santa Lucía”, aseguró el mandatario 

nacional. 
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Durante su conferencia de prensa matutina, el titular del Poder Ejecutivo Federal 

acusó que se saturó “de manera intencional” el Aeropuerto Internacional de la 

Ciudad de México (AICM), para justificar la construcción del aeródromo que iba 

a estar ubicado sobre el lago de Texcoco.  

“Esa medida [de limitar las operaciones aéreas en el AICM] la tomaron como se 

advierte en 2014 y tiene antecedente, que es importante que se conozca, esa 

declaratoria es de 2014, se hace para reforzar la construcción del aeropuerto de 

Texcoco, casi al mismo tiempo se cierra el aeropuerto de Toluca”, agregó el 

mandatario nacional. 

“Diría que de manera intencional se saturó el aeropuerto de la Ciudad de México 

para justificar la construcción del nuevo aeropuerto de Texcoco, ese es el 

antecedente, para justificar el atraco el negocio, el robo, la corrupción, pero en 

ese entonces la complicidad era total, absoluta”, aseveró el presidente 

El político tabasqueño mencionó que una columna publicada Denise Dresser 

Guerra, en el diario Reforma, la politóloga aseguró que las aerolíneas son 

presionadas para operar en el Aeropuerto Internacional Civil y Militar General 

Felipe Ángeles. 

“La señora Dresser debería poner un ejemplo, uno, porque el periodismo 

requiere de ética, para dar a conocer a quién se le obligó, a quién ya se le mandó 

a decir ‘si no operan en Santa Lucía, se van a limitar sus vuelos'”, agregó López 

Obrador. 

 

“DE LAS MEJORES OBRAS EN EL MUNDO”, DICE AMLO DEL 

AEROPUERTO DE SANTA LUCÍA 

 

El pasado 10 de septiembre, el mandatario nacional aseveró que construir la 

nueva terminal aérea en la base militar de Santa Lucía y no continuar con el 

proyecto en el lago de Texcoco, genera un ahorro de 125 mil millones de pesos, 

y que con dicho recurso se está financiando parte de la construcción del Tren 

Maya en el sureste mexicano. 

“Nos importa mucho que el pueblo sepa que se trata de una gran obra, que tiene 

tres elementos, que la distinguen, primero la calidad de la obra, es de las mejores 

obras de este tipo que se está realizando en el mundo, segundo el tiempo de 

construcción y tercero el costo, porque no hay corrupción, estamos hablando de 

un ahorro de la obra de 225 mil millones de pesos”, indicó el político tabasqueño. 

“De todas maneras agregando los 100 mil [pagados por la cancelación de los 

contratos del aeropuerto que se construía en Texcoco] son 175 mil millones, para 

los 300 mil que tenían estimado que iban a costar, son 125 mil millones de 

ahorro”, comentó el titular del Poder Ejecutivo Federal. 
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“Decía yo que con eso casi se está financiando, muy cercano a lo que va a costar 

el Tren Maya, nada más para tener una idea de lo importante que es desterrar la 

corrupción, el problema no es la falta de presupuesto, el problema es la 

corrupción”, enfatizó el presidente. 

Durante su conferencia de prensa matutina, llevada a cabo en el Salón Tesorería 

del Palacio Nacional, el titular del Poder Ejecutivo Federal afirmó que su 

Gobierno sí busca la modernidad en la construcción de dicha obra, “pero forjada 

desde abajo, no la modernidad para beneficio de las minorías”. 

La fecha prevista para la inauguración es el 20 de marzo de 2022 marcado. Para 

cumplir dicha meta, más de 30 mil personas trabajan en la construcción del futuro 

Aeropuerto Internacional, donde ya están listas la torre de control, las dos pistas 

y se afina el interior de la terminal, misma que tendrá una capacidad para 19.5 

millones de pasajeros al año. 

 

GOBIERNO DE AMLO EXPROPIA 109 HECTÁREAS MÁS DE TERRENOS 

PRIVADOS, PARA EL AEROPUERTO DE SANTA LUCÍA 

 

El pasado 29 de junio, el Gobierno Federal, encabezado por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, decretó la expropiación de 109 hectáreas de terrenos de 

propiedad privada, para la construcción del Aeropuerto Internacional Civil y 

Militar General Felipe Ángeles, en la Base Aérea Militar de Santa Lucía “General 

Alfredo Lezama Álvarez”, ubicada en el municipio de Zumpango, Estado de 

México. 

Así fue publicado en el Diario Oficial de la Federación, a través del “decreto por 

el que se expropia una superficie total de 109-66-87-671 hectáreas de terrenos 

de propiedad privada, a favor de la Federación con destino a la Secretaría de la 

Defensa Nacional, para la construcción del Aeropuerto Internacional Civil y 

Militar General Felipe Ángeles”. 

Los terrenos expropiados por el Gobierno Federal fueron los que eran parte del 

ejido de Santiago Atocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan; así como el 

ejido de San Lucas Xoloc, en Zumpango; el ejido de Xaltocan, entre Nextlalpan 

y Tecámac; además de una franja, polígono y varios metros cuadrados en 

Nextlalpan. 

El decreto publicado en el DOF señala que la expropiación incluye las 

construcciones e instalaciones que se encuentran en los lugares, además, “el 

Gobierno Federal, por conducto de la Secretaría de la Defensa Nacional, 

procederá de inmediato a tomar posesión definitiva de los bienes materia de la 

expropiación”. 

Lo publicado en el DOF añade que la SEDENA indemnizará a los dueños de los 

terrenos, ello en base a avalúos emitidos por el Instituto de Administración y 

Avalúos de Bienes Nacionales.  
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“Asimismo, las demás erogaciones que se generen con motivo de la entrada en 

vigor del presente Decreto, se realizarán con cargo al presupuesto aprobado a 

dicha Secretaría para el presente ejercicio fiscal y, en su caso, los subsecuentes, 

por lo que no se autorizarán recursos adicionales para tales efectos”, se indica. 

El pasado 23 de febrero, también a través de un decreto, la Administración 

encabezada por el presidente López Obrador expropió más de 11 hectáreas en 

el Estado de México, para ser usados por el mismo Aeropuerto, por lo que, según 

informó en su momento, pagaría alrededor de 33.2 millones de pesos a los 

afectados. 

El decreto firmado por el titular del Poder Ejecutivo federal, y los secretarios 

titulares de las secretarías de la Defensa Nacional (SEDENA) y de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Luis Crescencio Sandoval González y 

Román Meyer Falcón, respectivamente, con el que se concluía de manera oficial 

la expropiación de dichos terrenos. 

 

INAUGURA AMLO PISTA DE ATERRIZAJE DE AEROPUERTO DE SANTA 

LUCÍA 

 

El pasado 10 de febrero, tras un vuelo de 11 minutos, desde el Aeropuerto 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el presidente Andrés 

Manuel López Obrador arribó a las 09:11 horas de este miércoles 10 de febrero 

al Aeropuerto Internacional Civil y Militar General Felipe Ángeles, ubicado en la 

Base Aérea Militar de Santa Lucía. 

El político tabasqueño abordó a las 08:48 horas y ocupó la primera fila de la la 

aeronave. Los invitados fueron sentados con sana distancia y López Obrador 

portó en todo el vuelo un cubrebocas. El titular del Poder Ejecutivo Federal 

inauguró la pista 04-R al aterrizar en la misma a bordo de un Boeing 737, 

matrícula 3527, de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), con miembros del Gabinete 

e invitados a bordo. 

Tras el aterrizaje, el mandatario encabezó la ceremonia en la pista aérea -de 3 

mil 500 metros de longitud por 46 de ancho- con dos chorros de agua formando 

un arco para que pasara el avión. También tuvo un desayuno con el Escuadrón 

502, además de que conmemoró el 106 aniversario de la FAM. 

“Esto es una hazaña de la construcción y de la ingeniería que ha estado a cargo 

de la [Secretaría de la Defensa Nacional] SEDENA, en que en tan poco tiempo 

se tenga ya terminada la Base Aérea”, dijo el mandatario nacional, durante su 

conferencia de prensa matutina. 

“Es un aeropuerto militar y civil [Santa Lucía], es el aeropuerto más importante 

que se está construyendo en el mundo y es un fenómeno de la ingeniería civil, 

porque se está haciendo en un tiempo récord y nos estamos ahorrando, de 

acuerdo al proyecto original de Texcoco, 230 mil millones de pesos. Fue una 

gran decisión la que tomamos, una sabia decisión”, señaló. 
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Asimismo, el mandatario nacional prometió que para marzo del 2022 se tendrá 

la “comunicación básica” para poder trasladarse hasta el nuevo Aeropuerto. 

Además, indicó que, en paralelo a las obras en Santa Lucía, se está trabajando 

en avenidas, rutas de Trolebús, Tren Suburbano y vías de comunicación desde 

el AICM. 

“Estamos trabajando en la construcción de nuevas vías de comunicación del 

aeropuerto actual al Aeropuerto Felipe Ángeles y también toda la comunicación 

del norte de la Ciudad, todo lo que significa ir de Indios Verdes a Pachuca, 

pasando por el aeropuerto, se están trabajando estas avenidas y crear nuevos 

accesos al aeropuerto”, indicó. 

“Sí [dará tiempo], para marzo tendremos la comunicación básica, se va a poder 

ir desde el Centro hasta el Aeropuerto y ya se está avanzando para la 

construcción del tren”, dijo el político tabasqueño. 

“Y como lo hemos acordado, el 21 de marzo del próximo año se inaugura el 

Aeropuerto Felipe Ángeles, ese es todo un acontecimiento. De modo que hoy es 

un día muy importante. Vamos a salir temprano de Palacio, porque vamos al 

Aeropuerto Benito Juárez y de ahí vamos a tomar un avión para bajar en el 

Aeropuerto Felipe Ángeles”, comentó. 
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CNDH solicitó medidas cautelares para 

protección del defensor del medio ambiente 

atacado en Oaxaca 

 

Viernes 17 septiembre 2021 / Redacción 

El pasado 8 de septiembre de 2021, según indican los reportes, el ambientalista 

José Castillo Castro sufrió una brutal agresión mientras circulaba a bordo de un 

vehículo por el municipio de San Pedro Huamelula. Castillo fue herido con 

proyectiles de armas de fuego por parte de dos sujetos a bordo de una 

motocicleta, el resultado de la agresión lo llevó a ser hospitalizado y su estado 

de salud se reporta como grave. 

José Castillo tiene cincuenta años. El activista se ha opuesto al despojo y venta 

de tierras de la comunidad de Barra de la Cruz que se ubica en la costa, también 

ha defendido los recursos naturales, así como la flora y fauna endémica del lugar 

de depredadores locales, motivo por el cual fue atacado. Su familiar Ignacio 

García reportó que el ambientalista sí “libró” la cirugía que le provocó las dos 

balas en la cabeza, sin embargo, su estado de salud es grave y delicado. 

Maurillo Santiago Reyes, presidente del Centro de Derechos Humanos y 

Asesorías a Pueblos Indígenas CEDHAPI indicó que José Castillo está al frente 

de la defensa de la tierra y recursos en la región del Istmo de Tehuantepec, por 

lo que desde hace varios años ha mantenido una lucha jurídica “para impedir 

que grupos de poder impongan a los comisariados de bienes comunales, como 

es el caso de los señores Marcelino Sánchez García e Inocente Barras Robles”. 
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A partir de ello, la Comisión nacional de los Derechos Humanos (CNDH) instó a 

la Guardia Nacional, a las diversas autoridades de Oaxaca, así como a Santiago 

Astata, presidente municipal; a implementar las medidas cautelares necesarias 

para salvaguardar la seguridad no solo de José Castillo Castro, sino de otros 

ambientalistas y activistas como él. 

La CNDH “hace un llamado a las autoridades estatales para llevar a cabo las 

investigaciones correspondientes para la identificación de los responsables [del 

ataque en contra del ambientalista José Castillo]”, agrega el comunicado en el 

que se pide a las autoridades checar la “posible vinculación del hecho con su 

actividad defensora del territorio y el medio ambiente de la comunidad indígena 

Chontal en barra de la Cruz”. 

Asimismo, llamó a las autoridades estatales a identificar y dar con el paradero 

de los agresores y a agotar todas las líneas de investigación relacionadas con el 

ataque armado contra el activista. Las medidas cautelares ya fueron notificadas 

a las citadas autoridades, por lo que el organismo permanecerá atento a su 

respuesta y, de ser aceptadas, dará seguimiento a su implementación y 

cumplimiento. 

Lamentablemente, las agresiones a activistas en territorio mexicano no son una 

novedad. En 2018 también en Barra de la Cruz fue ultimado Noel Castillo Aguilar, 

militante del Comité de Defensa de los Derechos Indígenas (Codedi), crimen que 

ha quedado en impunidad. 

Por otra parte, recientemente en el mes de julio, la Secretaría de Gobernación 

reconoció que, del año 2018 hasta la fecha, periodo que comprende el sexenio 

del presidente López Obrador, en México se han asesinado a 43 periodistas y 

68 activistas; de estos siete periodistas y dos personas defensoras eran 

beneficiarios del mecanismo de protección que la Segob ofrece. 

Cabe señalar que este mecanismo cuenta con mil 478 personas beneficiarias de 

varios estados del país, y solo seis entidades tienen organismos locales de 

protección como la Ciudad de México, Veracruz, Colima, Guanajuato, Guerrero 

y Puebla. 
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Sigue bloqueo de trabajos del Tren Maya en 

Paraíso Nuevo 

 

Viernes 17 setiembre 2021 / Redacción 

Campeche. -  Pobladores del ejido Paraíso Nuevo determinaron continuar con el 

bloqueo de las labores del Tren Maya en su localidad, al no llegar ayer a ningún 

acuerdo con funcionarios de Fonatur-Tren Maya, a quienes exigen una 

indemnización. En reunión realizada a las 16:30 horas y que se prolongó por casi 

dos horas, estuvieron presentes Jimena Cárdenas Márquez, coordinadora 

general técnica de la Secretaría de Bienestar; Carlos Barceló, de Fonatur tramo 

1; Absalón Cabrera Cámara y Claudia González Muñoz, entre otros funcionarios. 

Los inconformes fijaron su postura de no aceptar las obras que habían solicitado, 

porque Fonatur no cumplió. Las obras que habían solicitado y que plasmaron en 

una minuta, eran la instalación de paneles foto voltaicos para el sistema de 

bombeo, una antena de Internet para dar servicio al pueblo, pavimentación de 

calles, baños y una bodega para la Casa de Salud. 

 

ESTUDIOS DE SUELO 

 

La empresa Geotst realiza estudios de mecánica de suelo tras la liberación de 

las vías en la colonia Vicente Fox, a fin de determinar el tipo de cimentación para 

los puentes vehiculares elevados, que liberarán el paso del Tren Maya.  

Según trabajadores continuarán con los análisis en los espacios que se han 

dictaminado para puentes elevados, aunque dijeron desconocer el total de estas 

estructuras. 
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Fonatur dice que apoyará el parque de La 

Plancha 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Joaquín Chan Caamal 

Yucatán. - El Tren Maya estará acompañado de nuevos ramales de gasoducto, 

un corredor de energía verde fotovoltaico, el compromiso de generar un 

desarrollo económico controlado y sustituir el modelo turístico de sol y playa por 

la riqueza cultural del turismo comunitario, manifestó Alejandro Varela Arellano, 

director jurídico del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

El funcionario sustituyó de último momento al director general de Fonatur, 

Rogelio Jiménez Pons, quien estaba programado para impartir la conferencia 

magistral “El Tren Maya y su impacto económico y social en el sureste” en el 

cierre del Congreso Nacional del Tren Maya que concluyó ayer en la Canaco 

Servytur. 
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Varela Arellano también se refirió, en entrevista con los medios, al proyecto del 

Gran Parque de La Plancha y a la sustitución de la estación que debía de 

construirse en el terreno de la ex estación de ferrocarril y su cambio a las 

inmediaciones de la comisaría de Teya, en Kanasín. 

Sobre el primer tema aseguró que Fonatur desarrollará ese gran parque 

conjuntamente con el gobierno estatal y la iniciativa privada, la dependencia 

federal destinará dinero para las obras y cuando haya las condiciones se 

extenderá el ramal de Teya a La Plancha y quizá también se construya en el 

futuro un ramal hacia el puerto de Progreso. 

Sobre el cambio de estación en las inmediaciones de la hacienda Teya, dijo que 

generará un impacto económico más profundo que tenerlo en Mérida porque la 

capital yucateca es una ciudad ya consolidada, y lo que se busca es un mejor 

desarrollo regional. 

Sin embargo, Teya tiene las condiciones técnicas que permitirá que se haga a 

futuro el ramal hacía la ciudad. 

“Para el Gran Parque La Plancha hay un planteamiento del gobierno, 

inversionistas locales, nacionales e internacionales. Es un corazón natural de la 

ciudad, está desaprovechado y se tiene que desarrollar porque tiene potencial”, 

señaló. 

“Está en pie el desarrollo de ese terreno, se va a intervenir porque es muy 

benéfico para el proyecto del Tren Maya y para Yucatán. Fonatur participará con 

recursos, con planeación urbana y colaboración con el gobierno estatal”. 

También se refirió al nuevo aeropuerto proyectado en la ciudad de Umán que 

sustituirá al actual “Crescencio Rejón” de Mérida. Dijo que la nueva terminal 

aérea forma parte del desarrollo regional, del plan de descomprimir al aeropuerto 

actual, pero no dio mayores detalles porque el proyecto lo impulsa la iniciativa 

privada y el desarrollo está a cargo de la SCT y Aeronáutica Civil. 

 

Errores 

 

En su conferencia magistral, Varela Arellano descartó que en el proyecto del 

Tren Maya se cometan errores ambientales, urbanos y de desarrollo económico 

como pasó con Cancún porque hoy este destino tiene el triple de densidad 

poblacional, hay un desequilibrio económico con otras regiones de Quintana Roo 

y serios problemas sociales. 

“El objetivo del Tren Maya es mejorar la calidad de vida de la población local por 

donde estará la vía férrea, el respeto a las culturas locales, que las comunidades 

tengan rentabilidad social y económica con el tren y que la riqueza de nuevas 

experiencias turísticas y el intercambio cultural con los pueblos genere un ticket 

muy superior al de todo incluido que predomina en Quintana Roo”, apuntó. 
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“Debemos facilitar las condiciones para el desarrollo económico de las 

comunidades y su interacción con el tren, si no hay interacción seguiremos en el 

mismo aislamiento de hoy”, señaló. 

“El objetivo es sustituir el modelo de turismo de sol y playa y hagamos a las 

comunidades muy ricas con el turismo mediante el respeto de la cultura y la 

experiencia cultural. Cualquier extranjero en una población pequeña que le dé 

unas tortillas hechas a mano, un guiso tradicional y le preste una hamaca para 

descansar, va a pagar más que en un hotel con alberca y margaritas”. 

 

Al responder un planteamiento del senador Jorge Carlos Ramírez Marín de que 

sin energía barata que acompañe al Tren Maya es un proyecto incompleto en 

este modelo de desarrollo regional, el funcionario de Fonatur afirmó que respetar 

las tendencias de crecimiento y ordenamiento territorial es uno de los grandes 

retos del diseño y por ello Fonatur negocia y se asocia para adquirir grandes 

reservas territoriales para tener un control de la armonía con el municipio, con lo 

cual garantizan que no generarán ‘cancunes’ ni ‘acapulcos’ porque entienden 

que menos puede ser más. Y lo que interesa a Fonatur es atomizar el impacto 

turístico y de inversión en toda la península, no en las estaciones que son 

atractivas y rentables 

También coincidió con Ramírez Marín que el principal mercado del Tren Maya y 

que le dará rentabilidad es la carga, no el transporte de pasajeros. La 

conectividad que habrá entre el Pacífico y el Golfo de México por medio del tren 

transístmico lo vemos como una oportunidad de hacer un nicho de mercado 

geopolítico, nos podemos convertir en el receptor de carga en una opción de hub 

logístico para detonar las economías regionales. 

“Estamos convencidos que el modelo de carga puede revertir muchas de estas 

tendencias, hay la propuesta de acompañar al derecho de vía del tren con 

nuevos ramales de gasoductos, eso modificaría el costo del transporte de pipas 

a carrotanques”, dijo. “La península tiene el modelo logístico más complejo en la 

distribución de combustible, solo tiene una terminal marítima que tributa al 

aeropuerto de Cancún, que es el que más consume combustible de avión 

después de Ciudad de México. Todo llega por tierra y por ello este modelo 

ferroviario está acompañado de una política energética. Ya debió empezar a 

operar una empresa que creó Fonatur Solar para desarrollar energía verde por 

medio de sistema fotovoltaico, está en compás de espera, no está abandonado, 

y arrancará antes que termine la obra del tren maya. Con ello fortalecerán la 

capacidad eléctrica instalada en la península y suministrarán energía al sistema 

nacional, lo que debe reducir el costo de la electricidad, insumo que no es la más 

cara del país, la más cara es en Baja California Sur”. 
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Destacó que el corredor interoceánico se conecta con el tren maya por 

Coatzacoalcos y con ello la carga será el detonador económico de este proyecto 

presidencial, sin perder su objetivo de conectar a la gente con los destinos 

turísticos nuevos. 

En el acto de clausura del congreso nacional, los organizadores entregaron un 

reconocimiento al empresario turístico Armando Bojórquez Patrón, por su 

aportación a la industria turística peninsular en continuidad a lo que inició su 

padre. 

 

Foro /Conferencia 

En el congreso del Tren Maya, que ayer concluyó, participó el director jurídico 

del Fonatur. 

 

Reto 

“El gran reto es hasta donde planeamos y convencemos a los inversionistas para 

que no se enfoque en un solo lugar, sino que genere nuevos mercados para que 

el cinturón del bienestar económico no esté en terrenos que están junto a la 

estación, la carretera o la playa, sino que llegue al centro de la península, si no 

logramos esto, el centro de la península seguirá en las mismas condiciones de 

pobreza”, advirtió Alejandro Varela Arellano. 
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Censos mal hechos y apoyos a conveniencia 

obstaculizan recuperación tras Grace 

 

Jueves 16 septiembre 2021 / Daniel Cruz Torres 

Cuatro días duró el trayecto de Grace por territorio nacional, pero el huracán de 

categoría tres (según la escala Saffir-Simpson) sigue sigue afectando a quienes 

viven en municipios de la Sierra Norte de Puebla. Además, los programas 

federales y estatales de atención emergente han sido tardíos e insuficientes y en 

algunas zonas ni siquiera han arribado. El Gobierno de México anunció el jueves 

pasado que, a través de los censos realizados por la Secretaría de Bienestar, se 

contabilizaron 27 mil 947 viviendas que requieren apoyos en mil 356 localidades 

de 69 municipios del estado de Puebla. 

En atención a la restauración de viviendas, la Federación destinará un pago 

único de 35 mil pesos a cada uno de los 17 mil 916 hogares que fueron 

catalogados con daños estructurales parciales o totales y que pongan en riesgo 

la estabilidad de los inmuebles. Para las y los productores del sector agrícola se 

distribuirán 4 mil 500 pesos a 16 mil 649 personas con cultivos dañados en la 

entidad.  
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Sin embargo, pobladores acusan que estos censos y apoyos se han realizado 

sin tomar en cuenta a todas las personas afectadas y han sido entregados con 

favoritismo. 

Así, pobladores de comunidades de las sierras Norte y Nororiental del estado, 

como Ixtepec, San Felipe Tepatlán, Olintla y Cuetzalan del Progreso, no solo 

deben enfrentarse a la pérdida de sus hogares, carencia de insumos e 

incomunicación en vialidades y telecomunicaciones, sino también al lento 

procedimiento en la gestión de ayuda proveniente de instituciones estatales y 

federales, aunado al dudoso mecanismo de distribución de víveres por parte de 

los gobiernos municipales. 

Esta es la situación de algunos de los municipios afectados y lo que está 

haciendo la sociedad civil para ayudar a quienes lo necesitan. 

 

En Ixtepec y Olintla, ayuntamientos reparten ayudas a conveniencia 

 

En el municipio de Ixtepec (ubicado a poco más de 200 kilómetros de la capital 

poblana), Hilario Cruz Casimiro, coordinador del colectivo “Comunicadores Filo 

de Tierra Colorada” (que ayuda desde 1994 a personas damnificadas por 

desastres naturales en Nuevo León, Chiapas y Puebla), señala que los paquetes 

de ayuda se entregaron a representantes del gobierno municipal y no “en manos 

de cada persona damnificada”, como se había dado a conocer previamente. 

“Ha llegado ayuda del gobierno federal, pero la concentra el ayuntamiento y la 

reparte únicamente entre sus amigos que no lo necesitan”, dice en entrevista 

para LADO B. 

El pasado fin de semana, don Hilario realizó un viaje junto con amigas, amigos, 

familiares y personas voluntarias de Palmar de Bravo, a Ixtepec, donde se 

entregaron frutas, verduras, huevos, aceite comestible; agua embotellada y 

artículos de limpieza. 

Ahí, pudo atestiguar la insensibilidad de autoridades de los tres niveles de 

gobierno frente a las necesidades de las regiones más alejadas: “Lo que 

escuchamos de la gente es decir gracias. ‘Gracias por acordarse de nosotros, 

porque aquí nuestras autoridades no nos ayudan’ (…) la gente está harta de que 

las autoridades solo les visitan en campaña (…) y ya jamás vuelven”, declara el 

comunicador. 

Don Hilario enfatizó la desesperación de las y los habitantes que hoy no han 

recibido el apoyo suficiente. “Nos utilizan de sus burros, nos utilizan de sus 

escaleras para subir, pero no nos ayudan en nada”, es uno de los reclamos 

principales que escuchó el líder comunitario. 

El también director de la estación Xalli Radio Comunitaria 97.9 FM (que sirve a 

las comunidades aledañas a San Miguel Xaltepec, en Palmar de Bravo), afirma 

que espera poder realizar varios viajes a las comunidades más alejadas de la 

Sierra Norte para llevar ayuda. 
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Al respecto, reporta que durante el recorrido a Ixtepec realizado el fin de semana 

pasado, se produjo un gasto superior a los 5 mil pesos en combustible de los 

vehículos utilizados para la transportación de víveres. No obstante, asegura que: 

“A pesar de todo, la gasolina rindió y rindió, como rinde toda la despensa que 

llevamos”.  

Para poder sustentar los gastos ha recibido donativos de familiares, amigas y 

amigos de Puebla, del interior del país e incluso de Estados Unidos, cuenta don 

Hilario. Por esa razón, ha decidido compartir un número de cuenta para realizar 

donaciones monetarias, las cuales, espera, puedan servir para cubrir los 

elevados costos de transportación y compra de insumos necesarios. 

El canal para contribuir directamente a las acciones realizadas por las y los 

integrantes del Colectivo Comunicadores Filo de Tierra Colorada, es el siguiente: 

 Banco: Compartamos Banco 

 Lucas Hilario Cruz Casimiro 

 Cuenta: 00131492515 

 CLABE: 130669001314925152 

 

Olintla 

 

En Olintla, un activista local denuncia de forma anónima que las autoridades 

municipales se han mostrado completamente apáticas ante la realidad que vive 

la demarcación. Al terminar la intensa precipitación ocasionada por Grace, el 

gobierno local implementó una estrategia de faenas en las comunidades 

centrales de Olintla, sin embargo, estas duraron apenas dos días, expone el 

joven habitante de aquel municipio. 

Los apoyos canalizados mediante instituciones federales y estatales han sido 

insuficientes. Además, la población acusa al alcalde Miguel Juan Sánchez, de 

repartir dicha ayuda entre la gente más allegada a él y sus intereses partidistas 

y no a la ciudadanía que realmente presenta graves daños en su patrimonio. Por 

ello, de acuerdo con la fuente consultada por LADO B, el pueblo de Olinta 

rechaza la idea de que los programas estatales y federales sean entregados al 

ayuntamiento. 

Al respecto, el joven refiere que durante la primera distribución de víveres 

provenientes del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de las Familias 

(DIF) de Puebla, la ciudadanía impidió que los camiones arribaran a las 

instalaciones del cabildo municipal y, en su lugar, pidieron a los operadores que 

los artículos fueran entregados en otra ubicación, para asegurar la entrega a las 

y los pobladores sin intermediarios. 
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Si bien el DIF municipal llevó a cabo la entrega de despensas y láminas de 

aluminio, confirma la fuente, estas no fueron suficientes para acaparar la 

demanda actual de estos objetos que sirven como techumbre para diversos 

hogares; especialmente los que se encuentran en las regiones más distantes del 

centro de la comunidad. 

Después de haber trasladado víveres desde Puebla y Cholula hasta Olintla, el 

Colectivo Xanay pronto elaborará un nuevo esquema de donaciones a través de 

transferencias electrónicas o en efectivo. Una persona que forma parte de esta 

agrupación refiere que llevar tantos artículos no es sencillo y se requieren 

mayores recursos para poder cubrir gastos de logística hasta aquel poblado. 

 

Apoyo en San Felipe Tepatlán no corresponde a necesidades reales 

 

En San Felipe Tepatlán (a dos horas de Olintla), la información recopilada sobre 

las personas que necesitan apoyo por las secretarías de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) y Bienestar en la región, es inexacta y poco realista, 

cuenta a LADO B José Galindo Trinidad, integrante del Consejo Regional 

Totonaco Sierra Norte de Puebla. 

Por ejemplo, en el caso de los apoyos destinados a quienes se dedican a la 

agricultura, es requisito mostrar una prueba que acredite la propiedad de una 

parcela que haya resultado averiada; sin embargo, la gran mayoría de personas 

de la comunidad arrenda estos terrenos para sembrar productos como: maíz, 

chile, fríjol, vainilla y café, por lo que quienes los producen no son precisamente 

las o los terratenientes del predio. 

Por otro lado, Galindo acusa que las personas encargadas de levantar los datos 

de las viviendas afectadas no verificaron la legitimidad de las necesidades; en 

cambio, afirma que la gente que más requiere los estímulos federales no fueron 

contempladas en el listado enviado a las dependencias del gobierno de la 

República. 

En su caso particular, José cuenta que personal de Bienestar acudió a su casa 

tres días después de que las torrenciales lluvias ocasionadas por Grace 

finalizaron. Ahí, le indicaron que su vivienda ya estaba siendo arreglada y no se 

encontraba “completamente destruída”, por lo que no podía ser canalizado para 

el apoyo federal equivalente a 35 mil pesos. El huracán “me tumbó tres o cinco 

láminas, no chingues, tampoco iba estar ahí esperando a ver a qué hora llega el 

gobierno federal y me va a venir a dar un apoyo (…) desde luego que no”, explica. 

Asegura que otras personas de la comunidad también trabajaron en la 

reparación de sus patrimonios tan pronto finalizó la tormenta y por esa razón no 

fueron elegibles para recibir el recurso. 

Así, el gobierno de la alcaldía mantiene acaparados los apoyos otorgados por la 

Federación y estos son dados a una cantidad limitada de personas que no 

necesariamente requieren la ayuda. 
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Censo en Cuetzalan del Progreso solo contempló las zonas centrales 

 

Sobre lo que ocurre en Cuetzalan del Progreso, la coordinadora general de las 

Cooperativas Tosepan Pajti, Fabiola de la Cruz Allende, expone en entrevista 

para LADO B, que —al igual que en las otras demarcaciones— los censos 

realizados por funcionarias y funcionarios de la Sedatu y Bienestar se enfocaron 

solamente en las zonas centrales y no contemplaron a quienes residen en 

viviendas distantes. 

Agregó que el registro que hizo previamente el gobierno municipal no contempló 

a la totalidad de habitantes que presentaron detrimento en su patrimonio, 

especialmente quienes vieron destruidos sus traspatios, hortalizas y cultivos y 

basan su economía en la siembra de productos como: café, maíz y pimienta 

gorda. 

Al respecto, la coordinadora declara que deben ejecutarse políticas públicas que 

reactiven la productividad en el campo de forma inmediata y con visión a largo 

plazo. Ignorar la sostenibilidad alimentaria de la región, podría ser devastador 

para los posibles eventos meteorológicos que pudieran volver a ocurrir, sostiene. 

Las Cooperativas Tosepan Pajti también proponen al Estado mexicano, 

garantizar el abasto en tiendas comunitarias mediante la logística ejecutada por 

las unidades de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y reactivar 

programas de mejoramiento de vivienda que abonen a mejorar las condiciones 

de habitabilidad de las familias de forma sistémica. 

Con ánimos de prepararse ante la posibilidad de otro desastre, Fabiola de la 

Cruz informa que se trabaja en la elaboración de kits con productos de higiene y 

aseo, así como uno con productos herbolarios que sirvan para el autocuidado y 

mantenimiento de la salud. Para su elaboración se utilizan los cultivos realizados 

en los traspatios de aquellas personas socias de la cooperativa. 

Para eficientar y aumentar la capacidad de intervención en beneficio de 

habitantes de Cuetzalan del Progreso, la Cooperativa Tosepan Pajti ha iniciado 

la recepción de donativos a través de transferencias electrónicas. La forma de 

hacerlo es la siguiente: 

 Banco: BBVA 

 Tosepan Pajti SC de RL de CV 

 Cuenta: 0115311136 

 CLABE: 012675001153111365 

Para mayor información, puedes enviar un correo 

a: tosepanpajti2009@gmail.com y al teléfono: 233 331 8045. 
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Vialidades siguen obstruidas 

 

El 6 de septiembre, el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, se 

comprometió a reparar aproximadamente 20 mil viviendas que fueron evaluadas 

con daños estructurales graves y a terminar la enmendación y remoción de 

obstáculos en vialidades que interconectan a los municipios de la Sierra Norte, 

a más tardar para la siguiente semana. 

No obstante, Hilario Cruz cuenta que las principales vialidades para llegar a 

Ixtepec se encuentran en estado deplorable; asevera también que la única forma 

de atravesar las rutas de terracería es con apoyo de vehículos pesados y 

todoterreno. Además, denunció que los recorridos necesarios para llegar a las 

viviendas apartadas están llenos de cañadas y tramos bastante peligrosos. 

La situación es parecida en la vialidad entre Ixtepec y el municipio veracruzano 

de Zozocolco de Guerrero, que conecta también con Caxhuacan: “Las 

condiciones de carreteras pues sí están deplorables (…) no han tenido 

mantenimiento. Hay muchos baches ahí (…) parecen barrancas¨, externa una 

de las fuentes consultadas por este medio. 

En el caso de San Felipe Tepatlán, las conexiones con los poblados de Altica, 

La Guadalupana y Xochicuautla (esta última al otro lado del Río Tecolutla) han 

estado inaccesibles desde tiempo antes de que Grace siquiera hubiera 

alcanzado territorio mexicano. Ahora, con las afectaciones del fenómeno 

meteorológico, la situación se agravó y los derrumbes han sido un problema 

constante. Por esa razón, se han organizado brigadas comunitarias para 

remover obstáculos y reparar los tramos con los recursos disponibles. 

El integrante del Consejo Regional Totonaca que conversó con este medio, 

asegura que ningún gobierno ha promovido acciones de conservación y 

recuperación de estas vialidades particulares y que el mérito ha sido únicamente 

de la ciudadanía. 

Por ello, a nombre del Consejo Regional Totonaco Sierra Norte de Puebla, el 29 

de agosto se emitió un comunicado en el que se solicitó a los gobiernos estatal 

y federal, replantear los programas emergentes contemplados hasta el momento 

y enfocarse en la recuperación de cultivos, viviendas, limpieza de caminos y 

seguridad alimentaria de la población que vive en las demarcaciones más 

distantes. 

 

La pandemia sigue afectando en las comunidades 

 

Al mismo tiempo que esto ocurre, la pandemia de COVID-19 sigue cobrando 

altos costos en las regiones afectadas. En Cuetzalan del Progreso, Fabiola de la 

Cruz Allende, refiere que, al menos cinco personas pertenecientes a la 

Cooperativa Tosepan Pajti han obtenido pruebas confirmatorias al virus SARS-

CoV-2 en sus organismos.  
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Quienes requieren atención médica, afirma, son canalizados a centros de salud 

de tercer nivel, los cuales se encuentran hasta Puebla capital. 

Lo mismo sucede en San Felipe Tepatlán. José Galindo comparte a LADO B que 

conoce la existencia de varias personas que han enfermado de COVID-19, no 

obstante, debido a la lejanía de los hospitales ubicados en la capital del estado, 

deben quedarse en casa y realizar el aislamiento sin seguimiento médico. 

Algo similar ocurre en Ixtepec, donde no hay medicamentos ni personal de salud 

disponible en los centros de salud, como el Hospital Rural del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS) y la gente sigue enfermando de esta letal enfermedad, 

de acuerdo con lo atestiguado por don Hilario Cruz. 
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Participación de las comunidades en la ruta del 

Tren Maya 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Joaquín Chan Caamal 

Yucatán. - Los coordinadores del Tren Maya en los tres estados de la Península 

aseguraron que está viva la participación de las comunidades donde pasará la 

ruta ferroviaria, el gobierno federal desarrolla programas productivos para 

disminuir la pobreza de los habitantes, no hay despojo de tierras en el trazo y 

tampoco un daño al medio ambiente porque hay un plan de mitigación. 
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Con el turismo comunitario aprovechando los recursos naturales de los pueblos, 

la capacitación artesanal de la gente y proyectos productivos que promueve el 

gobierno de la República en las comunidades donde pasará el Tren Maya, 

generarán empleos e ingresos para que los pobladores mejoren su calidad de 

vida en el futuro. 

La representante de Fonatur en Quintana Roo, Lilia González Moreno, reconoció 

que hay una desigualdad entre el norte y sur de este estado porque en el Norte 

está el destino turístico de primer mundo donde llega el 95% de los 15 millones 

de turistas extranjeros al año, mientras que en el sur apenas va el 5%. En este 

sentido, el Tren Maya, que pasará por los municipios del sur de Quintana Roo, 

buscará un equilibrio económico a largo plazo. 

Por su parte, el representante de Fonatur en Campeche, Víctor Jacob Castillo, 

destacó los 500 kilómetros de vías férreas que pasarán por este estado y que 

Escárcega será el corazón del Tren Maya porque será el punto de enlace del 

circuito turístico del Sureste, y esto es una oportunidad única para potenciar el 

turismo, el crecimiento urbano, la vivienda y el bienestar de la gente. 

 

“En los ojos del mundo” 

 

De hecho, dijo que ONU Hábitat dice que solo la construcción de Tren Maya ha 

puesto al sureste mexicano en los ojos del mundo. También impactará en la 

creación de empleos, mitigará la pobreza y aumentará el crecimiento económico 

en más de 2% en esta región. 

Además, aumentará el gasto del turista de $1,600 a $1,900 per cápita diario y la 

afluencia de visitantes pasaría de 1.5 millones a 2 millones anuales, agregó. 

Aarón Rosado Castillo, coordinador del Tren Maya en Yucatán, señaló que el 

Tren Maya detonará la prestación de servicios, la conectividad digital con la 

instalación de la fibra óptica en la ruta del ferrocarril rápido, esto permitirá el 

desarrollo de la industria de tecnología de la información y junto con los 

programas de desarrollo comunitario detonará una mejor calidad de vida de los 

habitantes de las comunidades que estarán en el trazo de la vía férrea. 

 

Ambiente dividido 

 

El moderador de la mesa panel “Avances y modelo de participación social y 

territorial del proyecto”, José Cab Lugo, que se realizó en el marco del Congreso 

Nacional de del Tren Maya, planteó que este proyecto presidencial ha generado 

un ambiente social dividido, hay acusaciones de despojo de tierra y daños al 

medio ambiente. 

Los panelistas recordaron las consultas para la aprobación del Tren y aseguraron 

que ese diálogo que hubo continúa vivo, se formaron mesas de participación y 

atención de demandas de los habitantes y en forma intersecretarial se resuelven. 
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Reconocieron que es verdad que hay deforestación por los trabajos de 

construcción de la vía férrea, pero hay planes de mitigación del daño ambiental. 

Por ejemplo, explicaron que en Quintana Roo ya se plantaron 21,000 árboles y 

continuará este programa, y hay una reconexión de áreas selváticas en 

carreteras y simuladores de salvamento de la vida silvestre; en Yucatán se 

rescata y se ampliará la reserva territorial de Cuxtal con la compra de 1,102 

hectáreas, crearán cuatro viveros con árboles para reforestación del cinturón por 

donde pasará el Tren en territorio yucateco, y en Campeche se crean 18 parques 

ambientales, mejorará el manejo de residuos, habrá control en el cambio del uso 

del suelo y habrá pasos naturales para la fauna y una restauración del corredor 

biológico que incluye la protección del agua y rescate del ADN de los pueblos 

originarios, aprovechamiento sustentable de la actividad artesanal, producción 

de cultivos y preservación de la gastronomía rural.— Joaquín Chan Caamal 

 

Congreso Pormenores 

 

Aarón Rosado, coordinador del proyecto, habla de los beneficios del Tren Maya. 

 

Reitera un llamado 

 

“La construcción del Tren Maya solo necesita el espacio para el derecho de vía 

y yo le pediría a los ejidatarios y propietarios de las tierras por donde pasará que 

no vendan”, dijo Aarón Rosado. 

 

Actores del desarrollo 

 

“Que los ejidatarios sean actores de este desarrollo para que obtengan un 

beneficio económico, el objetivo de este proyecto no solo es de infraestructura y 

conectividad, es para generar prosperidad en las comunidades y conectar los 

destinos turísticos de la región maya con el turismo mundial, entre otros”, acotó. 
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Ejidatarios de Ixil, Yucatán, denuncian despojo 

de 6 mil hectáreas 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Francisco Martín 

Yucatán. - Comuneros ofrecieron una rueda de prensa para acusar a Rafael 

Solís Acosta y a Alejandro Escoffi de querer apropiarse de 6 mil hectáreas del 

ejido. Cecilio Cisneros, ejidatario, de 67 años, señaló que la situación los 

campesinos es complicada, por lo que los invitó a mantenerse unidos para evitar 

un despojo de tierras. 

David Quijano, otro comunero, explicó que personas de otros estados están 

como ejidatarios en su padrón, sin embargo, interpusieron una denuncia en la 

Ciudad de México para evitar el despojo. 

Durante la conferencia de prensa, los ejidatarios acusaron que su comisario 

ejidal actual, Isidro Navarro, se encuentra amenazando a los campesinos a que 

firmen una hoja en blanco, o de lo contrario serán encarcelados. 

Juan Alberto Kantu Coba, también comunero, relató que Navarro lo amenazó en 

su domicilio particular, por lo que atemorizado terminó firmando la hoja. 

Asimismo, indicaron que el padrón ejidal lo conforman de 407 ejidatarios del 

municipio de Ixil, pero con documentos en mano mostraron que personas en el 

padrón son de otros Estados y municipios, como de Veracruz, Tamaulipas, 

Puebla, Durango, Zacatecas, Chiapas, Estados Unidos, Campeche, Mérida, 

Hunucmá y Progreso, donde cada uno de estos tiene más de 22 terrenos, 

mientras que los verdaderos ejidatarios no tienen tierras para trabajar.  
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Expusieron que el avecindado del Estado de Puebla, Andrés Vidal, cuenta con 

22 terrenos en el municipio de Ixil, con notario público número 531, Hernán 

Cetina Lizárraga. 

Por último, indicaron que tendrán otra reunión para este viernes 17 de 

septiembre, el excomisario ejidal, David Quijano, invitó a sus compañeros a 

mantenerse unidos para defender lo que les pertenece. 
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Inicia Nayarit renovación del pacto federal, con 

visión transformadora y de trabajo coordinado: 

Villalobos Arámbula 

 

Con la representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el 

secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, asistió a la 

toma de protesta del gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero. 

Las posibilidades de detonar el potencial agrícola del estado son muy altas, por lo que 

se debe promover la productividad inclusiva y sustentable, expresó el titular de 

Agricultura. 

El gobierno de Nayarit inicia un trabajo intenso, bajo un proceso en el que los 

nayaritas, todos unidos, "despertarán al gigante dormido", ya que la entidad tiene todo 

para crecer y reposicionar a sus productores, afirmó el mandatario Miguel Ángel 

Navarro Quintero. 

Domingo 19 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Comunicado Núm. 429 / Tepic, Nay. 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

expuso que en las elecciones del pasado 6 de junio, la población de Nayarit 

expresó en las urnas un mandato claro y contundente a favor de la 

transformación, y “estamos seguros que será el inicio de una nueva era de 

progreso y bienestar para su gente, con un gobierno que comparte la visión de 

un estado más próspero y justo”. 

Durante la toma de protesta de Miguel Ángel Navarro Quintero, como gobernador 

de Nayarit, el funcionario federal afirmó que el estado vivirá una nueva realidad, 

con mejores condiciones de crecimiento, progreso y desarrollo. 
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Con la representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

el titular de Agricultura aseguró que esta será también una gran oportunidad para 

renovar el pacto federal bajo una visión distinta, no con un vínculo de 

subordinación, sino con un trabajo coordinado, escuchando y obedeciendo la voz 

del pueblo. 

Juntos fortaleceremos las políticas públicas que permitan disminuir la 

desigualdad y desterrar la pobreza, que impulsen los derechos para todos y 

todas y erradiquen los privilegios que han sido patrimonio de unos cuantos, 

apuntó Villalobos Arámbula. 

Subrayó la importancia que tiene el sector para Nayarit y el resto del país, con 

enorme potencial para el desarrollo agropecuario y pesquero, gracias al buen 

clima, fértiles suelos, extenso litoral, agua en abundancia y el trabajo de sus 

hombres y sus mujeres: más de 110 mil productores que dedican su esfuerzo a 

labrar la tierra, a la ganadería y a la pesca y acuacultura. 

No obstante, dijo, el estado aporta solamente el 1.4 por ciento al Producto Interno 

Bruto (PIB) primario nacional, mientras que su producción agroalimentaria, de 

poco más de seis millones de toneladas, apenas representa el 2.1 por ciento de 

la producción nacional. De una superficie de 404 mil hectáreas sembradas, 

únicamente la cuarta parte corresponde a riego y el resto es de temporal. 

Lo anterior es fiel reflejo de la política de abandono que durante décadas sufrió 

el campo mexicano y que lastimosamente alcanzó a Nayarit, una situación que 

el gobierno de la Cuarta Transformación está empeñado en corregir, devolviendo 

a nuestros campesinos la dignidad e impulsando el rescate del campo, para 

convertirlo en fuente de desarrollo económico y de bienestar para todos, anotó. 

Villalobos Arámbula expresó que, a pesar del tamaño de su territorio, las 

posibilidades de detonar su potencial agrícola son muy altas, por lo que se debe 

promover la productividad inclusiva y sustentable, y para lograrlo, se requiere 

convocar a todos los productores a sumarse a este esfuerzo, canalizando las 

inversiones públicas y privadas que se requieran. 

Recordó que, al 31 de agosto, 37 mil 854 agricultores de Nayarit se han 

beneficiado con el programa de Producción para el Bienestar (PpB) y mil 508 por 

el programa de Precios de Garantía, además de siete mil 835 productores por 

Bienpesca, mientras que el programa de abasto ha beneficiado a 500 mil 340 

personas y el programa de abasto social de leche a 106 mil 525 habitantes. 

El titular de Agricultura señaló a Navarro Quintero que cuentan con el apoyo de 

la Secretaría de Agricultura y sus entidades coordinadas para cerrar las brechas 

que hoy separan a grandes y pequeños productores en Nayarit, y la colaboración 

con su gobierno para garantizar la seguridad alimentaria de todas las familias 

nayaritas. 
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El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero afirmó que habrá un trabajo 

intenso para recuperar la productividad agrícola, pecuaria y pesquera del estado. 

Será, dijo, un proceso en el que los nayaritas, todos unidos, "despertarán al 

gigante dormido", ya que la entidad tiene todo para crecer y reposicionar a sus 

productores. 

El presupuesto que reciba Nayarit se manejará con transparencia y honestidad. 

El nuevo gobierno "le va a cumplir al pueblo. Quiero y vamos a construir la nueva 

historia de Nayarit", apuntó. 

A la toma de posesión también asistieron el presidente de la Junta de 

Coordinación Política del Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, y el 

vicepresidente de la Mesa Directiva del Senado, José Narro Céspedes; el 

exgobernador de Nayarit, Antonio Echevarría García; el presidente de la Cámara 

de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna; el coordinador de la bancada de Morena 

en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco; el presidente nacional de 

Morena, Mario Delgado Carrillo, y gobernadores electos y en funciones. 
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Promueve Agricultura la adopción de prácticas 

agrícolas sustentables en el campo mexicano 

 

Organizado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el Centro Internacional 

de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y el Instituto de Ciencias Agrícolas de la 

Universidad Autónoma de Baja California (UABC), se realiza Primer Simposio 

Internacional en Agricultura Sustentable en Baja California. 

El encuentro marca el inicio de una serie de eventos de capacitación y actividades de 

investigación en agricultura sustentable. 

Viernes 17 septiembre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

Núm. 425 / Mexicali, BC. 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en coordinación con instituciones 

y centros de estudios, impulsan la adopción de prácticas agrícolas sustentables 

en el campo de México con el fin de transitar hacia una agricultura rentable y 

respetuosa con los recursos naturales. 

La dependencia federal, el Instituto de Ciencias Agrícolas (ICA) de la Universidad 

Autónoma de Baja California (UABC) y el Centro Internacional de Mejoramiento 

de Maíz y Trigo (CIMMYT) realizaron el Primer Simposio Internacional en 

Agricultura Sustentable, con la adopción de los sistemas de producción agrícola 

del Programa MasAgro. 

Entre las actividades del encuentro destacaron una serie de eventos de 

capacitación y actividades de investigación en la región noroeste de México. 

El simposio, realizado el 9 y 10 de septiembre de forma virtual, contó con la 

participación de técnicos, productores, profesores y estudiantes de Baja 

California y otros estados. 
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La vicerrectora de la UABC, campus Mexicali, Gisela Montero Alpírez, indicó que 

entre los objetivos del simposio y de las futuras actividades enmarcadas en esta 

colaboración está el impulsar que los sectores público, privado, social y 

académico sumen esfuerzos para atender las necesidades y problemáticas 

propias de la región noroeste. 

Asimismo, dijo, generar soluciones de impacto que ayuden al mejoramiento de 

la sociedad. 

Enfatizó que el simposio suma al objetivo de la universidad de difundir el 

conocimiento e incentivar la investigación, el desarrollo tecnológico y la 

innovación en el estado. 

El representante estatal de la Secretaría de Agricultura en Baja California, Juan 

Manuel Martínez Núñez, aseveró que en la medida en que se protejan los 

recursos naturales se podrá seguir produciendo. 

Afirmó que los productores tienen el reto de estar alimentando a un número 

mayor de personas y el uso sustentable de los recursos es lo único que va a 

garantizar que se logre. Sólo los agricultores podrán hacerlo realidad, con su 

esfuerzo y el apoyo de la investigación científica y de la academia, observó. 

El representante del CIMMYT, Jelle Van Loon, refirió que, aunque la pandemia 

ha hecho que los espacios para el intercambio de conocimiento sean 

mayoritariamente virtuales, también se sigue apoyando directamente en campo 

mediante infraestructura física, que es producto de la colaboración 

interinstitucional. 

Subrayó que en la región se cuenta con una plataforma de investigación —la 

Mexicali-Baja California, instalada con la UABC— y se trabaja con puntos de 

maquinaria especializada en agricultura sustentable. 

El director del ICA de la UABC, Daniel González Mendoza, indicó que el simposio 

surgió a partir de “la búsqueda de alternativas tecnológicas que fomenten el 

equilibrio en el uso de fertilizantes y un manejo integrado de plagas y 

enfermedades. 

Mencionó que, a través de este encuentro propiciado por investigadores de la 

UABC en vinculación con el CIMMYT, se fomenta la interacción entre los 

investigadores para llevar a los agricultores las ventajas de sembrar bajo las 

directrices de una agricultura sustentable que impacte en la generación de un 

campo saludable y rentable en beneficio de la población. 

Baja California es uno de los cuatro principales estados productores de trigo del 

país —en el Valle de Mexicali se cultiva más de la mitad de la producción 

estatal—, pero la rentabilidad de su actividad agrícola ha registrado una 

reducción debido al desgaste de las tierras de cultivo y los altos costos de 

producción bajo el sistema de labranza convencional que predomina en la zona. 
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Ante este contexto, el simposio y la colaboración entre las instituciones que lo 

hicieron posible extiende el alcance de la agricultura sustentable promovida por 

MasAgro-Cultivos para México, iniciativa impulsada por la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural y el CIMMYT. 

Esta colaboración, además, permitirá que los productores del estado y la región 

puedan disponer de mejores herramientas para mantener rentable su actividad 

agrícola ante los efectos del cambio climático y en un contexto de suelos 

degradados donde es fundamental conservar los recursos naturales. 

Entre los temas abordados en el encuentro destacan los de Agricultura de 

conservación, Manejo agroecológico de plagas, Manejo Integral de Malezas y 

Manejo de la Fertilización en los Cultivos de Maíz y Trigo. 

Compartieron sus conocimientos especialistas e investigadores como el 

científico principal en el CIMMYT, Iván Ortiz-Monasterio, la coordinadora de 

Investigación Estratégica del mismo Centro, Nele Verhulst, y por el Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), 

Edgardo Cortez Mondaca. 

Además, el investigador responsable de Proyectos de Agricultura Sustentable en 

Guanajuato en colaboración con el CIMMYT y el gobierno estatal, Bartolo 

González, entre otros. 
 


